
Нобелевскую премию 
по физике получит 
триумвират ученых — 
Ален Аспе, Джон Клаузер 
и Антон Цайлингер

СОБЫТИЕ Сенаторы одобрили пакет законов о вхождении в Россию 
четырех новых регионов

Совфед дает «добро»

Юрий Гаврилов

Н
есколько важных разъяс-
нений по частичной мо-
билизации и осеннему 

призыву на военную службу дал 
вчера министр обороны РФ ге-
нерал армии Сергей Шойгу.

На селекторном совещании в 
ведомстве он напомнил: в соот-
ветствии с Указом президента 
России с 21 сентября в стране 
проводится частичная мобили-
зация. На сегодняшний день в 
Вооруженные силы прибыло 
свыше 200 тысяч человек. 

«Мною поручено обеспечить 
всех необходимыми комплекта-
ми одежды и другим имуще-
ством, назначить на воинские 
должности», — проинформиро-
вал Шойгу.

Он сказал, что обучение лич-
ного состава сформированных 
из призванных из запаса гра-

ждан подразделений идет на 80 
полигонах и в шести учебных 
центрах. 

Министр обороны еще раз 
подчеркнул, что в районы бое-
вых действий резервисты долж-
ны направляться после подго-
товки и боевого слаживания. 

Для скорейшей адаптации 
таких новобранцев к службе в 
зоне специальной военной опе-
рации Сергей Шойгу потребо-
вал от командующих военными 
округами и Северным флотом 
провести с мобилизованными 

военнослужащими дополни-
тельные занятия под руко-
водством офицеров, имеющих 
боевой опыт. 

Другое поручение министра 
звучало так: применение подоб-
ных формирований должно пла-
нироваться только совместно с 
теми подразделениями, кото-
рые уже участвуют в специаль-
ной военной операции.

Отдельно Сергей Шойгу ска-
зал о добровольцах. По его сло-
вам, в ходе частичной мобили-
зации в военные комиссариаты 

страны приходит большое коли-
чество людей, готовых и желаю-
щих отправиться в зону СВО. 
«Крайне важно внимательно 
подходить к каждому такому 
обращению — никому не отка-
зывать,  если на то нет се-
рьезных оснований», — под-
черкнул министр обороны. 

Он поручил Главному управ-
лению контрольной и надзор-
ной деятельности ведомства 
тщательно отслеживать весь 
комплекс мероприятий по ча-
стичной мобилизации. 

Шойгу также напомнил: по 
Указу президента в этом году 
осенний призыв начнется в ноя-
бре. А увольнение в запас сол-
дат-срочников пройдет с октя-
бря по декабрь. Министр сооб-
щил, что во всех регионах РФ 
призывной работой 
займутся 2700 про-
фильных комиссий. 

Дмитрий Гончарук

С
овет Федерации на 
заседании во втор-
ник единогласно 
одобрил законы о 
ратификации меж-
дународных догово-
ров с Донецкой и Лу-
ганской народными 
республиками, За-

порожской и Херсонской обла-
стями о вхождении этих терри-
торий в Россию, а также пакет 
федеральных конституционных 
законов — всего восемь доку-
ментов. Председатель палаты 
Валентина Матвиенко поздра-
вила жителей четырех регионов 
и всех россиян с историческим 
событием.

«В ходе референдумов жите-
ли Донецкой Народной Респуб-
лики и Луганской Народной 
Республики, Запорожской и 
Херсонской областей ясно вы-
сказали свою позицию, прого-
лосовав за возвращение на свою 
настоящую большую родину — в 
Россию», — заявила Матвиенко 
перед рассмотрением законов.

Спикер Совфеда подчеркну-
ла, что референдумы прошли в 
полном соответствии с норма-
ми международного права и 
Устава ООН, а с правозащитной 
стороны территории имели 
право выйти из состава государ-
ства по гуманитарным причи-
нам.

«А их, как вы знаете, было 
множество: обстрелы, распра-
вы над мирными жителями и 
террористические акты, отклю-
чение воды и электричества, не-
выплата пенсий, пособий зар-
плат, — продолжила Матвиенко. 
— Люди сделали этот выбор, по-
тому что искренне хотят для 
себя и своих детей стабильно-
сти, безопасности и спокойного 
мирного будущего, а также по-
тому, что нас связывают общая 
судьба, общая тысячелетняя ис-
тория, общая традиция, вера, 
язык, культура — то, чего никто 
у нас отнять никогда не сможет. 
Мы один народ, наше единое 
отечество — это Россия».

Выступая перед сенаторами, 
министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров заявил, что гра-
ждане республик и областей 
сделали свой осознанный вы-
бор через право на самоопреде-
ление. Он обратил внимание на 
то, что сама Украина фактиче-
ски превратилась в «агрессив-
ное, тоталитарное государство, 
где принимаются дискримина-
ционные законы, проводится 
насильственная украинизация, 
поощряется русофобия, массо-
во ущемляются языковые, об-

разовательные культурные и 
другие права человека».

«Россия не могла не прийти 
на помощь многострадальному 
населению Донбасса и не встать 
на защиту жителей Запорож-
ской, Херсонской областей от 
этого бесчеловеческого режи-
ма», — подчеркнул глава МИД.

Процедура принятия в со-
став России четырех регионов 
завершится внесением попра-
вок в Конституцию России на 
основании указа президента 
Владимира Путина, сообщил 
председатель Комитета СФ по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству 
Андрей Клишас.

Со дня принятия регионов в 
состав России и до 1 января 
2026 года будет действовать 
переходный период. Вооружен-
ные силы, воинские формиро-
вания и специализированные 
органы территорий включат в 
состав Вооруженных сил РФ, 
других войск, воинских фор-

мирований и органов. Жители 
новых российских территорий, 
а также те, кто ранее там прожи-
вал, но выехал в Россию, приоб-
р е т а ю т  р о с с и й с к о е  г р а -
жданство при условии подачи 
заявления и принесения прися-
ги. Государственным языком в 
республиках Донбасса будет 
русский, а его статус в законах о 
Запорожской и Херсонской об-
ластях не прописывается. При 
этом республики вправе уста-
навливать свои государствен-
ные языки.

Выборы в законодательные 
органы регионов пройдут 10 
сентября 2023 года. В Запорож-
ской и Херсонской областях за 
правовое регулирование до вы-
боров будут отвечать временно 
исполняющие обязанности гу-
бернаторов. Президент должен 
назначить их в течение 10 дней 
со дня принятия регионов в со-
став России, а затем врио сфор-
мируют местные правитель-
ства.

Россиянам, которые прожи-
вают на территориях ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской об-
ластей, обеспечат гарантии в 
осуществлении трудовой дея-
тельности, будут признаны до-
кументы об образовании, под-
тверждающие гражданское со-
стояние, стаж трудовой дея-
тельности, право на получение 
пенсий, социальной и меди-
цинской помощи и прочее, вы-
данные ДНР, ЛНР и Украиной.

Предусмотрены гарантии в 
сфере имущественных отноше-
ний. Одобренные сенаторами до-
кументы устанавливают особен-
ности в сфере регулирования 
оборота недвижимости, земель-
ных отношений, отношений в 
сфере кадастровой деятельности 
и землеустройства. До 1 января 
2028 года зарегистрировать пра-
ва на недвижимое имущество 
можно будет на основании доку-
ментов, которые выдали органы 
госвласти народных республик и 
Украины.

Денежной единицей на тер-
риториях новых регионов ста-
нет рубль, но до конца этого 
года при расчетах в наличной и 
безналичной формах будет до-
пускаться обращение гривны. 
Банк России сможет устанавли-
вать особенности дея-
тельности финансовых 
учреждений. 

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу: В Вооруженные силы прибыло 
свыше 200 тысяч мобилизованных 

Учиться побеждать

НАГРАДА

Сенаторы единогласно одобрили пакет документов и встретили аплодисментами историческое решение палаты.

А К Ц Е Н Т

Нас связывают общая судьба, общая 
тысячелетняя история, общие традиции, 
вера, язык, культура 

А К Ц Е Н Т

Сергей Шойгу поручил военкоматам 
быстро и исчерпывающе дать 
объяснения по отсрочкам 

Австралийский доллар 38,0615
Азербайджанский манат 34,5831
Армянский драм** 14,4632
Белорусский рубль 23,6490
Болгарский лев 29,3502
Бразильский реал 11,3062

Венгерский форинт** 13,9059
Вон Республики Корея*** 41,2137
Гонконгский доллар* 75,0272
Датская крона* 77,1914
Доллар США 58,7913
Евро 56,1725

Индийская рупия** 72,2500
Казахстанский тенге** 12,3638
Канадский доллар 43,0327
Киргизский сом** 73,2498
Китайский юань* 81,8230
Молдавский лей* 30,1094

Новый туркменский манат 16,7975
Норвежская крона 55,4509
Польский злотый 12,0843
Румынский лей 11,7278
СДР 75,2928
Сингапурский доллар 41,1329

Таджикский сомони* 57,5257
Турецкая лира* 31,6825
Узбекский сум**** 53,5089
Украинская гривна* 15,9471
Фунт стерлингов 66,3166
Чешская крона* 23,4042

Шведская крона* 53,9048
Швейцарский франк 59,5174
Южноафриканский рэнд* 33,1396
Японская иена** 40,6298

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.10.22

Сергей Кравцов 
на прямой связи 
с российскими 
учителями 
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ТРАНСПОРТ Стоимость 
проезда по платным 
трассам могут поднять

Дорогая 
дальняя

Дарья Худякова

Минтранс предлагает повысить цены за проезд по 
платным дорогам для легковушки с 3 рублей до 5 за км, 
а для грузовика — до 14,25 рубля за км. Проект поста-
новления правительства опубликован для обществен-
ного обсуждения.

Среди причин, вынуждающих поднять максималь-
ные цены, называют рост фактической стоимости до-
рог. С начала 2021 года цена этих объектов в среднем 
выросла на 12% без учета инфляции. Подорожал их ре-
монт, выросла стоимость долгового финансирования.

В минтрансе считают, что рост цен поспособствует 
опережающему привлечению внебюджетного финан-
сирования (облигационных займов и средств инвесто-
ров) и ускорению строительства, ремонта дорог. А это 
поможет повысить мобильность населения.

Новые максимальные значения будут распростра-
няться на все платные участки федеральных дорог, на-
ходящиеся в доверительном управлении госкомпании 
«Автодор» (М-1 «Беларусь», М-3 «Украина», М-4 
«Дон» и т.д.), кроме автодорог, построенных по концес-
сионным соглашениям, рассказали «РГ» в 
госкомпании. Концессионеры сами собирают 
доход, плату поднять не получится.

БЮДЖЕТ Минфин 
посчитал, во что обходятся 
налоговые льготы

Расходные 
частности

Любовь Маврина

Минфин посчитал расходы по налоговым льготам с 
прогнозом до 2025 года. Ранее там предупреждали, что 
исходя из эффективности налоговых льгот их предо-
ставление может быть ограничено или прекращено. 

Наибольшие по объему налоговые льготы предо-
ставляются в рамках освобождений от налога на до-
бавленную стоимость (НДС). Так, от НДС освобожде-
ны операции, не признаваемые реализацией товаров, 
работ или услуг, в результате в 2022 году бюджет недо-
получит 1,7 трлн рублей, а в 2025 году — уже 2,15 трлн. 

Также освобождены от НДС медуслуги, а это выпа-
дающие доходы бюджета в 2022 году на 250,5 млрд ру-
блей, а в 2025 году — уже на 317,1 млрд рублей. Без 
уплаты НДС с банковских операций до казны не дой-
дет в 2022 году 1,1 трлн рублей, а в 2025 году — 1,4 трлн 
рублей. 

«Оценивая налоговые расходы бюджета (выпадаю-
щие доходы в связи с предоставлением льгот и префе-
ренций), минфин пришел к выводу, что почти 30% (бо-
лее 2 трлн рублей) приходится на налоговые расходы 
по НДС», — отмечает эксперт Института налогового 
менеджмента и экономики недвижимости 
НИУ ВШЭ, директор Ассоциации налоговых 
консультантов Владимир Саськов. 

ТОЛЬКО В «РГ» 
ЦБ: Как мобилизованным 
подтвердить право 
на кредитные каникулы

Проценты
с отсрочкой

Роман Маркелов

Как мобилизованным подтвердить свое право на кре-
дитные каникулы, какой будет ставка по вкладам для 
людей с невысокими доходами и когда можно будет 
самому себе перевести без комиссии 1,4 млн рублей из 
одного банка в другой, рассказал в интервью «Россий-
ской газете» руководитель Службы по защите прав по-
требителей и обеспечению доступности финансовых 
услуг Банка России Михаил Мамута.

Когда было объявлено о частичной мобилизации, ЦБ 
рекомендовал кредиторам предоставлять мобилизо-
ванным кредитные каникулы. Затем Совфед одобрил 
закон. Но не возникнут ли у людей проблемы с подтвер-
ждением того, что они имеют право приостановить 
платежи? 

МИХАИЛ МАМУТА: Закон в этом плане максимально гибкий 
как раз для того, чтобы таких проблем не было. Лучше 
сразу приложить к своему обращению за каникулами 
документ, который подтверждает факт мобилизации 
или другие случаи, установленные законом (контракт-
ная служба и так далее). Его можно направить тем 
способом, который указан в договоре с креди-
тором — по обычной или электронной почте, 
например.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО 

В преддверии Дня учителя 
Михаил Мишустин 
поздравил всех педагогов

Классный час

Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Мишустин наградил лау-
реатов премии правительства в области образова-
ния. В 2022 году ими отмечены восемь работ, посвя-
щенных подготовке кадров для высокотехнологич-
ных отраслей, новым образовательным технологиям 
для повышения качества обучения в области меди-
цины, физкультуры, спорта, инноваций, архитекту-
ры. «Не сомневаюсь, эти идеи помогут нашей стране 
подготовить компетентных и квалифицированных 
специалистов», — заявил председатель правитель-
ства, открывая торжественную церемонию.

Задачи развития системы образования постоян-
но находятся в повестке правительства, внимание 
оказывается каждому уровню обучения, подчеркнул 
глава кабинета министров. По поручению президен-
та уже капитально отремонтированы более тысячи 
школ, построены 150 новых, все, включая сельские, 
оснащаются современным оборудованием, снабжа-
ются книгами и учебными пособиями, имеют доступ 
в интернет. Как заверил Мишустин, такая работа бу-
дет продолжена.

Чтобы раскры-
вать потенциал 
одаренных детей, 
в регионах раз-
вивается систе-
ма специальных 
учебно-научных 
центров. В них 
школьники могут 
учиться при веду-
щих университе-
тах страны, приоб-
щаться к научным 
исследованиям, по-
лучать знания у вы-
дающихся препода-
вателей.

Совершенству-
ется система сред-
него профессио-
нального образо-
вания. В сентябре был запущен федеральный проект 
«Профессионалитет». «В 42 регионах страны откры-
ли 70 образовательно-производственных класте-
ров. Их работа построена на тесном взаимодействии 
учебного заведения с предприятием. В основном в 
проекте участвуют компании-лидеры в своих отрас-
лях», — напомнил премьер-министр. 

«Сейчас это действительно необходимо, ведь у са-
мих ребят сформировался четкий запрос на такой 
формат получения образования, — указал Михаил 
Мишустин. — И многие все чаще заканчивают шко-
лу в девятом классе и поступают в колледжи, чтобы 
освоить специальность, приобрести знания и навы-
ки, которые помогут быстрее найти любимую ра-
боту».

В сфере высшего образования продолжается ре-
ализация программы академического лидерства 
«Приоритет-2030», направленной на получение ка-
чественного и востребованного образования. В ней 
участвуют более 120 университетов, почти две трети 
— региональные. «На их поддержку направили свыше 
15 миллиардов рублей, — рассказал глава правитель-
ства. — Средства пойдут на создание студенческих 
технопарков, бизнес-инкубаторов, обновление лабо-
раторий».

Вручение премий прошло накануне Дня учите-
ля, который отмечается в России 5 октября. А следу-
ющий год президентом объявлен Годом педагога и 
наставника. Михаил Мишустин в этой связи привел 
слова президента страны, который неоднократно го-
ворил о необходимости повышения престижа препо-
давательской деятельности. Как заметил глава каб-
мина, он складывается не только из компетентности 
и авторитета учителя, но и качества профессиональ-
ной подготовки. 

«Поэтому очень важно, чтобы любой педагог лю-
бой образовательной организации, передавая знания 
ученикам, сам постоянно совершенствовался, осва-
ивал новые современные технологии, без которых 
сейчас не обходится ни одна сфера», — заявил пре-
мьер-министр.

Правительство летом утвердило Концепцию под-
готовки педагогических кадров для системы образо-
вания до 2030 года. В ней одним из основных направ-
лений прописано привлечение в учительскую про-
фессию одаренной молодежи, чтобы больше выпуск-
ников педагогических вузов и колледжей посвящали 
себя этому труду. 

«Задача педагогов — передавать актуальные зна-
ния. А вот создавать для этого нужные условия — это, 
конечно, задача государства. Это всегда будет одним 
из наших главных приоритетов», — пообещал Михаил 
Мишустин.

Профессия учителя — одна из самых нужных и 
важных, требует постоянной самоотдачи, считает 
председатель правительства. По его словам, настоя-
щий педагог стремится не только понятно объяснить 
материал в ходе занятия, но и заинтересовать уча-
щихся своим предметом, увлечь их, раскрыть потен-
циал каждого ребенка, научить самостоятельно мыс-
лить, принимать решения. Иногда это приходится 
делать в непростых условиях, даже рискуя жизнью, 
заявил премьер, отметив заслуги Ольги Бабичевой, 
учителя русского языка и литературы из Луганской 
Народной Республики. За заслуги в области образо-
вания и многолетнюю плодотворную работу она 
была удостоена благодарности правительства.

Всех участников церемонии Михаил Мишустин 
поздравил с праздником, поблагодарил за труд, та-
лант, душевные силы и знания. «Спасибо за все, что 
делаете для своих учеников, для наших граждан, для 
России», — обратился он к лауреатам премии и всем 
педагогам страны.  

Совфед дает «добро»
До 1 июня 2023 года в 
новых республиках и 
областях создадут тер-

риториальные органы феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти. За полгода пред-
стоит образовать городские и 
муниципальные округа и опре-
делить границы муниципаль-
ных образований.

В ближайшее время четыре 
региона назначат своих пред-
ставителей в Совет Федерации: 
от ДНР и ЛНР войдут по два се-
натора, а от Запорожской и 
Херсонской областей — снача-
ла по одному, от исполнитель-
ных органов власти. «Мы ждем 
от новых территорий сенато-
ров, с которым мы будем ак-
тивно и дружно работать», — 
подчеркнула Валентина Мат-
виенко.

Кроме того, на заседании 
вчера  сенаторы одобрили 
несколько документов, кото-
рые касаются защиты соци-
альных прав граждан. В их чис-
ле — закон, согласно которому 
заемщик, призванный на воен-
ную службу по мобилизации, 
сможет претендовать на «кре-
дитные каникулы» по потре-
бительским и ипотечным кре-
дитам на срок несения службы. 
В случае его гибели или полу-
чения инвалидности I группы 
обязательства по кредиту пре-
кращаются для него и членов 
его семьи. Кредитные канику-
лы предоставляются не только 
военнослужащим Миноборо-
ны, но и сотрудникам Росгвар-
дии, МЧС, СВР, ФСБ, ФСО, ор-
ганов госохраны, военной про-
куратуры и Следственного 
комитета РФ. 

Согласно другому зако-
ну, призванных в рамках ча-
стичной мобилизации, а так-
же членов их семей освободят 
от выплаты пеней за просроч-
ку оплаты жилищно-комму-
нальных услуг и капремонта 
на весь срок службы. Еще один 
одобренный закон предусмат-
ривает компенсации за причи-
нение вреда здоровью и жизни 
волонтеров и добровольцев. 
Их будут верифицировать че-
рез Единую информационную 
систему в сфере добровольче-
ства, что позволит минимизи-
ровать риски злоупотребле-
ний.  

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин обсудил производство тканей 
в Ивановской области

Следует шить

Кира Латухина

П
резидент встретился 
в Кремле с губерна-
тором Ивановской 
области Станисла-
вом Воскресенским. 
Речь шла об инве-
стициях и запус-
ке крупнейшей в 
России фабрики по 

производству трикотажных тка-
ней. Владимир Путин отметил 
новые возможности отечествен-
ных производителей в связи с 
освободившимся рынком и под-
держал создание центра изуче-
ния малых городов.

«В целом по документам, 
во всяком случае у вас в Ива-
новской области, стабильная 
устойчивая ситуация. На что я 
обратил внимание: 40 процен-
тов валового регионального 
продукта формируется за счет 
предприятий малого и средне-
го бизнеса, что почти в два раза 
больше, чем по России», — ска-

зал президент. «Это, в общем, 
хороший показатель. И инвест-
проекты хорошие, в том числе в 
традиционной отрасли», — оце-
нил он и расспросил о работе 
недавно открывшейся фабрики.

«Мы стараемся системно за-
ниматься инвестициями, по-
тому что в итоге это означа-
ет рабочие места и доходы лю-
дей», — подчеркнул Воскре-
сенский, добавив, что регион в 
2019—2020 годах был лидером 
по темпу прироста инвестиций 
в Центральном федеральном 
округе. Он отдельно рассказал 

про запуск крупнейшей в исто-
рии страны фабрики по произ-
водству трикотажных тканей. 
«Российское производство три-
котажного полотна увеличится 
на треть, а всего в Ивановской 
области теперь сосредоточе-
но 75 процентов всех мощно-
стей страны по трикотажным 
тканям», — отметил докладчик. 
«Это доходы людей, это рабо-
чие места, но это важно и для 
страны, — продолжил он. — Сей-
час уходят западные бренды 
одежды, на их место стремятся 
талантливые предпринимате-

ли из разных регионов, созда-
ют качественный дизайн, им 
нужна ткань и нужны гаранти-
рованные поставки отечествен-
ной ткани. Теперь ткани стало 
больше».

И н в е сто р  у ж е  н а м е р е н 
расширять проект, объявил гу-
бернатор. Еще один инвестор 
рядом строит такую же фабри-
ку — то есть верит в страну и ре-
ализует свои проекты, сообщил 
он. На вопрос президента, отку-
да сырье, глава региона расска-
зал, что часть — из России, а 
часть — по-прежнему импорти-
руется. «Раньше эти инвесторы 
просто занимались торговлей, 
но теперь поверили, занимают-
ся производством», — повторил 
он. «Очень хорошо. Рынок по-
свободнее стал и сразу оказал-
ся заполненным», — заявил Пу-
тин. «И еще совсем недавно, на-
верное, это было бы сложно сде-
лать», — добавил он.

Еще губернатор рассказал о 
программе ремонта детсадов, 

особенно это важно для малых 
городов. Воскресенский всту-
пился за будущее таких горо-
дов — «это наша история, это 
формирование гражданской 
идентичности». В городе Шуя 
создается центр исследова-
ний проблематики малых го-
родов. Губернатор попросил 
поддержать проект, заверив, 
что денег выделять не надо. 
«Поддержка-то в чем нужна?» 
— уточнил президент. «Просто 
устное одобрение этой идеи. 
Потому что я считаю, что этим 
надо комплексно занимать-
ся. Тема малых городов требу-
ет внимания», — пояснил со-
беседник. «Не все хотят жить 
в мегаполисе», — добавил он. 
Воскресенский считает, что у 
малых городов есть будущее, 
«особенно в сфере открываю-
щихся технологий». Путин не 
возражал.  

Президент поддержал идею главы 
региона создать центр исследова-
ний проблематики малых городов.

А К Ц Е Н Т

В Ивановской области теперь 
сосредоточено 75 процентов 
всех мощностей страны 
по трикотажным тканям

АПК Каких 
продуктов 
не хватает 
в России

Поле 
без боя

Татьяна Карабут

По большинству продуктов 
Россия закрывает свои потреб-
ности с лихвой, по многим по-
чти достигла самообеспеченно-
сти. Но чтобы убрать богатый 
урожай, нужна сельхозтехника, 
а чтобы его переработать — обо-
рудование. И здесь пока не все 
складывается гладко. 

При плане в 95% уровень 
самообеспеченности зерном 
в России в этом году составит 
159%, заявил министр сель-
ского хозяйства Дмитрий Па-
трушев на правительственном 
часе в Совфеде. По раститель-
ному маслу самообеспечен-
ность составит более 200%, по 
рыбе — 153%, по сахару — 100%. 
Мы почти закроем потребно-
сти в картофеле (94,3%), само-
обеспеченность овощами до-
стигнет 89,2%. Мяса у нас тоже 
больше, чем нужно. Обеспечен-
ность своим молоком состав-
ляет 84,3%.

Сейчас есть недостаток 
только во фруктах и ягодах. За 
последние пять лет их произ-
водство выросло почти вдвое. 
Но пока этого меньше полови-
ны от необходимого (44%).

Есть пробелы также по семе-
нам, технике, генетике. В Рос-
сии должно быть минимум 75% 
семян отечественной селекции. 
Но по итогам прошлого года их 
доля оставляет только 63,4%. 
По данным Счетной палаты, на 
обновление парка сельхозтех-
ники в 2022 году предусмот-
рено 16 млрд рублей на покуп-
ку около 17 тысяч единиц. Но 
этого недостаточно:  за послед-
ние три года в АПК количество 
тракторов и комбайнов снизи-
лось на 4%, свеклоуборочных 
машин на 9,5%, рассказал ауди-
тор СП Сергей Мамедов. 

Также СП обращала внима-
ние на высокую импортозави-
симость по кормам для рыбы, 
но сдвигов нет. России требу-
ется новый рыбопромысло-
вый флот и перерабатывающие 
заводы. Но сейчас построено 
только 10 судов из запланиро-
ванных более 100. При этом из-
за санкций есть проблемы с по-
ставками двигателей и других 
комплектующих. 

Михаил Мишустин — педагогам: Спасибо за все, что делаете 
для своих учеников, для наших граждан, для России. 

Задача педагогов — 
передавать 
актуальные 
знания. А вот 
создавать 
для этого нужные 
условия — это, 
конечно, задача 
государства

КОМПЕТЕНТНО

СРОЧНОЙ СМЕНЫ ДОКУМЕНТОВ ЖИТЕЛЯМ НОВЫХ РЕГИОНОВ НЕ ПОТРЕБУЕТСЯ
Процесс интеграции территорий, включен-

ных в состав России, должен быть макси-

мально комфортным для жителей наших 

новых регионов, наших теперь уже согра-

ждан. Это подчеркнул в эксклюзивном ин-

тервью «РГ» официальный представитель 

президента РФ при рассмотрении в Феде-

ральном Собрании проектов федеральных 

конституционных законов, председатель 

Комитета Госдумы по госстроительству и 

законодательству Павел Крашенинников.

Надо ли жителям новых территорий прямо 
сейчас куда-то бежать и менять документы, 
переоформлять жилье, водительские права 
и т.п.?
Павел Крашенинников | Никуда срочно 

идти и тем более бежать не надо. Скоро за-

работают органы, связанные с приемом в 

гражданство. При желании жители новых 

территорий смогут туда обратиться, чтобы 

принести присягу гражданина Российской 

Федерации и  принять гражданство. Это 

процедура добровольная. Принятые по 

инициативе президента законодательные 

инициативы предполагают, что лица, про-

живающие на территории ДНР, ЛНР, Запо-

рожской и Херсонской областей, а также 

те, кто ранее проживал на территории 

регионов, но выехал в Россию, приобрета-

ют гражданство Российской Федерации в 

результате признания при условии воле-

изъявления и принесения присяги гражда-

нина Российской Федерации.

Что же касается документов, например 

по поводу образования, прав на недви-

жимость, свидетельств органов ЗАГСа, то 

все они признаются. Гражданам не по-

требуется обращаться в компетентные 

органы для их легализации, они продол-

жат пользоваться документами, получен-

ными ранее.

Если кто-то из жителей новых территорий не 
захочет принимать российское гра-
жданство, сможет ли он и дальше жить в 
своем доме?
Павел Крашенинников | Никаких притесне-

ний не будет. Он сможет жить, как и рань-

ше, трудиться, заниматься бизнесом. При 

этом, конечно, он не сможет устроиться на 

государственную муниципальную службу, 

не сможет участвовать в выборах. Но огра-

ничений, связанных с языком или каких-то 

других, не будет. Их социальные, имуще-

ственные и другие права, включая право на 

безопасность, будут защищаться так же, 

как и права граждан России.

Будут ли расширены штаты федеральных 
ведомств для создания отделов в новых 
регионах? 
Павел Крашенинников |  Вопрос, есть ли 

необходимость в расширении штатов, бу-

дет решаться в дальнейшем в рабочем по-

рядке. Вхождение четырех новых субъек-

тов в состав Российской Федерации требу-

ет организации системы федеральных и 

региональных органов государственной 

власти и органов местного самоуправле-

ния. В этой части предстоит трудоемкая ра-

бота. До 1 июня 2023 года в новых респуб-

ликах и областях будут созданы территори-

альные органы федеральных органов ис-

полнительной власти. В течение переход-

ного периода также будут созданы органы 

прокуратуры и обеспечено функциониро-

вание судебной системы РФ. У действую-

щих сейчас на новых территориях судей и 

прокуроров будут преимущества при на-

значении на должность.

Смогут ли вышестоящие судебные инстан-
ции — кассационные суды и Верховный суд 
РФ — пересматривать приговоры, вынесен-
ные ранее судами народных республик и су-
дами Украины на территории новых регио-
нов?
Павел Крашенинников | Приговоры, свя-

занные со смертной казнью, точно будут 

меняться, так как смертная казнь в России 

не применяется. Другие решения будут 

рассматриваться в каждом конкретном 

случае. 

Подготовил Владислав Куликов
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КАК БУДУТ ВСТУПАТЬ В СИЛУ НОВЫЕ ЗАКОНЫ

Павел Крашенинников, официальный представитель президента РФ при рассмотрении в Федеральном Собрании 
проектов федеральных конституционных законов

После вступления в силу федеральных 

конституционных законов «О принятии в 

Российскую Федерацию Донецкой Народ-

ной Республики и образовании в составе 

Российской Федерации нового субъекта — 

Донецкой Народной Республики», «О приня-

тии в Российскую Федерацию Луганской На-

родной Республики и образовании в составе 

Российской Федерации нового субъекта — 

Луганской Народной Республики», «О при-

нятии в Российскую Федерацию Запорож-

ской области и образовании в составе Рос-

сийской Федерации нового субъекта — Запо-

рожской области» и «О принятии в Россий-

скую Федерацию Херсонской области и об-

разовании в составе Российской Федерации 

нового субъекта — Херсонской области» 

основная часть российского законодатель-

ства вступает в силу сразу: это и Конститу-

ция, и многие другие законодательные акты. 

Однако для постепенного перехода в единое 

правовое поле Российской Федерации в 

конституционных законах устанавливается 

переходный период. Он важен для обеспе-

чения прав граждан, нормального функцио-

нирования экономики, государственного 

строительства и обеспечения безопасности.

Итак, даем даты, предлагаемые конституци-

онными законами, с которыми будут дей-

ствовать соответствующие отрасли законо-

дательства:

с 1 января 2023 года: бюджетное законо-

дательство; законодательство о налогах и 

сборах; законодательство о контрактной си-

стеме в сфере закупок товаров, работ, услуг 

для обеспечения государственных и муни-

ципальных нужд;

с 1 марта 2024 года законодательство о ли-

цензировании отдельных видов деятельно-

сти;

с 1 января 2025 года законодательство в 

области связи;

с 1 марта 2026 года: законодательство в 

сфере охраны окружающей среды, обраще-

ния с отходами производства и потребле-

ния; законодательство, предусматривающее 

взимание платы за негативное воздействие 

на окружающую среду и экологического 

сбора; техническое регулирование в сфере 

обеспечения безопасности продукции;

с 1 января 2028 года: законодательство о 

градостроительной деятельности и о техни-

ческом регулировании; законодательство в 

сфере оборота недвижимости; законода-

тельство в сфере обеспечения безопасно-

сти и антитеррористической защищенности 

объектов топливно-энергетического 

комплекса; законодательство в области 

ЖКХ; законодательство в области алкоголь-

ной и никотиносодержащей продукции; за-

конодательство в сферах организации и осу-

ществления торговой деятельности; право-

вое регулирование в сфере маркировки то-

варов и лекарственных средств средствами 

идентификации; правовое регулирование в 

сфере осуществления дорожной деятельно-

сти в отношении автомобильных дорог; за-

конодательство об ответственном обраще-

нии с животными.

Возможно ли изменение сроков переходно-

го периода в каких-то жизненных ситуаци-

ях? Возможно, но для этого нужны будут 

очень веские причины, для этого придется 

вносить изменения в федеральные консти-

туционные законы, что предполагает соот-

ветствующие обоснования и процедуры. Так 

что лучше укладываться в обозначенные 

сроки.

К сказанному следует добавить, что в Совет 

Федерации Федерального Собрания Рос-

сийской Федерации войдет по два предста-

вителя от Донецкой Народной Республики, 

Луганской Народной Республики и первона-

чально по одному от исполнительного орга-

на Запорожской и Херсонской областей. 

Еще по одному сенатору от областей будет 

назначено после формирования законода-

тельных органов этих субъектов.

Местное самоуправление в новых субъек-

тах будет осуществляться в соответствии с 

законодательством Российской Федерации, 

а также в соответствии с актами новых субъ-

ектов. В течение шести месяцев предстоит 

образовать городские и муниципальные 

округа в регионах, определить границы му-

ниципальных образований. Предстоит ре-

шить вопросы и о численности депутатов 

представительных органов, а также о сроке 

полномочий органов местного самоуправ-

ления.

Что касается выборов, то представительные 

органы субъектов, как и  представительные 

органы вновь образованных муниципаль-

ных образований будут избираться во вто-

рое воскресенье сентября 2023 года. Главы 

муниципальных образований будут изби-

раться представительными органами из чис-

ла кандидатов, представленных высшим 

должностным лицом субъекта Российской 

Федерации, и возглавят местную админи-

страцию.

До образования муниципальных образова-

ний их полномочия будут выполнять органы 

и должностные лица, осуществляющие 

местное самоуправление на территориях 

субъектов на текущий момент.
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АРСЕНАЛ

ТАНК СТРЕЛЯЕТ НА ЛЕТУ

Сергей Птичкин

Т
елеканал «Звезда» пока-
зал, как работает в рам-
ках  спецоперации Т-

80БВМ, справедливо названный 
летающим. В сюжете видно, как 
тяжелая бронированная маши-
на морских пехотинцев Тихо-
океанского флота прорывается 
к передовой. Экипаж работает 
на предельных скоростях — до 

80 км/час. Противник выбит из 
одного из населенных пунктов, 
но засел в лесопосадке на его 
окраине. На узких улочках ма-
шина показывает свою сверх-
маневренность — выходит на ог-
невую позицию незамеченной и 
наносит точные удары по опор-
ному пункту ВСУ.

Всего минута — и все укреп-
ления уничтожены. В «зеленке» 
с замаскированными окопами и 
блиндажами противника появ-
ляются столбы дыма. Т-80БВМ 
отстреливает свою дымовую за-
весу и быстро отходит.

В ближнем бою танк ведет 
стрельбу с ходу. Наводчик ору-
дия из 125-мм пушки точно в 
цель кладет кумулятивные сна-
ряды. Машина подходит вплот-
ную к противнику. Выстрел. 

И тут же отход с позиции. Ко-
мандир танка продолжает ду-
эль, даже когда механик-води-
тель делает очередной маневр и 
дает задний ход. Цель поражена. 

«Эта машина, можно ска-
зать, — совершенный танк. С 
точки зрения механики и ходо-
вой части она идеальна. Самое 
надежное, на чем доводилось ез-
дить», — поделился механик-во-
дитель Эрик.

Задача танкистов морской 
пехоты ТОФ — расчищать путь 
для работы других подразделе-
ний Восточного военного окру-
га огнем. В сюжете сообщается, 
что ранее, сорвав наступление 
противника, военнослужащие 
мотострелкового и танкового 
взводов без потерь отбили все 
атаки украинских национали-
стов и заняли стратегически 
важную позицию. 

Прозвище «летающий танк» 
эта тяжелая машина получи-
ла после того, как еще в про-
шлом веке на одном из первых 
военно-технических салонов в 
Абу-Даби Т-80, прыгнув с трам-
плина, пролетел в воздухе 14 
метров.

Глубоко модернизирован-
ный газотурбинный Т-80БВМ 

по праву считается одним из 
лучших танков в мире. Систе-
ма управления огнем позволя-
ет поражать цель первым вы-
стрелом. На танке установлена 
оригинальная система конди-
ционирования и обогрева. Она 
обеспечивает индивидуальную 
подводку прохладного или теп-
лого воздуха каждому члену 
экипажа. 

Танк при своей массе почти в 
44 тонны разгоняется до скоро-
сти 50 км/час за 17 секунд и спо-
койно идет даже по проселку со 
скоростью 80 км/час. 

Вооружение состоит из 125-
мм гладкоствольной пушки, 
спаренного с ней 7-62-мм пуле-
мета ПКТ и зенитного 12,7-мм 
пулемета «Утес». В барабане за-
ряжания находится 28 выстре-
лов. Это подкалиберные, куму-
лятивные и фугасные боеприпа-
сы. В боекомплекте также есть 
противотанковые управляе-
мые ракеты 9К119 «Рефлекс» с 
дальностью поражения цели до 
5000 м.

Благодаря хорошей ста-
билизации пушки, Т-80БВМ 
способен вести эффективный 
огонь, двигаясь по пересечен-
ной местности со скоростью до 
35 км/час.  На такой скорости в 
движении прицельно стрелять 
не может ни один другой танк в 
мире. Автомат заряжания обес-
печивает темп стрельбы до де-
вяти выстрелов в минуту.

Броня танка многослойная. 
Есть встроенная и навесная 
динамическая защита, повы-
шающая устойчивость от по-
ражения как кумулятивными, 
так и подкалиберными снаря-
дами.  

ОФИЦИАЛЬНО

УНИЧТОЖЕН ШТАБ УКРАИНСКОГО ВОЗДУШНОГО 
КОМАНДОВАНИЯ «ВОСТОК»
Юрий Гаврилов

О
чередную сводку о ходе 
специальной военной 
операции официаль-

ный представитель Минобо-
роны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков начал с 
важного известия о том, что на 
юго-западной окраине Днепро-
петровска наши ВКС высоко-
точным ударом поразили штаб 
украинского воздушного ко-
мандования «Восток».

А вот как развиваются со-
бытия на различных направле-
ниях СВО. По словам генера-
ла, на Купянском направлении 
в районах населенных пунк-
тов Двуречная, Петропавлов-
ка и Купянск Харьковской об-
ласти ракетные удары нанесе-
ны по местам сосредоточения 
подразделений 14-й и 92-й ме-
ханизированных бригад ВСУ. 
Там уничтожено до 100 воен-
нослужащих, в том числе ино-
странных наемников, и 16 еди-
ниц техники.

На Краснолиманском направ-
лении в районе населенного 
пункта Торское массированному 
огневому воздействию подверг-
лись подразделения украинской 
66-й механизированной бригады 
и два пункта временной дислока-
ции нацформирований. Ликви-
дированы более 120 национали-
стов и 14 единиц бронетехники.

На Лисичанском направле-
нии в результате ракетного уда-
ра по живой силе и технике 54-й 
мехбригады ВСУ, расположен-
ной в населенном пункте Григо-
ровка, уничтожено до 90 воен-
нослужащих, три танка и шесть 
бронемашин противника.

Кроме того, ракетными уда-
рами в районе города Запоро-
жье поражен склад боеприпа-
сов 65-й механизированной 
бригады ВСУ и производствен-
ные цеха ремонта авиатехники 

на территории завода «Мотор 
Сич». «Уничтожено более 15 
тонн боеприпасов, в том числе 
снарядов к американской ре-
активной системе залпового 
огня HIMARS, а также два укра-
инских боевых вертолета Ми-
24, — доложил Конашенков.

Он также сообщил, что на 
Криворожском и Андреевском 
направлениях ВКС России на-
несли удары по подразделениям 
24-й механизированной, 17-й 
танковой и 128-й горно-штур-

мовой бригад ВСУ в районах Бе-
лой Криницы, Архангельского, 
Любимовки и Золотой Балки. 
Там уничтожено девять танков, 
12 боевых машин пехоты, 20 ав-
томобилей и до 250 человек.

Наши оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия по-
разили пять пунктов управле-
ния ВСУ под Харьковом, у Кра-
маторска, Никополя, Зелено-
го Гая (Херсонская область) и в 
окрестностях Березнеговатого 
в Николаевской области. Также 
поражены 43 артиллерийских 
подразделения, живая сила и 
военная техника противника в 
157 районах.

Конашенков сказал, что уни-
чтожены пять складов боепри-
пасов и ракетно-артиллерий-
ского вооружения ВСУ в райо-
нах Торского, Малиновки, Же-
ланного в ДНР, а также у Димит-
рова в Запорожье и Шевчен-

кова в Николаевской области. 
В районе населенного пункта 
Часов Яр (Донецкая Народная 
Республика) под огнем оказал-
ся украинский зенитно-ракет-
ный комплекс «Бук-М1». А в 
окрестностях Александровки 
в Днепропетровской области — 
радиолокатор зенитно-ракет-
ного комплекса С-300.

Наша истребительная авиа-
ция за сутки сбила украинский 
штурмовик Су-25 — это произо-
шло в районе населенного пунк-

та Торецк в ДНР. Кроме того, 
уничтожен фронтовой бомбар-
дировщик Су-24 воздушных 
сил Украины: его сбили у Белой 
Криницы на Херсонщине.

Российские средства ПВО 
в течение суток уничтожили в 
Харьковской, Херсонской обла-
стях и на территории ДНР еще 
8 украинских беспилотников. 
В районе населенного пункта 
Ровеньки Луганской Народной 
Республики под огонь зенит-
но-ракетных комплексов попа-
ли две баллистические ракеты 
«Точка-У».

Кроме того, в окрестностях 
Новой Каховки и Чернобаевки в 
Херсонской области были сби-
ты девять реактивных снарядов 
систем залпового огня HIMARS 
и «Ольха».   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Министр обороны Сергей Шойгу поручил Генеральному штабу в полном объеме обеспечить мобилизованных необходимым вещевым имуществом и другими материальными средствами.

Российские средства противовоздушной обороны в течение суток сбили еще 8 украинских беспилотников.

А К Ц Е Н Т

На Купянском направлении уничтожено 
до 100 военнослужащих, в том числе 
иностранных наемников, и 16 единиц 
техники 14-й и 92-й мехбригад ВСУ

МИНОБОРОНЫ

УЧИТЬСЯ ПОБЕЖДАТЬ

 «Планируется призвать 
120 тысяч человек, что 
на 7,5 тысячи меньше, 

чем осенью прошлого года», — 
проинформировал Шойгу. 

Он особо подчеркнул, что все 
призывники, закончившие и за-
канчивающие армейскую служ-
бу, возвращаются по домам. А 
вновь поставленные в строй бу-
дут направлены в подразделе-
ния, не задействованные в спе-
циальной военной операции. 
«Все условия для качественно-
го проведения призыва созданы. 
Военные комиссариаты полно-
стью обеспечены медицинским 
имуществом, в том числе сред-
ствами индивидуальной защиты 
и тест-системами для выявления 
коронавирусной инфекции», — 
заявил Сергей Шойгу.

Он акцентировал внимание 
командующих на необходимость 
своевременного увольнения в 
запас завершивших службу. А 
еще — на важность постановки 
увольняемых на воинский учет 
по месту жительства.

Министр также проанализи-
ровал работу военных по обеспе-
чению безопасности в ходе рефе-
рендумов. По его словам, во вре-
мя избирательных мероприятий 
были сбиты 7 самолетов про-
тивника, 45 его беспилотников, 

109 реактивных снарядов РСЗО 
HIMARS и «Ольха». «Благодаря 
принятым мерам удалось спасти 
сотни жизней и обеспечить про-
ведение референдумов», — сде-
лал вывод Шойгу.

После взятия под контроль 
Мариуполя, практически пол-
ностью разрушенного ВСУ и 
нацбатами, Верховный главно-
командующий Вооруженными 
силами России поставил перед 
Минобороны РФ важную зада-
чу. А именно — восстановить по-
страдавшую инфраструктуру 
города и обеспечить жильем лю-
дей, лишившихся крыши над го-
ловой.  Шойгу доложил, что спе-
циалисты военно-строительного 
комплекса выполняют это пору-
чение круглосуточно. 

В Мариуполе завершено 
строительство трех домов. Они 
сданы под ключ. Проведено 

благоустройство прилегающей 
к ним территории общей площа-
дью 40 тысяч квадратных мет-
ров. До конца года планируется 
возвести еще девять зданий.

«За короткий срок, фактиче-
ски за 85 дней, в Луганске и Ма-
риуполе построены два много-
функциональных медицинских 
центра общей вместимостью 
260 койко-мест. Они полностью 
оснащены современным обору-
дованием», — отметил Шойгу. 

Он добавил, что за 40 дней 
возведен водовод из Ханжен  
ковского водохранилища до ка-
нала Северский Донец — Донбасс 
общей протяженностью около 
90 км.  Обеспечена подача 72 тыс. 
кубометров воды в сутки жите-
лям Донецка. В Волновахе завер-
шено строительство водовода, 
что позволяет подавать 35 тысяч 
кубометров воды в сутки.  

А К Ц Е Н Т

Сергей Шойгу подтвердил, что призыв-
ники осени-2022 будут направлены 
в подразделения, не задействованные 
в специальной военной операции

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
четверых российских во-

еннослужащих, героически 
проявивших себя в ходе спецо-
перации на Украине. 

Старший лейтенант Артём 
Негурица выполнял задачу по 
обеспечению различными вида-
ми связи наших подразделений 
на передовой. Его работа  велась 
с учетом сложной радиоэлек-
тронной обстановки. 

В условиях, сопряженных с 
риском для жизни, Артём смог 
в кратчайшие сроки обеспечить 
руководящий состав пункта 
управления устойчивой связью. 
Это повлияло на своевременное 
наведение огня артиллерии по 
целям противника и координа-
цию действий подразделений в 
бою. Силы противника были от-
брошены. 

Экипаж радиостанции под 
руководством старшего сер-
жанта Алексея Долматова обес-

печивал непрерывную связь 
внутри инженерного подразде-
ления, возводившего понтон-
ный мост через водную прегра-
ду, а также со штабом. Против-
ник, стремясь лишить россий-
ские войска оперативного про-
движения на другой берег, ата-
ковал российских военнослу-
жащих, наводивших переправу.

Минометным залпом часть 
техники связи была повре-
ждена. Находясь под обстре-
лом, экипажу Алексея удалось 
в кратчайшие сроки восстано-
вить связь. По организованным 
каналам были уточнены задачи, 
а также переданы координаты 
расположения сил противника, 
на основании которых по врагу 
был открыт ответный огонь.

Это позволило отразить ата-
ку противника и обеспечить 
оперативное возведение пере-
правы для продвижения войск.

Экипаж боевой машины под 
руководством сержанта Тимура 
Цховребова обеспечивал без-
опасность передвижения ко-

лонны российских войск. Дви-
гаясь в головном дозоре, Тимур 
обнаружил вооруженную груп-
пу националистов, готовивших 
нападение на колонну. Эки-
паж вступил в бой. По огневым 
точкам противника сержант 
Цховребов открыл огонь из 30-
мм пушки осколочно-фугасны-
ми снарядами, а также из пуле-
мета. В итоге диверсионно-раз-
ведывательная группа ВСУ 
была уничтожена.

Расчет боевой машины ре-
активной артиллерийской ба-
тареи под руководством млад-
шего сержанта Сергея Шугало 
обеспечивал артподдержку рос-
сийским подразделениям, веду-
щим наступление. Противник 
оказывал ожесточенное сопро-
тивление, ведя артиллерийский 
и минометный огонь.

Сергей точным огнем из 
РСЗО подавил огонь артил-
лерии противника. В ходе боя 
было уничтожено более 10 на-
ционалистов и 4 военных авто-
мобиля.  

МОБИЛИЗАЦИЯ

ВСТРЕТИЛИ С ЦВЕТАМИ 
И ПИРОГАМИ
Иван Петров

Министерство обороны РФ 
опубликовало несколько тро-
гательных видеороликов. На 
них запечатлено, как местное 
население Донбасса встреча-
ет первых мобилизованных 
из запаса российских военно-
служащих, прибывших на их 
защиту. Правда, сначала но-
вобранцам предстоит пройти 
обучение на местных полиго-
нах под руководством опыт-
ных командиров, прибывших 
специально для этого с  пере-
довой. 

«Военнослужащие, проходя-
щие в настоящее время подго-
товку на одном из полигонов в 
Луганской Народной Республи-
ке, встретились с местными жи-
телями», — говорится в описа-
нии к одному из видеороликов.

На другом видео женщины 
Донецкой Народной Республи-
ки дарят цветы и угощают пи-
рожками прибывших на поли-
гон «запасников».

Из уст жителей Донбасса 
звучало: «Спасибо, что защи-
щаете нас», «Низкий поклон 
вам», «Как долго мы вас ждали 
— 8 лет. Спасибо, что приехали».

«Все нас благодарят за по-
мощь, если бы знать, что так все 
будет, можно было бы и раньше 
приехать», — рассказал один из 
мобилизованных россиян.

«Мы знаем, что приехали не 
напрасно. Мы видим, что люди 
тут научились заново улыбать-
ся. А это именно то, за чем мы 
сюда ехали», — говорит другой 
новобранец.

Одна из женщин пожало-
валась военнослужащим, что 
при киевском режиме их, рус-
скоязычных, насильно застав-
ляли общаться на украинской 
мове.

«В глазах мирного населе-
ния видно надежду. Они видят в 
нас освободителей. Мы их спа-
сем», — заключил российский 
военнослужащий, который 
еще совсем недавно был гра-
жданским.

Напомним,  ранее  неод-
нократно сообщалось,  что 
подразделениям, сформиро-
ванным из мобилизованных 
граждан, предстоит оборонять 
освобожденные от национали-
стов населенные пунты. В на-
стоящее время для этих целей 
задействованы боеспособные 
подразделения Вооруженных 
сил и Росгвардии. Хотя они нуж-
нее на передовой. 

Когда смена из подготов-
ленных новобранцев подоспе-
ет, они сразу отправятся в зону 
боевых действий. 

Кстати, вчера глава ДНР Де-
нис Пушилин сообщил, что го-
род Красный Лиман, который 
из-за риска окружения был не-
давно оставлен российскими 
военными, будет вновь освобо-
жден. 

«Всех волнует, конечно же, 
краснолиманское направле-
ние. На сегодня, по информа-
ции, что у меня есть, линия обо-
роны выстраивается достаточ-
но серьезная в районе Кремен-
ной. У противника нет шансов… 
и там выдержим, и Красный Ли-
ман освободим», — заявил он.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант Артем 
Негурица восстановил 
нарушенную в бою связь.

Старший сержант Алексей 
Долматов передал точные 
координаты позиций ВСУ.

Сержант Тимур Цховребов 
пресек нападение дивер-
сантов на нашу колонну.

Младший сержант Сергей 
Шугало из РСЗО подавил 
огонь артиллерии врага.
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А К Ц Е Н Т

Благодаря хорошей стабилизации 
пушки, Т-80БВМ способен вести эффек-
тивный огонь, двигаясь по пересеченной 
местности со скоростью до 35 км/час
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ПОРУЧЕНИЕ

В Министерстве обороны России сообщили, что по итогам этого со-

вещания генерал армии Сергей Шойгу поручил Генеральному штабу 

Вооруженных сил РФ довести до военных комиссариатов и предсе-

дателей призывных комиссий исчерпывающие разъяснения по по-

рядку предоставления отдельным категориям граждан отсрочек от 

частичной мобилизации. 

Прежде всего, по словам министра обороны, это касается обучаю-

щихся по очной и очно-заочной формам обучения среднего и высше-

го профессионального образования в государственных и коммерче-

ских образовательных организациях, научных организациях и полу-

чающим образование соответствующего уровня впервые.

Сообщается, что подробные разъяснения по предоставлению отсро-

чек, подготовленные Генеральным штабом, касаются граждан, рабо-

тающих в организациях оборонно-промышленного комплекса, ак-

кредитованных организациях в области информационных техноло-

гий, организациях обеспечения устойчивости, безопасности и це-

лостности функционирования отдельных сооружений связи. 

А также в системообразующих организациях в сфере информации и 

связи, в средствах массовой информации, на вещательных каналах и 

радиоканалах. 

Речь также идет об организациях, обеспечивающих стабильность на-

циональной платежной системы и инфраструктуры финансового рын-

ка, управления банковской ликвидностью и наличного денежного об-

ращения.

Сергей Шойгу обратил особое внимание на необходимость быстрого 

доведения разъяснений в военкоматы по предоставлению отсрочек 

от частичной мрбилизации гражданам, имеющим детей с тяжелыми 

неизлечимыми заболеваниями или трех детей, один из которых яв-

ляется инвалидом.

Кроме того, министр обороны России поручил Генштабу обеспечить 

мобилизованных в полном объеме необходимым вещевым имуще-

ством и другими материальными средствами. 

Еще Сергей Шойгу потребовал исключить случаи нарушений прав 

граждан при проведении мероприятий частичной мобилизации.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОДДЕРЖКА 

В минтруде рассказали 
о возврате денег 
за  билеты мобилизованным

ТАРИФ БЕЗ ЛИМИТА 

Ольга Игнатова

Мобилизованным гражданам вернут деньги за билеты, 
купленные заранее, сообщила на брифинге в прави-
тельстве первый замглавы минтруда Ольга Баталина.

Если билет железнодорожный, обратиться нуж-
но в железнодорожную кассу.  При этом потребуется  
предъявить документ, удостоверяющий личность, и 
документ, подтверждающий факт мобилизации, как 
правило, это повестка. Вернут всю стоимость неис-
пользованного билета без удержаний. Это касается и 
невозвратных тарифов.  Деньги за билет могут вернуть 
и родственнику, которому достаточно иметь при себе  
простую письменную доверенность. Вернуть деньги 
смогут и третьи лица, которые планировали путеше-
ствие вместе с призванным.

Для возврата стоимости авиабилетов алгоритм дей-
ствий похожий. Мобилизованному нужно обратиться 
по месту приобретения билета с документом, удосто-
веряющим личность, и с повесткой.

Мобилизован-
ные, добровольные 
участники спецопе-
рации, а также чле-
ны их семей имеют 
право на получение 
кредитных каникул 
от банков. Это каса-
ется любых  кредит-
ных продуктов — 
ипотечных займов, 
автокредитов, по-
требительских кре-
дитов, займов в ми-
крофинансовых ор-
ганизациях. Для по-
лучения отсрочки 
нужно будет подать 
заявление в банк 
или кредитную ор-
ганизацию, кото-
рая выдала кредит 
или займ. Заявле-
ние рассматривается в течение 10 дней. Если по про-
шествии 15 дней кредитор не подтвердил и не отказал 
в кредитных каникулах, они будут считаться действи-
тельными.

Как уточнила Баталина, кредитные каникулы — 
это возможность не вносить платежи по кредиту в 
течение определенного времени. «То есть речь идет о 
том, что гражданин во время кредитных каникул не 
вносит никаких платежей по тем кредитам и займам, 
которые были оформлены им до начала его участия в 
специальной военной операции», — добавила первый 
замминистра.

Если в семье несколько кредитов, то каникулы мож-
но будет оформить на каждый из них. Например, если 
у мужа, получившего повестку, оформлен кредит на 
развитие бизнеса, а у супруги есть потребкредит, то на 
кредитные каникулы могут претендовать оба.

Обратиться за отсрочкой можно в любой момент в 
течение службы по мобилизации или в рамках служ-
бы по контракту, но не позднее 31 декабря 2023 года, 
то есть до конца 2023 года. При этом начало льготного 
периода будет не ранее 21 сентября. Обратиться в банк 
или к другому кредитору, например в кредитный коо-
ператив, можно любым доступным способом. При об-
ращении граждане вправе предоставить документы, 
подтверждающие факт их участия в специальной воен-
ной операции, службы по контракту, призыва по моби-
лизации.    

Вернут всю стои-
мость неиспользо-
ванного билета 
без удержаний. 
Получить обратно 
деньги за билеты 
смогут и те, кто 
планировали 
путешествие вме-
сте с призванным

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Четыре новых региона
В понедельник Государ-

ственная Дума единогласно 
приняла законы о вступлении 
в Российскую Федерацию До-
нецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республи-
ки, Запорожской и Херсонской 
областей и об образовании в 
составе нашей страны четырех 
новых регионов. Во вторник 
эти документы одобрил Совет 
Федерации.

Лица, проживающие на тер-
риториях ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Харьковской областей, 
а также те, кто выехал оттуда в 
Россию до воссоединения, бу-
дут автоматически приобре-
тать российское гражданство 
при подаче заявления и прине-
сения соответствующей прися-
ги. Также на территории нашей 
страны будут признаваться ат-
тестаты и дипломы об образо-
вании, выданные новым гра-
жданам на Украине, и докумен-
ты, подтверждающие их трудо-
вой стаж, право на получение 
пенсии, социальной и меди-
цинской помощи.

Денежной единицей в но-
вых регионах, разумеется, ста-
нет рубль, но одновременно до 
конца 2022 года можно будет 
расплачиваться украинскими 
гривнами. Кроме того, посте-
пенно будет осуществляться 
интеграция законодательства 
новых субъектов Федерации 
в российское правовое про-
странство. Этот процесс будет 
окончательно завершен к 2026 
году.

Отмечу, что решение о 
присоединении Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
а также Запорожской и Хер-
сонской областей к России на-
зрело давно. Оно было выстра-
дано народами, проживающи-
ми на этих территориях. Когда 
я бывал там, то часто слышал 
один и тот же вопрос от самых 
разных людей: «Когда вы забе-
рете нас к себе?» Было совер-
шенно очевидно, что они не 
мыслят свое будущее в составе 
Украины.

Почему так произошло?
Во-первых, за последние во-

семь лет Украина стала для них 
врагом, потому что стреляла по 
жилым домам, школам и боль-
ницам, убила сотни мирных 
людей, принесла бесчисленные 
страдания и лишения.

Во-вторых, людей волнова-
ла экономическая ситуация. 
ДНР, ЛНР, Херсонская и Запо-
рожская области — это истори-
чески экономически мощные 
регионы, тесно связанные с 
российской экономикой. Здесь 
процветала добыча угля, ме-
таллургические производства, 
химическая промышленность, 
производство удобрений, сель-
ское хозяйство. Эти террито-
рии давали украинской эко-
номике практически полови-
ну ВВП. Но киевские власти, 
используя их в качестве доно-
ров, не развивали социальную, 
экономическую и транспорт-
ную инфраструктуру, тем бо-
лее в последнее время. В 2022 
году все эти регионы оказались 
перед выбором: или оставаться 
в составе Украины, которая за 
последние несколько лет фак-
тически стала банкротом с раз-
рушенной экономикой и плохо 
функционирующей системой 
жизнеобеспечения, с долгами 
перед западными странами за 
многомиллиардные поставки 
оружия, или же присоединить-
ся к России, чьи власти примут 
меры поддержки промышлен-
ности и предпринимательства 
и будут комплексно развивать 
их территории. Правильный 
выбор был очевиден.

Наконец, жители ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской 
областей, с которыми мне до-
велось встречаться, всегда го-
ворили по-русски и никогда не 
отделяли себя от русской ци-
вилизации. Поэтому, когда они 
увидели, что НАТО наращива-
ет объемы поставок оружия на 
Украину и руками Киева хочет 
силой заставить их порвать все 
связи с нашей страной, они по-
требовали поскорее решить 
вопрос о присоединении к Рос-
сии. Это был естественный по-
рыв почти всех проживавших 
там людей, что подтвердили 
результаты референдумов, 
проводившихся с 23 по 27 сен-
тября.

Учитывая все это, прези-
дент, Госдума и Совет Федера-
ции не могли не поддержать 
жителей ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областей в 
их желании быть вместе с на-
шей страной.

Дорогие дончане, луганчане, 
херсонцы и запорожцы, добро 
пожаловать домой!  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Расходные 
частности

Следуя бухгалтерскому подходу, при котором 
средства учитываются на счетах без оценки 
их влияния на жизнь предприятия или стра-

ны, все льготы относятся к налоговым расходам и счи-
таются выпадающими доходами бюджета. Иными 
словами, это потенциальные резервы, которые госу-
дарство оставляет в экономике по разным причинам. 
Чаще всего налоговые льготы по НДС направлены на 
поддержку целой отрасли экономики или повыше-
ния доступа людей к товарам и услугам. «Достаточ-
но большая часть выпадающих налоговых доходов по 
НДС формируется вследствие освобождения от нало-
гообложения социально значимых направлений эко-
номической деятельности: медицинские и образо-
вательные услуги, культура, перевозка пассажиров 
и так далее, а также применение пониженных ставок 
опять-таки к социально значимым группам товаров — 
продукты питания, детская одежда — фактически фор-
мирует психологическое табу по увеличению доход-
ной части бюджета за счет отмены указанных префе-
ренций», — указывает Саськов.

Дело в том, что НДС «зашит» в цену всех товаров 
и услуг, которые доступны людям. Если по какому-то 
из товаров и услуг предоставляется льгота или скидка 
от государства, то она автоматически отражается на 
цене. В случае отмены такой льготы произойдет обрат-
ное — цены на эти товары и услуги автоматически вы-
растут. «НДС является косвенным налогом, прямо 
оказывающим влияние на ценообразование и инфля-
ционные процессы. В этой связи отмена или сокраще-
ние налоговых преференций по НДС, принося кратко-
срочный положительный бюджетный эффект, в сред-
не- и долгосрочной перспективе может вызвать обрат-
ную реакцию вследствие сжатия рынков, обусловлен-
ных удорожанием товаров, работ, услуг», — отмечает 
Саськов.

Так как сейчас налоговые льготы по НДС в основ-
ном направлены на поддержку социально значимых 
отраслей, их отмена окажет ярко выраженное негатив-
ное влияние на развитие таких сфер экономики и огра-
ничит доступ к ним граждан. В то же время тотальная 
инвентаризация всех положений НДС, предусматри-
вающих освобождение от налогообложения, позволит 
еще раз критически оценить их эффективность и целе-
сообразность. 

Таким образом, отмена льгот по НДС вряд ли воз-
можна. «В текущих условиях, пожалуй, стоило бы 
рассмотреть возможность применения дифференци-
рованных подходов к налоговым преференциям по 
НДС, например, сохранение пониженной ставки по 
НДС для групп товаров отечественного производства 
и внедрения полной ставки по аналогичным группам 
товаров иностранного производства», — добавляет 
Саськов.

Причем, учитывая особенность указанных направ-
лений предоставляемых налоговых преференций, их 
отмена окажет ярко выраженное негативное влияние 
на развитие социально значимых отраслей и ограни-
чит доступ к ним граждан. 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Министр просвещения Сергей Кравцов: 
Нашим приоритетом остается поддержка учителей 
во всех регионах России

Звонок на перемены 
Мария Агранович

К
ак будет развиваться 
образование на Дон-
бассе? Кто повысит 
престиж учителя? 
Чему научат в педа-
гогическом вузе? Об 
этом «Российской 
газете» рассказыва-
ет министр просве-

щения Сергей Кравцов. 

Сергей Сергеевич, как будет 
развиваться образование в До-
нецкой и Луганской народных 
республиках, а также в Запо-
рожской и Херсонской обла-
стях, которые вошли в состав 
России? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Мы рады такому 
существенному прибавлению в  
педагогической семье россий-
ских школ. На Донбассе рабо-
тают искренние, добрые и от-
зывчивые учителя. Настоящие 
герои. 

Активную работу по инте-
грации системы образования 
ЛНР, ДНР, Херсонской и Запо-
рожской областей мы прово-
дили уже летом. При первых же 
выездах на освобожденные тер-
ритории стало ясно: из-за про-
грамм подготовки дети там за-
частую не имели возможности 
получать глубокие знания, об-
разование было политизиро-
ванным. Мы восстанавливали 
учебную инфраструктуру, по-
ставляли в школы качествен-
ные учебники, русскую литера-
туру, компьютеры, словом, все, 
чтобы там, где это было воз-
можно, учебный год начался 
полноценно. И главной опорой 
в этой работе были как раз учи-
теля, за что им большая благо-
дарность.

Почти 13 тысяч педагогов и 
управленцев прошли профес-
сиональную переподготовку, 
учились работать по новым рос-
сийским федеральным государ-
ственным образовательным 
стандартам. Многие из них при-
езжали к нам, знакомились с на-
шим опытом лично. 

Конечно, полноценная ин-
теграция образования займет 
время, однако с тем воодушев-
лением, энтузиазмом, которые 
мы встречаем среди учителей, 
эта задача совершенно точно 
выполнима.

Сегодня День учителя, а сле-
дующий год объявлен Годом 
педагога и наставника. Что в 
планах? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Профессиональ-
ный праздник объединяет мил-
лионы наставников, педагогов. 
Только школьных учителей сре-
ди них 1,3 миллиона. А если счи-
тать еще и тех, кто работает в 
системе среднего профобразо-
вания, специалистов из дру-
гих областей, их у нас свыше 
2,5 миллиона. Внушительная 
цифра. 

Нашим приоритетом остает-
ся поддержка педагогического 
сообщества. Очень важно, что-
бы учитель пользовался беспре-
кословным уважением, а обще-
ство осознавало значимость его 
труда. Так, в этом году понятие 
«образовательная услуга» было 
исключено из документов, ка-
сающихся деятельности педаго-
га. Ведь учительский труд — это 
прежде всего призвание, ответ-
ственная миссия, которая не 
имеет ничего общего со сферой 
услуг. Удалось снизить и бумаж-
ную нагрузку на педагогов, вне-
дрить инструменты, которые 
позволяют учителю уделять 
больше времени детям, а не тра-
тить его на заполнение ненуж-
ных бумаг. Теперь обязательны-
ми останутся только пять доку-
ментов.

Нововведений в образова-
нии уже сейчас немало: это 
и обновленные стандарты, и 
единые образовательные про-

граммы. Планируем меропри-
ятия и на Год педагога и на-
ставника. Ждем предложений 
от директоров школ, учителей 
нашей большой страны. К нам 
уже поступило более 350 идей 
от педагогов из самых разных 
регионов. И они продолжают 
идти. Эти идеи лягут в основу 
плана мероприятий, а также 
конкретных инициатив, кото-
рые помогут расширить меры 
поддержки учительского сооб-
щества. 

Продолжается программа 
«Земский учитель», по кото-
рой возможностью переехать 
на работу в сельские школы 
уже воспользовались почти 
четыре тысячи учителей. А 
чем еще помогаете селу?

С Е Р Г Е Й  К РА В Ц О В : Понимаю, как 
сельским учителям бывает не-
просто работать. Нередко шко-
лы укомплектованы букваль-
но единицами педагогов, кото-
рые, несмотря ни на что, любят 
свое дело, воспитывают ребят. 
И здесь нужен особый подход, 
чтобы условия для работы, уче-
бы в сельских школах отвечали 
самым современным требова-
ниям. Были, что называется, к 
месту. Например, уже первые 
результаты дала беспрецедент-
ная программа капитального 
ремонта. Только в ближайшие 
три года число отремонтиро-
ванных школ на селе составит 

примерно 65 процентов от об-
щего количества зданий. 

Для  учеников  сельских 
школ очень важно иметь воз-
можность ходить и на дополни-
тельные занятия. К 2024 году 
во всех российских школах по-
явятся собственные спортклу-
бы и школьные театры — их уже 
создано более 19 тысяч по всей 
стране. Продолжат открывать-
ся и новые «Кванториумы», в 
том числе мобильные, создан-
ные специально для отдален-

ных населенных пунктов. К сло-
ву, свыше трех миллионов ре-
бят, проживающих в сельской 
местности, уже занимаются 
там, осваивают востребован-
ные навыки, которые помогут 
им потом определиться с про-
фессией. 

Задач еще много. Как подни-
мать престиж именно сельского 
учителя, помогать развиваться 
педагогам, мотивировать их, 
избегать профессионального 
выгорания... Все эти вопросы 
нам известны, мы стараемся 
регулярно проводить встречи 
с педагогами. Буквально вчера 
прошел съезд учителей сель-
ских школ, где мы проговорили 
все акутальные вопросы. 

Недавно при министерстве 
образовался совет учителей-
блогеров. Зачем он федераль-
ному ведомству? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Чем больше у нас 
возможностей напрямую об-
щаться с педагогами, управлен-
ческими командами, тем эффек-
тивнее мы сможем принимать 
решения. Быть на прямой свя-
зи и использовать для этого все 
возможные инструменты кри-
тически необходимо в совре-
менном мире. Так мы можем 
оперативно узнавать настрое-
ния в профессиональной среде, 
чаще слышать советы и реко-
мендации. Совет  учителей-бло-
геров — настоящее связующее 
звено между педагогическим со-
обществом и широкой аудито-
рией в соцсетях. Это яркие пред-
ставители профессии, способ-
ные увлечь молодую аудиторию, 
дать ей пищу для размышления 
кем стать в будущем. Может, 
тоже учителем? 

Такие популяризаторы про-
фессии? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Именно. Конеч-
но, каждый учитель уже автори-
тетен и своим примером может 
заразить подопечных любовью 
к педагогике, но и современные 
технологии нельзя списывать со 
счетов. Есть куда расти. 

А пока, чтобы молодежь осо-
знанно выбирала профессию 
педагога, мы развиваем ран-
нюю профориентацию среди 
школьников. Открываем пси-
холого-педагогические клас-
сы, где детям рассказывают о 
значимости учительского тру-
да и его особенностях. Таких 
классов уже создано свыше 
1700, а к 2024 году появится 5 
тысяч по всей стране.

Ждем, что из этих классов 
ребята пойдут в педагогиче-
ские университеты. 
А что их там ждет? Как под-
готовить современного пе-
дагога?

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Многие из них, 
надеюсь, действительно пой-
дут учиться в педвузы. Про-
фессия учителя уже на третьем 
месте по популярности среди 
поступающих в нашей стране, 
я уверен, что ее востребован-
ность будет только расти. 

Мы видим, что в школы ра-
ботать приходят талантливые 
и целеустремленные специа-
листы, в том числе благодаря 
качественному образованию в 
вузах. Сегодня все, кто выбира-
ет этот путь, могут быть увере-
ны, что получат там глубокие 
знания, научатся применять их 
на практике и приступят к ра-
боте уже с отличной подготов-
кой. В первую очередь потому, 
что учебные программы для бу-
дущих педагогов максимально 
синхронизированы с задачами, 
которые учителю приходится 
решать в школе. 

Кроме того, теперь студен-
ты могут применять получен-
ные в вузе знания на площад-
ках так называемых педагоги-
ческих кванториумов, которые 
в нынешнем году будут созда-
ны уже в 20 наших педунивер-
ситетах. Это современные тех-
нологически насыщенные об-
разовательные пространства 
для педагогического проекти-
рования, мониторинга каче-
ства педагогического образо-
вания. Словом, учиться ребя-
там точно будет интересно и 
полезно. •

Сергей Кравцов: Нам нужно 
постоянно быть на связи 
с учителями. 

А К Ц Е Н Т

Понятие «образовательная услуга» 
исключено из документов, касающихся 
деятельности педагога. Ведь учитель-
ский труд — это прежде всего призвание

Проекты 
лучших 
учителей 
рассмот-
рят 
в мини-
стерстве. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

 АВТО  Автозавод откроет дилерские центры в 23 регионах 

«Москвичи» 
за МКАДом 

Сергей Буланов 

С
толичный автозавод 
«Москвич» заявил о 
предстоящем откры-
тии дилерских цен-
тров в 23 крупней-
ших регионах России. 
Как заявил директор 
предприятия Дмит-
рий Пронин, уже в 

ближайшее время на «Моск-
виче» стартует крупноузловая 
сборка автомобилей. И, соответ-
ственно, понадобятся партне-
ры, которые будут продавать и 
обслуживать машины на значи-
тельной территории страны. 

 Как уже писала «РГ», площа-
ди завода «Москвич» после ухо-
да из России компании Renault 
перешли после национализа-
ции в собственность столичного 
правительства. Французы забра-
ли почти всю технологическую 
начинку предприятия, поэто-
му производство пришлось 
строить фактически с нуля. Сей-
час, по словам Дмитрия Прони-
на, уже разработана новая си-
стема производства, сотрудни-
ки прошли обучение у опытных 
коллег. Важно, что костяк кол-
лектива завода сохранился: 45 
процентов работников трудятся 
здесь больше 10 лет. В этом году 
начнется крупноузловая сборка 
машин по заказу технологиче-
ского партнера ПАО «КАМАЗ». 
И параллельно будет разраба-
тываться концепция автомоби-

ля собственного производства, 
полноценного «Москвича». Он 
будет выпускаться не только для 
личного использования, но и для 
такси и каршеринга. В конечном 
итоге это будет современный 
электромобиль, но пока идет 
речь о сборке машин с бензино-
вым двигателем.  

С 3 по 21 октября завод про-
водит сбор заявок от компаний, 
которые хотели бы стать офици-
альными дилерами новой марки. 
Предпочтение будет отдаваться 
тем, у кого есть опыт подобной 
работы. В частности, «Москвич» 
интересуют партнеры, прода-
вавшие и обслуживавшие элек-
трокары. Судя по анкете, кото-
рую предлагают заполнить по-
тенциальному партнеру, важ-
ны и маркетинговые тонкости: 
сколько было реализовано ма-
шин за последние три года, арен-
дуется ли шоу-рум или нахо-
дится в собственности, каковы 
обороты и прибыль партнера. В 
анкете так же необходимо ука-
зать, какую часть экспозиции 
мультибрендовый центр готов 
отдать именно «Москвичу».  

Любой производитель стре-
мится сделать дилерскую сеть 
как можно шире, но в слу-
чае с «Москвичом» она, по 
сути, запускается еще до на-
чала производства собствен-
ного авто. По предваритель-
ным оценкам завода, полно-
ценный «Москвич», сконстру-
ированный и собранный у нас 
из отечественных компонен-
тов, появится не раньше 2024 
года. А дилеров ищут уже сей-
час. «Практика действительно 
необычная, — согласна генди-
ректор «Газпромбанка Авто-
лизинг» Лилия Маркова. — Ди-
лерство марки — затратное для 
партнера предприятие, пред-
полагающее инвестиции в мар-
кетинг и продажи, а также вле-
кущее за собой ответствен-
ность перед нанимаемыми для 
проекта сотрудниками. С дру-
гой стороны, определенные 
гарантии для потенциальных 
дилеров может дать участие в 
проекте ФГУП «НАМИ» и пра-
вительства Москвы как ново-
го владельца завода». В то же 
время, как полагает гендирек-

тор компании КРОС Екатери-
на Мовсесян, заявка на созда-
ние дилерских центров — отлич-
ный способ оценить первичный 
спрос. Представители регионов 
отлично знают спрос «на ме-
стах» на ту или иную марку. 

Главная проблема — бренд 
«Москвич» нужно выстраивать 
заново после репутационных 
потерь 2000-х годов, уверены 
собеседники «РГ». Многие мар-
ки с советским прошлым, счита-
ет Екатерина Мовсесян, подсо-
знательно ассоциируются с по-
ломками и ремонтом просто по 
определению. Поэтому переза-
пуск «Москвича»должен быть 
сопряжен с серьезной работой 
по выстраиванию новой плат-
формы. Хорошим шансом для 
этого могут стать китайские 
современные технологии и 
переориентирование на элек-
тромобили, о котором говорят 
представители завода. 

«Следуя той же логике, было 
бы правильно разорвать преем-
ственность на уровне форм, 
поэтому стоит ожидать, что но-
вый «Москвич» внешне не бу-
дет напоминать устаревшие со-
ветские модели. Одним из клю-
чевых элементов бренда преж-
него «Москвича» была его до-
ступность, аналогичные ожи-
дания возникают у потребителя 
и относительно новых моделей, 
с этим нужно будет работать 
отдельно», - добавила эксперт.

 И при этом пока точно не 

ясно, какие именно характе-
ристики будут у новых авто. В 
то же время, предполагает Ли-
лия Маркова, активно подавать 
заявки будут готовы мульти-
брендовые дилеры. Они как раз 
сейчас пересматривают марке-
тинговую стратегию из-за дефи-
цита новых машин и низкой за-
грузки СТО. 

Пока вопрос о предполага-
емой линейке моделей, кото-
рую будут выпускать на заво-
де, остается открытым. Одним 
из ранних заявлений был план 
о выпуске на московском кон-
вейере машин для столичных 
операторов такси и каршерин-
га — предположительно седанов 
В-класса, дефицит которых воз-
ник на рынке после приостанов-
ки продаж большинством игро-
ков этого сегмента, отмечает 
Лилия Маркова. 

Полноценный автомобиль 
«Москвич», собранный из отече-
ственных компонентов, появится 
не раньше 2024 года. 

А К Ц Е Н Т

Завод уже собирает заявки от компаний, 
которые хотели бы стать официальными 
дилерами новой марки 

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ Столичная компания 
разработала первый российский 
электрогрузомобиль

Заряжай —  
и поехали
Ирина Огилько

Е
ще до конца этого года на 
дороги столицы выедет 
отечественная новинка — 

первый электрогрузомобиль 
марки EVM PRO. Создали его в 
рекордно короткие сроки — мень-
ше чем за год — и сейчас собира-
ют заявки на тест-драйв. Что же 
это за машина, кому она может 
быть полезной? 

— Грузовик EVM PRO — раз-
работка наших инженеров, — 
рассказал «РГ» учредитель и 
генеральный директор компа-
нии «Электромобили Мануфэк-
чуринг РУС» Илья Рашкин. — За 
основу взяли российское шасси 
«УАЗ Профи» с длинной базой. 
Кузов у машины может быть лю-
бым — и холодильником, и пром-
товарным фургоном, и спецва-
риантом под заказ. Всего в произ-
водстве использовано более 30 
собственных разработок, среди 
которых силовая электроника, 
конструкция батарей. Работать 
грузовик сможет и при низких 
температурах. Без подзарядки 
способен проехать до 300 кило-
метров с максимальной нагруз-
кой в тонну. Вес самой машины — 
3,5 тонны, поэтому препятствий 
для использования его внутри 
МКАД не будет. Единственное, 
что закуплено в Китае, — акку-
муляторные литиевые ячейки, 
где компания заключила с двумя 
производителями выгодные кон-
такты на два года. 

Заммэра столицы по во-
просам экономической поли-
тики и имущественно-земель-
ных отношений Владимир Ефи-
мов рассказал, что в августе эта 
компания заключила с Мини-
стерством промышленности и 
торговли РФ специальный ин-
вестиционный контракт. По его 
условиям она обязалась реали-
зовать свой инвестиционный 
проект за 4,5 года, а государство 

— обеспечить ей стабильность ве-
дения бизнеса. Разместить но-
вый завод решили в «Технопо-
лисе Москва», имеющем статус 
особой экономической зоны. 
Выбор понятен — резиденты этой 
территории освобождены от 
уплаты имущественного, транс-
портного и земельного налогов, а 
также таможенных пошлин. Это 
позволяет существенно снизить 
стоимость продукции. 

Сейчас на площадке в 3 ты-
сячи квадратных метров уста-

навливается заказанное обо-
рудование. На заводе будет три 
цеха. В цехе металлообработки 
сконцентрируются операции с 
возможными отходами — вро-
де сварки, резки, фрезеровки. 
Электротехнический цех обору-
дуют по принципу «чистых ком-
нат» с заданными параметра-
ми давления и очистки воздуха. 
Кстати, комплекс оборудования 
для изготовления статора (не-
подвижной части) электродви-
гателя — тот же, что использует 
и Tesla. В последнем, сборочном 
цехе будут монтировать вспомо-
гательные системы, бортовую 
электронику, аккумуляторные 
батареи. Здесь же организуют 
проверку машины перед прода-
жей клиенту.

«Всего у нас будет установ-
лено 100 станков различного 
назначения. Часть из них — соб-
ственной разработки, что позво-
лило сократить сроки поставки 
оборудования, которое из Евро-
пы ждали бы долго, — продолжал 
Илья Рашкин. — Важно и то, что 
почти все детали для грузовика 

выпускаются тут же, на террито-
рии «Технополиса Москва», зна-
чит, с запчастями проблем не бу-
дет». 

Новый грузомобиль — это еще 
и большой вклад в экологию го-
рода, так как категория выбро-
сов в атмосферу у него N, то есть 
выбросов нет. Для сравнения: 
аналогичный коммерческий ав-
томобиль с двигателем внутрен-
него сгорания выбрасывает в ат-
мосферу более 10 тонн выбросов 
углекислого газа в год. Выгода 

иметь его заключается и в том, 
что в Москве городские парков-
ки для электротранспорта бес-
платные. С зарядкой проблем 
тоже не будет: в комплекте с ма-
шиной идет портативная заряд-
ка на 40 кВт, способная зарядить 
ее за пару часов. Подключить-
ся можно к любой городской 
зарядной станции — их в Моск-
ве большое количество во всех 
округах. 

Как ожидают разработчики, 
основными покупателями ново-
го грузовика могут стать компа-
нии ретейла, логистики, жилищ-
но-коммунального хозяйства и 
других сфер по доставке грузов. 
В тестовом режиме он выедет на 
дороги в ближайший месяц. «Се-
рийное производство электро-
грузомобилей начнется в чет-
вертом квартале текущего года, 
— уточнил гендиректор. — До кон-
ца года планируем выпустить 50 
машин. А с 2023 года выйдем на 
план 1000 единиц в год». Моск-
вичи получат на предприятии 95 
новых рабочих мест. Набор со-
трудников уже начался . 

А К Ц Е Н Т

До конца года предприятие планирует 
выпустить 50 машин

Проценты с отсрочкой
Если заемщик этого не 
сделал, банк или ми-
крофинансовая орга-

низация может самостоятель-
но запросить минобороны, дей-
ствительно ли тот, кто обратил-
ся за каникулами, мобилизован. 
Кредитор должен будет напра-
вить клиенту подтверждение о 
каникулах в срок, который ука-
зан в законе, или пояснение о 
причине отказа. А вот если во-
еннослужащий не получит отве-
та от банка в течение 15 дней, то 
он может считать, что каникулы 
начались прямо со дня направ-
ления обращения. Закон на его 
стороне.

Не получится ли так, что за 
время каникул у заемщиков 
набегут такие проценты, 
что они потом будут не рады, 
что воспользовались этими 
каникулами?

МИХАИЛ МАМУТА: Обратите внима-
ние, что дополнительной пере-
платы за пользование кредит-
ными каникулами по ипотеке 
не возникает — график платежей 
просто сдвигается на срок кани-
кул так же, как это реализовано 
в антикризисных кредитных ка-
никулах по закону № 106-ФЗ. 

По потребкредитам порядок 
немного другой — в период кани-
кул начисляется льготный про-
цент, он составит 2/3 среднеры-
ночной стоимости соответству-
ющего вида кредита на дату об-
ращения за каникулами.

В обоих случаях заемщику 
будет оказана весомая поддерж-
ка. Это соответствует нашей за-
даче сделать финансовый рынок 
ближе к людям, повысить его 

социальную роль в сегодняш-
них непростых условиях.

Напомню, что недавно в 
Госдуму внесен подготовлен-
ный по нашей с минфином ини-
циативе законопроект об уста-
новлении постоянно действу-
ющих кредитных каникул по 
любому виду потребительско-
го кредита для всех граждан. 
Это первый проект из ряда на-
ших инициатив по социализа-
ции финансовой системы, он 
поддержан правительством. 
Мы предлагаем, чтобы человек, 
оказавшийся в сложной жиз-

ненной ситуации, имел право 
получить такие каникулы один 
раз в течение «срока жизни» 
каждого из кредитов, они мо-
гут даваться максимум на пол-
года. Конечно, будут установле-
ны и лимиты по сумме кредита, 
но подавляющая часть заемщи-
ков под эти критерии точно по-
падет. 

Ипотечные каникулы, дей-
ствующие с 2019 года для гра-

ждан, столкнувшихся с времен-
ным снижением доходов, дока-
зали свою эффективность. Мы 
видели, что более 80% тех, кто 
воспользовался этой передыш-
кой, вернулись потом в график 
платежей. Поэтому считаем, 
что такую норму надо сделать 
общей для всех видов потреб-
кредитов. Кстати, это выгод-
но и для банков, поскольку они 
сохраняют платежеспособно-
го и лояльного клиента. И на-
помню, что у банка есть право 
предложить заемщику в каче-
стве альтернативы каникулы 
по своей программе. Они могут 
быть даже более подходящими 
для клиента, чем условия кани-
кул, предусмотренные законом. 
Мы видим, что и в ковидный 
кризис, и сейчас банки актив-
но такие программы реализу-
ют. Но, конечно, выбор всегда на 
стороне человека. 

Когда заработает давно анон-
сированная ЦБ мера под-
держки людей с невысокими 
доходами — спецвклады? Ка-
ким будет лимит на вкла-
ды, ставка по такому вкла-
ду и каков механизм опреде-
ления того, что у вкладчика 
действительно невысокие 
доходы?

МИХАИЛ МАМУТА: Эта мера, воз-
можно, в моменте не самая важ-
ная, но в долгосрочном плане 
она очень важна. Наша пози-
ция состоит в том, что у людей 
с невысокими доходами долж-
на быть мотивация сберегать, 
а это часто зависит от величи-
ны процентной ставки, кото-
рую люди получают по сбере-

жениям. Если процент по вкла-
ду ниже ключевой ставки, ниже 
инфляции, то мотивация сбере-
гать небольшая. Если же ставка 
выше инфляции, то мотивация 
сберегать возрастает. Поэтому 
и появилась идея вклада с гаран-
тированной доходностью, кото-
рая несколько выше ключевой 
ставки. Конкретные варианты 
пока обсуждаются — мы предла-
гаем установить доходность по 
спецвкладам на уровне «ключе-
вая ставка плюс 1%». Порог по 
сумме вкладов сейчас также об-
суждается, пока основной вари-
ант — до 100 тысяч рублей.

Но для того чтобы систе-
ма заработала, должно быть 
соблюдено несколько условий. 
Первое — подтверждение, что 
человек относится к категории 
граждан, которым адресован 
этот механизм поддержки. Вто-
рое — подтверждение, что такой 
вклад (по сути, форма социаль-
ной поддержки) открыт только 
в одном банке. Поэтому мы сей-
час ведем диалог с минцифры и 
минтрудом по созданию единой 
информационной системы, ко-
торая позволяла бы понимать 
статус заявителя для открытия 
такого вклада и подтверждала 
бы, что такой вклад всего один.

Кто все-таки ключевой адре-
сат спецвкладов?

МИХАИЛ МАМУТА: Речь прежде всего 
идет о людях с относительно не-
высокими, но стабильными до-
ходами (допустим, в районе 30 
тысяч рублей в месяц). И о лю-
дях, которые уже пользуются 
различными мерами социаль-
ной поддержки, потому что де-

факто спецвклад — это еще одна 
форма такой поддержки. 

Перед людьми всегда стоит 
выбор — тратить все на текущее 
потребление или постараться 
создать подушку безопасности, 
скопить деньги на более долго-
срочные цели — улучшение жи-
лищных условий, собственную 
переподготовку или обучение 
детей, решение других важных 
жизненных задач. Это в том 
числе дает человеку возмож-
ность улучшить качество фи-
нансового планирования и ка-
чество жизни. Именно поэтому 
важно создать привлекатель-
ные условия по сбережениям, 
гарантирующие безрисковую 
доходность несколько выше 
уровня инфляции. И повторю 
свою мысль, что если вдумать-
ся в суть инициативы глубже, то 
она выгодна и банкам — ведь они 
приобретают новых вкладчи-
ков, дополнительные пассивы, 
заинтересованных в партнер-
стве клиентов. 

И есть вторая инициатива — 
специальный счет для людей с 
невысокими доходами, привя-
занный к карте МИР, который 
предполагает возможность со-
вершать без комиссии некото-

рые онлайн-платежи в пределах 
определенной суммы. Полага-
ем, что такая услуга будет высо-
ко востребована. 

Обе инициативы, мы надеем-
ся, в этом году начнут рассмат-
риваться в Госдуме. Сейчас мы 
прорабатываем их с нашими 
коллегами в правительстве и с 
банковским сообществом. 

ЦБ предлагал еще освободить 
от комиссии переводы физ-
лиц между собственными 
счетами на сумму до 1,4 млн 
рублей в месяц. Почему вы-
брана именно такая сумма? 
Когда может заработать 
эта мера?

МИХАИЛ МАМУТА: Эта сумма не слу-
чайно совпадает с максималь-
ным размером страхового воз-
мещения по вкладам. Когда эта 
мера разрабатывалась, мы ори-
ентировались на сигналы от 
вкладчиков. Люди жаловались 
нам: «У меня деньги лежат в 
банке № 1, а банк № 2 предлага-
ет мне гораздо более выгодную 
ставку по депозиту. Я бы с удо-
вольствием перевел, но банк № 
1 берет такую большую комис-
сию за перевод, что я ничего не 
выигрываю». По сути — это по-

пытка удержать клиента, пото-
му что не каждый готов ездить 
из банка в банк с большой сум-
мой наличных денег. Да и по 
мере развития дистанционно-
го банковского обслуживания 
у некоторых банков уже почти 
нет офисов, но есть привлека-
тельные условия по депозитам. 

Законопроект об освобожде-
нии таких переводов от комис-
сий уже внесен в Госдуму. Кроме 
отсечения по сумме в нем есть 
запрет и на дифференциацию 
условий по вкладам в зависи-
мости от способа внесения де-
нег. На наш взгляд, эти новации 
повысят уровень справедливой 
и открытой конкуренции меж-
ду банками за сбережения гра-
ждан. 

Этим же законопроектом 
вводится норма, которая обя-
зывает банк информировать 
клиента об окончании сро-
ка действия вклада. Мы знаем, 
что не все люди тщательно сле-
дят за датой окончания вклада, 
а банки не всегда об этом напо-
минают. Бывает так, что вклад 
кончился и переводится на счет 
«до востребования» по став-
ке, близкой к нулю, а клиент об 
этом и не знает. Человек вспо-
минает о том, что вклад кончил-
ся, только через два-три месяца. 
Иногда клиент болеет, не может 
сразу прийти в банк, особен-
но такие проблемы важны для 
пожилых людей. И все это вре-
мя банк фактически бесплатно 
пользуется деньгами клиента. 
Поэтому мы предлагаем банкам 
за несколько дней до окончания 
срока вклада предупреждать об  
этом человека. 

1

Михаил Мамута: Банки будут обяза-
ны заранее информировать клиен-
тов об окончании срока действия 
вклада.

А К Ц Е Н Т

Главные адресаты специальных 
банковских вкладов с гарантированной 
доходностью — люди с невысоким, 
но стабильным заработком
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150 
ТЫСЯЧ 

автомобилей в год сможет 

выпускать завод «Москвич» 

после рестарта.
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ПЕРСПЕКТИВЫ Как попасть в «Страну мастеров», начать зарабатывать и преодолеть трудности жизни 

Главное, чтобы костюмчик сидел

Захар Алексеев

Н
айти работу, если 
ты молодой спе-
циалист, который 
только что получил 
диплом, очень не-
просто. Вакансии 
пестрят длинными 
списками требова-
ний и часто ждут 

уже опытных кандидатов.
И вот недавний студент ду-

мает о собственном деле. Но 
как начать? Как зарегистриро-
ваться, платить налоги, продви-
гать свои услуги, найти клиен-
тов, получить первые заказы? А 
что делать, если вы оказались в 
трудной жизненной ситуации? 
Рано стали многодетными роди-
телями, пришлось бросить уче-
бу? Или вернулись из армии или 
мест лишения свободы?

Есть ли тогда шанс у молодо-
го человека на успешное трудо-
устройство и финансовая пер-
спектива? Что предлагает госу-
дарство? Об этом и многом дру-
гом рассказала в беседе с «РГ» 
директор департамента про-
фессионального развития моло-
дежи Агентства развития навы-
ков и профессий Евгения Неро-
ди-Гречка.

Два новых шанса на успех
Евгения Игоревна, недавно в 
нацпроект «Демография» 
внесли новые проекты содей-
ствия занятости молодежи. 
Чем вызвано их появление? И 
что они собой представляют?

ЕВГЕНИЯ НЕРОДИ-ГРЕЧКА: Тут все про-
сто. Если посмотрите статисти-
ку, то увидите: занятость моло-
дежи сегодня составляет чуть 
более 50 процентов. 

И не случайно год назад 
на Экономическом форуме в 
Санкт-Петербурге на это обра-
тил внимание президент стра-
ны. Дал поручение разрабо-
тать комплекс мер для решения 
проблемы. И в Долгосрочной 
программе содействия занято-
сти молодежи до 2030 года по-
явились два новых проекта. 

Первый — «Страна масте-
ров». Он направлен на развитие 
предпринимательских навы-
ков для тех ребят, которые хотят 
сами себя реализовать. И как 
итог — старт своей занятости в 
качестве самозанятого гражда-
нина. Второй — комплексный 
подход по карьерному сопро-
вождению. Его цель — трудо-
устройство определенных ка-
тегорий молодежи, которые яв-
ляются уязвимыми. Это те, кто 
испытывает конкретные слож-
ности при получении образо-
вания, те, кто не смог трудо-
устроиться в течение шести ме-
сяцев после окончания учебно-
го заведения, уволенные с воен-
ной службы, молодые многодет-
ные родители и многие другие.

Вот проект «Страна масте-
ров». Честно, не понимаю, за-
чем опекать молодого челове-
ка, уже имеющего профессию?

ЕВГЕНИЯ НЕРОДИ-ГРЕЧКА: Это под-
держка молодежи, которая уже 
имеет хороший профессиональ-
ный навык, но опасается начи-
нать свое дело. Проект призван 
с помощью тьютора войти в 
самостоятельную экономиче-
скую деятельность.

Тьютор — к деньгам
Тьютор, как я понимаю, это 
наставник, только слово за-
морское . Или у него какие-то 
новые задачи?

ЕВГЕНИЯ НЕРОДИ-ГРЕЧКА: В чем-то эти 
понятия, конечно, схожи. Но и 
различие существенное. Речь 
здесь не идет о пестовании мо-
лодого человека. 

Тьютор-наставник помога-
ет ребятам разобраться с нор-
мативными вопросами режима 
налога на профессиональный 

доход, выстроить свою страте-
гию работы в рамках профес-
сионального направления, вый-
ти на платформы-агрегаторы, 
наиболее востребованные по 
этому направлению. 

А потом сопровождает его 
до первого заказа, помогая с 
рекламой, продвижением, фор-
мированием цены на услуги, об-
щением с клиентами. И в целом 
складывать некое конкуренто-
способное предложение. Тьюто-
ра, кстати, отбирает комиссия.

То есть? 
ЕВГЕНИЯ НЕРОДИ-ГРЕЧКА: Тьюторов 
выбирают из тех специалистов, 
которые имеют опыт самосто-
ятельной экономической дея-
тельности или наставничества. 

Или успешно реализовали 
мероприятия по формирова-
нию предпринимательских на-
выков у молодежи. Отбор идет 
и среди специалистов, под-
твердивших квалификацию в 
нашем агентстве. 

И как это происходит на 
практике?

ЕВГЕНИЯ НЕРОДИ-ГРЕЧКА: Кандидат 
подает заявку федеральному 
оператору. В каждом федераль-
ном округе есть ответственная 
за проект организация. Их спи-
сок — на сайте Агентства разви-
тия навыков и профессий. 

Комиссия раз в две недели 
рассматривает документы. При 
этом особое внимание уделяет-
ся профессионализму, образо-
ванию, опыту в наставничестве. 

Нет диплома —научим
 Чем отличается «Страна 
мастеров» от «Карьерного со-
провождения молодежи?

ЕВГЕНИЯ НЕРОДИ-ГРЕЧКА: Второй  на-
ходится на стыке систем соцза-
щиты и занятости населения, 
включает все необходимое, 
чтобы молодежь включились 
в экономическую деятель-
ность.

С какими группами молоде-
жи тут работают?

ЕВГЕНИЯ НЕРОДИ-ГРЕЧКА: Мы ориен-
тируем этот проект в основном 
на так называемую NEET-мо-
лодежь — без образования или 
опыта работы. Также в этом 
проекте могут принять уча-
стие граждане, ищущие работу 
до 35 лет, уволенные с военной 
службы или отслужившие по 
призыву, попавшие в трудную 
жизненную ситуацию. 

Мы даем такой молодежи 
возможность, во-первых, при-

обрести новый профессио-
нальный навык. Во-вторых, 
открыть какие-то новые про-
фессиональные направления, 
о которых они не думали. И, 
в-третьих, получить доступ к 
работодателю либо выполне-
нию самостоятельной эконо-
мической деятельности в ка-
честве самозанятых или пред-
принимателей. 

Кураторов на всех хватит?
ЕВГЕНИЯ НЕРОДИ-ГРЕЧКА: На сегодня 
к проекту присоединились око-
ло 300 кураторов. В регионах 
определили свыше 480 центров 
реализации проекта. Налажена 
работа с региональными рабо-
тодателями. И, замечу, прошед-
ших через проект молодых спе-
циалистов уже готовы трудо-
устроить более 300 компаний.

Насколько известно, Евге-
ния Игоревна, в России каж-
дый восьмой молодой человек 
в возрасте от 15 до 24 лет не 
учится и не работает. Как, 
интересно, вы собираетесь их 
вовлечь в свой проект?

ЕВГЕНИЯ НЕРОДИ-ГРЕЧКА: Мы обраща-
емся в профильные органы, ко-
торые занимаются этими ребя-
тами. В центры поддержки мо-
лодежи, молодых семей, в цен-
тры психологической поддерж-
ки молодежи, в специальные па-
блики, которые для них созда-
ны. То есть работаем адресно. 

И, конечно, проводим широ-
комасштабную разъяснитель-
ную кампанию. Кстати, наши 
партнеры, такие компании и 
платформы, как «Нетология», 
«Сбер», «Ярмарка мастеров», 
«Наймикс», «Профессиона-
лы 4.0», «ВКонтакте» и другие, 
проведут для участников проек-
тов тематические вебинары. 
Например, «Чек-лист успеш-
ного магазина», «SEO карточ-
ки товара на маркетплейсе: как 
подбирать ключевые слова», 
«Как превратить творческое 
хобби в бизнес: юнит-экономи-
ка, делегирование, команда», 
«Особенности старта самозаня-
тых граждан» и другие.  

А К Ц Е Н Т

В России каждый восьмой молодой 
человек в возрасте от 15 до 24 лет 
не учится и не работает. Новые проекты 
помогут им изменить свою жизнь

КАДРЫ

К ДИПЛОМУ ПРИЛАГАЕТСЯ 
РАБОТА
Николай Грищенко, 
Татьяна Кузнецова,

Современное дорожное строи-
тельство нельзя представить 
без высококвалифицирован-
ных кадров. Однако часто моло-
дые специалисты не знакомы с 
новыми методами работы и ма-
териалами. Их приходится за-
ново учить профессии.

«Кадровый вопрос — один 
из ключевых. Это особенно 
важно в контексте реализации 
нацпроекта «Безопасные каче-
ственные дороги», — отметил 
замгубернатора Ростовской 
области, министр транспор-
та Владимир Окунев. — Мы 
объединили усилия образова-
тельных учреждений и отрасле-
вых предприятий». 

Теперь студенты третьих 
и четвертых курсов профиль-
ных вузов проходят практику 
на предприятии «РостовАвто-
Дор». Уже 100 студентов выпу-
стили, преимущественно кра-
новщики и механики. 

К сожалению, уже после 
окончания вузов и колледжей 
очень малая доля выпускников 
связывают свой путь с дорож-
ным строительством. Однако 
те, кто пришел на дорогу, оста-
ются навсегда. Для повышения 
престижа профессии дорож-
ного рабочего практикантам 
выплачивается стипендия от 
30 до 35 тысяч рублей в месяц. 

«Очень приятная надбавка 
к стипендии», — признался сту-
дент Ростовского-на-Дону ав-
тодорожного колледжа Даниил 
Ковалевский. 

В Алтайском крае дорожные 
строители сейчас тоже очень 
востребованы. Объемы дорож-
ного строительства постоянно 
растут благодаря реализации 
нацпроекта «Безопасные и ка-
чественные дороги». 

А готовят строителей дорог 
в Алтайском государственном 
техническом университете и 
двух колледжах. «Так что спе-
циалистов, которых мы гото-
вим, ждут на производстве», — 
говорит ректор университета 
Андрей Марков.

Это подтверждают и рабо-
тодатели, которые активно со-
трудничают с учебными за-
ведениями и участвуют в под-
готовке молодых кадров для 
дорожной отрасли. «За пять 
лет алтайские дорожники на-
растили объемы производства 
больше чем в два раза. Это тре-
бует и увеличения квалифици-
рованных кадров», — пояснил 
корреспонденту «РГ» директор 
Барнаульского ДСУ № 4 Нико-
лай Данилин. — Наше предпри-
ятие каждый год приглашает на 
практику студентов, особен-
но из Алтайского технического 
университета. И многие из них 
после окончания обучения по-
том приходят к нам работать».  

ГРАНТЫ

ХОББИ ПРИНЕСЕТ ХОРОШУЮ 
ПРИБЫЛЬ
Павел Александров

В регионах идет запуск гранто-
вой поддержки молодых пред-
принимателей. Как отметила 
заместитель министра эконо-
мического развития РФ Татья-
на Илюшникова: «Мы снимаем 
барьеры к открытию бизнеса 
среди социальных предприни-
мателей и молодежи до 25 лет».

И с этим полностью соглас-
на Екатерина Свечинская. 
Свою мечту ей удалось осуще-
ствить с помощью грантовой 
поддержки. Молодой предпри-
ниматель обратилась в админи-
страцию Нефтеюганского рай-
она Ханты-Мансийского АО с 
идеей открыть кофейню. После 
консультации со специалиста-
ми начинающему предприни-
мателю предложили принять 
участие в программе гранто-
вой поддержки. Она рассчитана 
только на молодых. 

Защитив проект, Екатери-
на получила 300 тысяч рублей 
на развитие своего дела. Сред-
ства гранта пошли на закуп-
ку бытовой техники, мебели, 
расходных материалов. И те-
перь кофейня COFFEE BARHAT 
— это стильный зал, большой 
ассортимент свежих и вкусных 
десертов, кофе и различные 

напитки. А еще детская игровая 
зона. Екатерина особо радует-
ся, что гранта хватило и для по-
купки игровых бизибордов.

Рассчитывать на грант мо-
жет и молодежь, которая хочет 
превратить хобби в заработок, 
в дело всей жизни. Деньги мо-
гут получить предприниматели 
от 14 до 25 лет включительно. 
Но тем, кому еще нет 18, потре-
буется согласие родителей.

Объем гранта на сегодня со-
ставляет 100—500 тысяч руб-
лей. Для получателей, зареги-
стрированных и осуществляю-
щих деятельность в Арктиче-
ской зоне, максимальный раз-
мер гранта — до миллиона руб-
лей. Средства гранта можно по-
тратить на аренду или ремонт 
помещения, присоединение к 
инженерным сетям, приобрете-
ние оборудования, оргтехники. 
А также на оплату коммуналь-
ных платежей, услуг связи, пер-
вых платежей по лизингу.

Обязательным условием для 
получения гранта является со-
финансирование проекта моло-
дым предпринимателем в разме-
ре не менее 25 процентов от сто-
имости проекта. А также надо 
пройти бесплатное обучение 
в центрах «Мой бизнес». Они 
открыты во всех регионах.   

ОБРАЗОВАНИЕ

СПЕЦПРОГРАММА 
ДЛЯ ПЕДАГОГОВ
Ирина Чечурина

В России открыли уже 140 цен-
тров непрерывного повышения 
профессионального мастерства 
педагогических работников 
«Учитель будущего». Здесь они 
осваивают прогрессивные ме-
тоды образования, воспитания, 
психологической помощи. А че-
рез два года такие центры будут 
работать во всех регионах стра-
ны. Такая задача поставлена в 
нацпроекте «Образование».

Еще одна цель — наладить 
творческую связь между учи-
телем и родителями, чтобы по-
высить качество обучения и 
воспитания детей. Для тех, кто 
задается вопросом: «Кто дол-
жен учить: учителя или родите-
ли?», 3 октября в соцсетях «На-
циональные проекты России» 
началась серия нового ток-шоу 
«Снова в школу?!». Здесь роди-
тели с экспертом обсудят все 
возникающие проблемы. Все 
это вместе помогает учителям 
разрабатывать свои програм-
мы. Лучшие из них получают 
поддержку государства. 

В Самарской области проект 
учителя русского языка и ли-
тературы школы № 1 из Нефте-

горска (кстати, обычная рай-
центровская школа) Натальи 
Коноваловой «Калейдоскоп 
профессий» вошел в топ-100 
лучших профориентационных 
практик России. 

В школе уже второй год 
работает Центр образова-
ния «Точка роста», открытый 
благодаря нацпроекту «Об-
разование». И он существен-
но помог Наталье работать над 
проектом «Калейдоскоп про-
фессий». Это профориента-
ционная игра для школьников 
среднего и высшего звена (6—
11-й классы), которая состо-
ит из нескольких, постепенно 
усложняющихся этапов. 

Основная цель проекта — по-
мочь ребятам на практике по-
знакомиться с большим количе-
ством существующих профес-
сий, узнать необходимые soft 
skills и hard skills (практические 
навыки и помогающие работать 
в команде и с клиентами, напри-
мер). То есть, не посещая в реаль-
ности сотни заводов и бизнесов, 
можно представить себя в роли 
того или иного специалиста, не 
просто поработать самому, но и 
выстроить свое воображаемое 
взаимодействие с коллегами.   

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

СТАКАН ЧИСТОЙ ВОДЫ

Сергей Набивачев, 
Светлана Цыганкова

Качественная питьевая вода 
для жителей многих городов и 
поселков — одна из самых боль-
ных проблем. Для ее лечения 
работает федеральный проект 
«Чистая вода» в рамках нац-
проекта «Жилье и городская 
среда». И уже в пяти регионах 
достигли максимально высо-
кого уровня обеспечения каче-
ственной питьевой водой. 

Эта работа продолжается: 
в 83 регионах идет строитель-
ство и реконструкция объектов 
питьевого водоснабжения и во-
доподготовки. Готовят новые 
проекты. 

В рабочем поселке Вохтога 
Вологодской области собира-
ются реконструировать очист-
ные сооружения и водопровод-
ные сети. На разработку доку-
ментации уже выделили 5,5 
миллиона рублей. О необходи-
мости технической модерниза-
ции говорили жители Вохтоги 
на градостроительном совете. 

Тем временем на Вологодчи-
не продолжается реализация 
федерального проекта «Чистая 
вода». Он рассчитан на десять 
муниципальных образований. 
Общий объем запланирован-
ных средств — 800 миллионов 
рублей. Финансирование одо-
брено Минстроем России, со-
общила начальник департамен-
та топливно-энергетического 
комплекса и тарифного регули-
рования Вологодской области 
Евгения Мазанова. В некото-
рых муниципалитетах работы 
уже выполнили. Например, по-

сле реконструкции очистных 
сооружений водозабора каче-
ственная вода пришла в город 
Сокол. Запустили современную 
технологичную станцию обез-
железивания и в Бабаево.

А в городе Завитинск Амур-
ской области сейчас полным 
ходом идет строительство во-
дозабора «Южный». Запустить 
его собираются в декабре 2023 
года. Стоимость проекта — бо-
лее 420 миллионов рублей. Их 
выделяют из федерального, об-
ластного и местного бюджетов.

В Свободном вновь зарабо-
тал реконструированный Пер-
ский водозабор. Вода с него по-
ступает на городскую станцию 
обезжелезивания, а далее — в 
центральную часть города. До 
потребителя она доходит в два 
раза чище, чем раньше. И те-
перь благодаря обновленно-
му водозабору качественной 
питьевой водой в Свободном 
обеспечены на 50 тысяч чело-
век больше, чем раньше. На все 
работы из федерального бюд-
жета по нацпроекту выделили 
более полумиллиарда рублей.  

«Перский водозабор — толь-
ко часть большой работы, — 
рассказал губернатор Амур-
ской области Василий Орлов. 
— Чистой водой обеспечат и 
жителей Завитинска, Иванов-
ки, Константиновки, Екатери-
нославки. Там планируют по-
строить артезианские водоза-
боры. Проекты уже разрабо-
таны».

К 2024 году почти 89 процен-
тов жителей страны будут обес-
печены качественной водой. В 
городах — 97 процентов.  

Федеральный проект «Чистая вода» нацпроекта «Жилье и городская среда» 
реализуется в 83 регионах. 

В Ростовской области студентам — будущим строителям дорог — профиль-
ные предприятия не только организуют практику, но и платят за нее деньги.

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 224 (8872) 
Дата выхода в свет: 05.10.2022 г.
Свободная цена
ТИП. № 2467М
Тираж 107701
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

В России начали работать два новых проекта, которые помогают выпускникам вузов и колледжей, тем, кто отслужил в армии или попал в труд-
ную ситуацию по жизни,  найти работу или открыть свое дело. Это — «Страна мастеров» и «Карьерное сопровождение молодежи». Благодаря им 
молодым людям  не только помогут обрести необходимые на рынке компетенции, но будут сопровождать на первых шагах в бизнесе.

МОЛОДЕЖЬ

КАК НАЙТИ ТРЕНЕРА ПО БИЗНЕСУ
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КСТАТИ

Помимо финансовой и другой поддержки в центрах «Мой бизнес» досту-

пен и «Грант молодым предпринимателям». 

Финансирование выделено по федеральному проекту «Создание усло-

вий для легкого старта и комфортного ведения бизнеса». Он входит в 

нацпроект «Малое и среднее предпринимательство и поддержка инди-

видуальной предпринимательской инициативы».

ПРИЗНАНИЕ

Год учителя
Сегодня, 5 октября, отмечают День учителя. А следующий год, по указу 

президента Владимира Путина, объявлен Годом педагога и наставника.

К 2024 году для профессионального развития и обучения педагогов в 

каждом регионе будет действовать единая федеральная система науч-

но-методического сопровождения. 28 процентов педагогов-психологов 

пройдут курсы повышения квалификации.

Вопрос ребром

Сколько молодых найдут работу? 
Каковы предполагаемые результаты вашей работы по обеспечению заня-
тости молодых людей?
Евгения Нероди-Гречка | В текущем году мы надеемся на участие в 

проекте «Страна мастеров» не менее 30 тысяч человек. Сказать, что 

все 100 процентов из них станут самозанятыми, трудно. Мы же работа-

ем с людьми, и нельзя не учитывать человеческий фактор. 

Но мы планируем, что ими станут не менее 75 процентов участников. И 

мы будем стараться стремиться к максимальному показателю. А в 

проекте по карьерному сопровождению у нас примут участие 6,5 тыся-

чи человек. Здесь мы рассчитываем выйти минимум на 75-процентный 

показатель занятости. Но нужно отметить, что одновременно мы про-

водим исследовательскую работу и проверяем, как работают подобные 

методы с молодежью из группы риска.

В свое время, помнится, вы занимались реализацией проекта «Билет в бу-
дущее». Скажите, эффективно ли, на ваш взгляд заниматься профориен-
тацией в школе?
Евгения Нероди-Гречка | Проект «Билет в будущее» вообще изначально 

создавался как практико-ориентированная система профессионально-

го самоопределения подростков. При этом для нас было важно не про-

сто провести профориентационные мероприятия, но и сам факт пробы 

ребенком профессии, чтобы он точно понял, действительно ли это то, 

что ему интересно, или все-таки ему не сюда. Школьник должен был 

самостоятельно это понять.

Сначала мы реализовывали проект через школы, и у ребят он ассоции-

ровался с чем-то, за что «сейчас опять поругают». В итоге получали оди-

наковые ответы. Когда же стали делать это через родителей, то нам дей-

ствительно удалось создать систему свободного доступа, вовлечь детей 

и родителей и попробовать разные форматы мероприятий. И то количе-

ство ребят, которые потом несколько лет участвовали в проекте и меня-

ли уровень своей профессиональной осознанности, подтвердили ре-

зультативность подхода.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Профессиональное мастерство, ответственность и мудрость, присущие большинству 
наших педагогов, давно снискали безусловное уважение к этой благородной профессии 

С чего начинается Родина?
Сергей Нарышкин 

С 
чего начинается Ро-
дина? С картинки в 
твоем букваре. С пер-
вого учителя, кото-
рого каждый из нас, 
я уверен, помнит. 
Профессиональное 
мастерство, ответ-
ственность и муд-

рость, присущие большинству 
наших педагогов, давно сниска-
ли безусловное уважение к этой 
благородной профессии. От всей 
души поздравляю с сегодняшним 
праздником всех школьных учи-
телей. 

В День учителя хотел бы 
отдельно изложить свои сообра-
жения по поводу преподавания 
истории. Считаю важным сде-
лать это именно сейчас, когда 
многие из нас очень остро ощу-
щают свою ответственность за 
Россию перед прошлыми и буду-
щими поколениями. Понимание 
этой ответственности необходи-
мо передать нашим детям. Это 
невозможно сделать без глубоко-
го изучения истории, без грамот-
ной просветительской работы 
со школьниками. Убежден, что 
такая работа должна вестись си-
стемно — не только в узких рам-
ках часов, отведенных на изуче-
ние истории учебным планом, но 
и на уроках литературы, музыки, 
географии и иностранного язы-
ка, а порой даже математики или 
физики — например, через фор-
мулировки условий задач.

Российское историческое об-
щество всегда рассматривало 
поддержку учителей-историков 
как один из своих главных прио-
ритетов. Работая рука об руку с 
Минпросвещения России и Ассо-
циацией учителей истории и об-
ществознания, РИО и фонд «Ис-
тория Отечества» стараются вы-
являть наиболее мотивирован-
ных педагогов, способствовать 
их профессиональному и карьер-
ному росту. Многим учителям 
знаком наш всероссийский кон-
курс «История в школе: тради-
ции и новации», победителями 
которого ежегодно становятся 
24 человека — по трое от каждого 
федерального округа. Каждый из 
них — по-настоящему штучный 
специалист, способный с легко-
стью увлечь своим предметом 
даже самых «трудных» учени-
ков. Два года назад аналогичное 
состязание появилось и для педа-
гогов дополнительного образо-
вания — краеведов, работающих 
с молодежью. Не так давно спец-
номинация Российского исто-
рического общества — «За вклад 
в историческое просвещение» 
— впервые разыгрывалась среди 

финалистов главного педагоги-
ческого конкурса «Учитель года».  

«Влияние личности воспита-
теля на молодую душу состав-
ляет ту воспитательную силу, 
которую нельзя заменить ни 
учебниками, ни моральными 
сентенциями, ни системой на-
казаний и поощрений», — под-
черкивал Константин Дмитрие-
вич Ушинский. Скоро нам пред-
стоит отметить 200 лет со дня 
его рождения. В ознаменование 
этого юбилея, уже вошедшего в 
перечень приоритетов Россий-
ского исторического общества, 
2023 год был объявлен Годом пе-
дагога и наставника. Вижу в этом 
прекрасный повод объединить 
усилия всех заинтересованных 
сторон, чтобы направить их на 
поддержку наших учителей, по-
мочь в решении стоящих перед 
ними профессиональных задач. 
Особое внимание при этом, на 
мой взгляд, следует уделить пе-
дагогам, работающим сегодня на 
Донбассе, в Херсонской и в Запо-
рожской областях. Их мужество, 
самоотверженность и чувство 
профессионального долга перед 
своими учениками задают очень 
высокую моральную планку, 
служат важными нравственны-
ми образцами.

Сквозным сюжетом в рамках 
Года педагога и наставника ви-
дится обеспечение устойчивого 
притока в школы молодых учи-
телей-предметников, выпускни-

ков педагогических вузов и фа-
культетов. Их подготовка осу-
ществляется сегодня по двум па-
раллельным трекам — в рамках 
укрупненной группы специаль-
ностей и направлений подготов-
ки (УГСН) «История и археоло-
гия» и в рамках отдельной УГСН 
«Образование и педагогические 
науки». Другими словами, если 
раньше в дипломе у многих было 
написано «Историк. Учитель ис-
тории», то теперь это совершен-
но разные специальности. При 
этом фактически в школе ра-
ботают и те, и другие. Поэтому 
необходимо если не объедине-
ние этих специальностей, то вы-
работка единых подходов к пла-
нированию контрольных цифр 
приема, и самое главное — к со-
держанию образования. Понят-
но стремление педагогических 
вузов и факультетов дать буду-
щему учителю универсальные 
навыки работы с детьми, то, что 
называют «ядром педагогиче-
ского образования». Однако не-
льзя забывать очевидную вещь: 
в первую очередь учитель дол-
жен хорошо знать свой пред-
мет. Поэтому необходимо тес-
ное взаимодействие и с Минобр-
науки России, и с Минпросвеще-
ния России, и с ректорами вузов, 
многие из которых уже являются 
членами Российского историче-
ского общества.

 Считаю, что серьезным 
подспорьем в работе учителя 

должен быть качественно сде-
ланный учебник, соответствую-
щий современному уровню раз-
вития исторической науки. На-
помню, что одной из самых пер-
вых больших задач, возложен-
ных на воссозданное десять лет 
назад Российское историческое 
общество, стало участие в раз-
работке и общественном обсу-
ждении Историко-культурного 
стандарта. Этот содержательный 
документ был включен в Концеп-
цию нового учебно-методиче-
ского комплекса по отечествен-
ной истории, а позднее — и в Кон-
цепцию преподавания учебного 
курса «История России». Хоро-
шо помню, что еще тогда, в 2013 
году, в педагогическом сообще-
стве существовали разные точ-
ки зрения на то, сколько линеек 

учебников по истории России в 
конечном счете следует исполь-
зовать в школах. 

В прошлом году этот вопрос 
вновь перешел в практическую 
плоскость, так как приказом 
Минпросвещения России был 
утвержден новый Федеральный 
государственный образователь-
ный стандарт основного обще-
го образования, вследствие чего 
был дан старт процессу фор-
мирования нового Федерально-
го перечня учебников. Отрад-
но, что, решая эту непростую 
задачу, руководство министер-
ства ориентировалось и на по-
желания учительского сообще-
ства, и на рекомендации экспер-
тов-историков. В результате уда-
лось сократить количество «ли-
неек» по истории России с пяти 

до трех, сохранив учителям воз-
можность пользоваться привыч-
ными учебниками, соответству-
ющими Историко-культурному 
стандарту. 

На мой взгляд, эту конструк-
цию можно совершенствовать 
дальше, сопровождая каждый 
шаг профессиональным и обще-
ственным обсуждением. В каче-
стве следующего шага предло-
жил бы рассмотреть переход от 
недостаточно синхронизирован-
ных на сегодняшний день курсов 
«История России» и «Всеобщая 
история» к единому «интегри-
рованному» курсу истории. При 
этом, безусловно, важно сохра-
нить в полном объеме содержа-
ние двух прежних учебных кур-
сов, сконфигурировав матери-
ал таким образом, чтобы исто-
рия России рассматривалась на 
фоне всеобщей истории. В какой
-то степени здесь будет полезен 
опыт апробации нового учебно-
го предмета «Россия — моя исто-
рия», который сейчас внедряет-
ся в старших классах. Добавлю 
к этому необходимость более 
серьезного изучения истории 
малой родины. Не раз говорил 
о том, что без достаточных зна-
ний о прошлом родного города 
или села молодым людям сложно 
привить чувство сопричастно-
сти к истории всей страны. 

Рассчитываю, что в обозри-
мом будущем изучение регио-
нальной истории также станет 

одним из обязательных школь-
ных предметов, содержание ко-
торого будет соотнесено с со-
держанием «интегрированного» 
курса истории.

В том случае, если решение об 
«интегрированном» курсе будет 
принято, затягивать с его реали-
зацией не следует. При этом важ-
но помнить, что в образовании, 
как и в медицине, нужно руко-
водствоваться принципом «не 
навреди». Предлагаемые меры 
должны быть четко выверенны-
ми, профессиональными и ак-
куратными. Если они покажутся 
учителям поспешными и недо-
статочно продуманными, то до-
стижение цели вне зависимости 
от качества новых учебников 
окажется под большим вопро-
сом. А цель у нас одна — повыше-
ние уровня исторических зна-
ний учащейся молодежи, воспи-
тание на этой основе чувства па-
триотизма и ответственности за 
страну.

Полагаю, что авторский кол-
лектив «единого» учебника, по 
которому в будущем мог бы пре-
подаваться «интегрированный» 
курс истории, следует создавать, 
приглашая представителей всех 
зарекомендовавших себя ав-
торских коллективов. Пользу-
ясь спортивной терминологией, 
создавать «сборную» из лучших 

мастеров отдельных «клубов». 
В свете этого хотел бы обратить 
внимание на ряд недавних по-
правок, внесенных в Федераль-
ный закон «Об образовании в 
Российской Федерации» (ст. 73). 
Решение передать государству 
авторские права на школьные 
учебники и пособия, подготов-
ленные за счет средств федераль-
ного бюджета, на мой взгляд, аб-
солютно верное. Образование, 
тем более начальное и среднее, 
— не услуга, а конституционная 
обязанность государства. Здесь 
не место коммерческим интере-
сам. Однако распоряжаться эти-
ми правами надо очень береж-
но, с умом. В частности, уже сей-
час следует создать прозрачный 
механизм внесения последую-
щих изменений в учебники, ав-
торские права на которые были 
отчуждены у авторского кол-
лектива.

Дискуссия о том, в каком 
направлении надлежит совер-
шенствовать школьное истори-
ческое образование, сегодня ве-
дется не только внутри страны, 
но и с нашими международными 
партнерами. Год назад в Москве 
состоялся I Всемирный конгресс 
школьных учителей истории, 
объединивший более 300 учи-
телей из нескольких десятков 
стран мира. 

В августе, на полях Восточно-
го экономического форума, 
столь же успешно прошла меж-
дународная конференция «Пре-
подавание истории в странах 
Востока». 

Уверен, что апробирован-
ные за рубежом методические 
практики, такие как, например, 
отказ от западоцентризма, ак-
цент на выработке способно-
сти учащихся к самостоятель-
ной оценке исторических собы-
тий, более тесная увязка курса 
истории с другими предметами 
гуманитарного цикла — вполне 
могли бы быть взяты на воору-
жение и нашей образователь-
ной системой.

Конечно, в сфере школьно-
го исторического образования 
остается еще немало нерешен-
ных задач. Однако вместе с тем 
полагаю, что мы вправе гово-
рить и о постепенном повыше-
нии качества преподавания, и об 
улучшении методической базы, 
и о росте уровня педагогическо-
го мастерства. Какие-то улуч-
шения уже имеют место быть, 
что-то будет иметь отложенные 
последствия, которые проявят 
себя не скоро. Однако именно 
они в конечном счете определят 
самосознание следующих поко-
лений, а значит, и будущее на-
шей страны, ее место в мире. •

Председатель РИО Сергей 
Нарышкин: 2023 год объявлен 
Годом педагога и наставника. 

А К Ц Е Н Т

Авторский коллектив «единого» 
учебника следует создавать, приглашая 
представителей всех зарекомендовав-
ших себя авторских коллективов. 
Пользуясь спортивной терминологией, 
создавать «сборную» из лучших 
мастеров отдельных «клубов»
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ГЛАВНАЯ  ТЕМА Полные комментарии к частичной мобилизации

Повестка дня
ТЕХНОЛОГИИ

ОКНО ПРИЗЫВА

Олег Капранов

Н
а портале госуслуг те-
перь можно записать-
ся добровольцем для 

участия в специальной воен-
ной операции и обжаловать ре-
шение о призыве в рамках ча-
стичной мобилизации. Об этом 
рассказал вице-премьер Дмит-
рий Чернышенко. По его сло-
вам, более 70 тысяч человек 
обратились ранее с подобными 
запросами на портал.

На портале госуслуг со дня 
объявления частичной моби-
лизации зафиксировано более 
70 тысяч запросов на запись в 
добровольцы для участия в спе-
циальной военной операции на 
Украине. По словам Чернышен-
ко, сервис записи в доброволь-
цы стал доступен в тестовом 
режиме в минувшие выходные. 
Две тысячи добровольцев уже 
воспользовались им.

«Теперь заявку можно офор-
мить быстро, нажав на баннер 
«Стать добровольцем» или 
перейдя в этот раздел с помо-
щью цифрового голосового по-
мощника», — пояснил он.

Чтобы записаться в добро-
вольцы, нужно перейти в соот-
ветствующий раздел на «Госу-
слугах», ознакомиться с крите-
риями отбора и убедиться, что 
вы им соответствуете. После 
чего заполнить анкету, причем 
часть данных загрузится авто-
матически. Остается выбрать 
ближайший военкомат и от-
править заявку. Ответ военко-
мата придет в личный кабинет, 
в сообщении назначат дату и 
время посещения военкомата. 
Процедура очень похожа на то, 
как оформляется паспорт или 

водительские права. Никаких 
юридических обязательств при 
оформлении заявки не возни-
кает, так что если планы изме-
нились, можно просто не прий-
ти в назначенное время.

Кроме того, на «Госуслугах» 
можно обжаловать решение о 
призыве в рамках частичной 
мобилизации. Заявление пода-
ет как сам мобилизованный, 
так и его родственник. При по-
даче жалобы необходимо ука-
зать сведения о мобилизован-
ном, реквизиты повестки и 
документы, подтверждающие 
основания от отсрочки. Заявле-
ние будет направлено в регио-
нальную комиссию по разбо-
ру жалоб и рассмотрено в ко-
роткие сроки.

Президент Владимир Пу-
тин 21 сентября подписал указ 
о проведении частичной мо-
билизации, которой подлежат 
только граждане, прошедшие 
военную службу и имеющие 
востребованную военно-учет-

ную специальность, а также 
боевой опыт. Минцифры сов-
местно с минобороны разра-
ботали механизм отсрочки для 
сотрудников IT-компаний. 

Заявление на получение та-
кой отсрочки также можно по-
дать через «Госуслуги». Важно 
помнить, что заявления об от-
срочке передают в Генштаб на 
следующий рабочий день после 
подачи, но требуется время для 
их доставки в конкретный во-
енкомат. После подачи заявле-
ния необходимо сохранить его 
номер. 

В случае если повестка все 
же пришла, необходимо отпра-
вить по адресу help@digital.
gov.ru фото повестки, номер 
заявления на отсрочку, ФИО 
сотрудника и название компа-
нии, военкомат и его адрес и 
адрес, по которому сотрудник 
может получить телеграмму 
для военкомата, в случае если 
он еще не убыл в воинскую 
часть. Такие сообщения мин-
цифры обрабатывает в ручном 
режиме. 

Сразу два новых сервиса, касающихся призыва в рамках частичной 
мобилизации, заработали на «Госуслугах».

МУЖИКИ

СЛОЖНЕЕ ВСЕГО РАССТАВАТЬСЯ С СЕМЬЕЙ...

Айгуль Камаева, 
«Российская газета», 
Уфа

Н
овость о том, что пер-
вый заместитель пре-
мьер-министра прави-

тельства Республики Башкор-
тостан Азат Бадранов уходит 
добровольцем на специальную 
военную операцию, вызвало 
немалое удивление. Никто не 
ожидал этого от 35-летнего чи-
новника, который не служил в 
армии, не имеет военной спе-
циальности и, соответственно, 
не подпадает под частичную 
мобилизацию. Перед отправ-
кой на место боевого слажива-
ния корреспондент «РГ» сумел 
пообщаться с Азат Шамилеви-
чем. И вот что он рассказал.

— Когда объявили частичную 
мобилизацию, идеология пере-
стала работать на словах, нуж-
ны реальные действия и при-
меры. А как должен поступить 
человек, отвечающий за по-
литические и идеологические 
вопросы? И тогда решил, что 
мне необходимо встать в один 
строй с ребятами, выполняю-
щими свой долг перед Родиной, 
— объяснил свое решение Азат 
Бадранов. — Для меня это воз-
можность доказать всем, и себе 
в первую очередь, что принци-
пы и идеалы, которые деклари-
ровал, — настоящие, и патрио-
тизм — не пустой звук.

К тому же не могу себе поз-
волить посрамить память сво-
его прадеда Камалетдина Фа-
хретдинова. На начало вой-
ны ему было 30 лет. Его стрел-
ковый полк попал под Смолен-
ском в окружение, которое во-
шло в историю как Вяземский 

котел. Из полка в живых оста-
лись лишь 20 человек. Он по-
пал в плен. Трижды сбегал из 
немецкого концлагеря. Я по-
мню рассказы прадеда, как 
пленных морили голодом и 
сжигали целыми бараками, а 
оставшимся в живых предла-
гали перейти на сторону вра-
га, но никто не соглашался. Мы 
тоже не имеем права сдавать-
ся и отступать. Кстати, сре-
ди моих предков есть и участ-
ники войны 1812 года, награ-
жденные медалями за взятие 
Парижа.

Конечно, решение зрело 
давно. Сложно было сообщить 
о нем семье. И хотя заранее го-
товил супругу, специально за-
говаривал с ней о спецопера-
ции, объяснял свою точку зре-
ния, слез, рыданий и уговоров 
избежать не удалось. Это уже 
когда собрался в военкомат, 
она призналась, что гордит-
ся мной. Маме тоже было тя-
жело, но она приняла эту но-
вость достойно, заметив, что 
если бы родилась мужчиной, 
поступила бы также. Сложнее 
всего мне было прощаться со 
старшей дочкой. Шестилетняя 
Асель бросилась мне на шею, 
обняла меня, и ее слезы текли 
ручьем. «Папа, я тебя не отпу-
щу», — то и дело приговаривала 
она. Слов нет, тяжело расста-
ваться с семьей... Многие спра-
шивают: «Не страшно ли?» Ко-
нечно, страшно. Но кто, если 
не я?

Кстати, пример первого ви-
це-премьера оказался зарази-
тельным. Вместе с ним в бата-
льон Шаймуратова записались 
еще трое его друзей, тоже чи-
новники.  Азат Бадранов: Мой прадед ушел на войну тоже в 30 лет.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Первый блок мер для поддержки малого бизнеса и индивидуальных 

предпринимателей в связи с частичной мобилизацией в России будет 

запущен в ближайшее время по результатам обсуждения первого вице-

премьера Андрея Белоусова с деловыми объединениями. Об этом сооб-

щается в пресс-релизе представителя вице-премьера.

Отмечается, что меры будут включаться в автоматическом или полуавто-

матическом режиме.

«Важно сохранить рабочие места и производство, минимизировать из-

держки для бизнеса», — подчеркнул Белоусов.

Так, например, предлагается автоматически продлевать лицензии пред-

принимателям, попавшим под частичную мобилизацию, по аналогии с 

механизмом, который действовал в пандемию коронавируса. Минфину 

и ФНС поручено обеспечить возможность переноса срока уплаты нало-

говых платежей для таких предпринимателей, а также сроков предостав-

ления деклараций и отчетностей.

В совещании, посвященном новому блоку мер, приняли участие пред-

ставители федеральных органов исполнительной власти, «ОПОРЫ Рос-

сии», «Деловой России» и Торгово-промышленной палаты.

Подготовил Алексей Любовецкий

А К Ц Е Н Т

Шестилетняя Асель бросилась мне 
на шею, обняла меня, и ее слезы текли 
ручьем. «Папа, я тебя не отпущу»...
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКЕТА ПРОШЛА 
НАД ХОККАЙДО
Александр Ленин

Военные КНДР произвели пуск межконтинентальной 
баллистической ракеты (МБР), которая пролетела над 
территорией Японии и упала в акватории Тихого океа-
на. На такой шаг в Пхеньяне пошли впервые за послед-
ние пять лет.

В Японии ранним утром сработала система экс-
тренного оповещения J-Alert. Местные телеканалы по-
казали, как на улицах городов звучат мощные сирены, 
призывающие граждан укрыться в убежищах. В пре-
фектуре Аомори и губернаторстве Хоккайдо была объ-
явлена тревога.

Официальный Токио заявил КНДР протест, кото-
рый был доведен до северокорейской стороны по ди-
пломатическим каналам в Пекине. «Подобные запуски 
нарушают резолюции Совбеза ООН и угрожают без-
опасности нашей страны», — заявил перед журналиста-
ми генеральный секретарь кабинета министров Япо-
нии Хирокадзу Мацуно. По его оценке, северокорейцы 
продолжают активно совершенствовать свои ракет-
ные технологии. Под председательством премьер-ми-
нистра Фумио Кисиды было проведено экстренное 
заседание Совета национальной безопасности (СНБ) 
Японии.

Позже специалисты пришли к выводу, что пуск был 
осуществлен из северокорейской провинции Чагандо. 
Ракета, предположительно типа «Хвасон-12», преодо-
лела расстояние около 4,6 тысячи километров и в апо-
гее достигла высоты около 1 тысячи километров. Быв-
ший командующий Морских сил самообороны Японии 
Ёдзи Кода в интервью телерадиокомпании NHK вы-
сказал мнение, в соответствии с которым такая ракета 
способна достичь американского острова Гуам.

В результате действий Северной Кореи какого-либо 
ущерба японским воздушным и морским судам, а так-
же другому имуществу островного государства при-
чинено не было. Ракета упала за пределами исключи-
тельной экономической зоны (ИЭЗ) Японии. В Токио 
утверждают, что полностью контролировали полет ра-
кеты и приняли решение ее не сбивать. •

В КАБИНЕТ В ПУХОВИКЕ

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Выступив с видеобращением из Елисейского дворца 
по поводу запуска онлайн-платформы Национально-
го  совета перестройки, Эмманюэль Макрон предстал 
перед публикой в шерстяной водолазке темно-серого 
антрацитового цвета, надетой под пиджак.

Именно этот факт привлек внимание французов в 
большей степени, нежели призыв президента к соо-
течественникам поучаствовать в  обсуждении планов о 
том, как стране выбираться из климатических, энерге-
тических и прочих трудностей, нависших над ней.

Дело в том, что  водолазка становится сейчас свое-
го рода символом  политики «энергетической трезво-
сти», к которой Макрон призвал  в конце минувшего 
лета. Французам, дабы избежать веерных отключений 
электросетей и прочих неприятностей грядущей зи-
мой, предложено снизить энергопотребление на 10 
процентов, а для этого, в частности, понизить темпера-
туру внутри жилищ и запастись теплой одеждой.

Ранее тренд задал министр экономики Брюно Ле 
Мэр, заявивший, что теперь на работе будет появлять-
ся исключительно в водолазках. Одновременно  дал 
недвусмысленно понять, что аналогичного поведе-
ния ждет от подчиненных, чтобы  дольше не включать 
отопление в стенах ведомства.

Примеру последовала премьер-министр Элиза-
бет Борн, которая 
демонстративно 
явилась в Мати-
ньонский дворец 
(резиденция  прави-
тельства) в зеленом 
пуховике. 

Как на все это 
«утепление в вер-
хах» реагиру-
ют французы? С 
нескрываемой 
иронией.

Ксавье Бертран, 
глава одного из 
крупнейших регио-
нов страны О-де-
Франс, заявил, что 
«если бы ситуация 
не была драматич-
ной, то ее следовало 
бы признать комич-
ной». •

КРИЗИС ГОНИТ В ОФИС

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

За годы пандемии жители Апеннин привыкли и в какой
-то степени даже пристрастились к удаленной работе, 
видя в ней одни сплошные плюсы. Но в текущем году 
резкий рост энерготарифов вынудил итальянцев карди-
нально пересмотреть свое отношение к некогда привле-
кательной форме труда.

На сегодняшний день в дистанционном форма-
те работают около 4 миллионов граждан Италии. 
Большинству из них такой вариант трудовой деятель-
ности был до недавнего времени весьма удобен, так как 
он позволял в значительной степени сократить расходы 
на транспорт, питание в офисе, а главное, давал возмож-
ность проводить больше времени с семьей и заниматься 
домашними делами без отрыва от «производства».

Однако, как отмечает римская Il Messaggero, ситуа-
ция неожиданно изменилась. «С ростом платежей уда-
ленка становится роскошью, которую многие больше 
не смогут себе позволить, если хотят дотянуть до кон-
ца месяца», — подчеркивает издание. По итогам послед-
него квартала 2022 года тарифы на электроэнергию в 
стране вырастут почти на 60 процентов по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. За год средне-
статистическая итальянская семья потратит на оплату 
света более 1300 евро.

По данным  Национального института анализа го-
сударственной политики (Inapp), только 20 процентов 
сотрудников госпредприятий и частных фирм в Ита-
лии готовы работать из дома несколько дней в неделю, 
жертвуя при этом внушительной частью своего дохода, 
который неизбежно пойдет на покрытие счетов за газ и 
электричество.

Исходя из расчетов, удаленная работа позволяет ра-
ботодателю уполовинить расходы на содержание офи-
сов. Апеллируя к этим данным, работники госучрежде-
ний и частных компаний требуют компенсировать им 
затраты на энергию при работе из дома. К решению 
этой проблемы подключились итальянские профсою-
зы. Однако, по самым скромным прогнозам, около 700 
тысяч госслужащих и львиной доле «частников», ввиду 
особенностей заключенного с ними трудового контрак-
та, рассчитывать на получение «энергобонуса», увы, не 
приходится. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО Дональд Трамп подал иск на полмиллиарда к CNN за клевету 

За ярлык ответят
Игорь Дунаевский

Э
кс-президент США До-
нальд Трамп подал иск к 
телеканалу CNN за кле-

вету в его адрес. Как следует 
из документов, которые посту-
пили в суд в штате Флорида, в 
качестве компенсации быв-
ший глава государства требует 
выплатить ему 75 миллионов 
долларов, а также наложить на 
телеканал штраф в размере 475 
миллионов долларов.

В иске Трамп заявляет, что 
«CNN стремится создавать фей-
ковые новости». Причем речь 
не только о годах его прези-
дентства (2017—2021), на про-
тяжении которых либеральная 
пресса, по сути, вела против 
него открытую информацион-
ную войну. Трамп уверен, что в 
последние месяцы CNN «толь-
ко усилил кампанию в форме 
клеветы и оскорблений против 
него из опасений, что он вновь 
будет выдвигаться на долж-
ность президента США на вы-
борах в 2024 году». В частности, 
как указывает истец, телеканал 
пытается очернить его, исполь-
зуя «скандальные, ложные и 
клеветнические ярлыки, такие 
как «расист», «лакей русских», 
«мятежник» и даже «Адольф 
Гитлер». На 29 страницах иска 
изложены многочисленные 
примеры и ссылки на конкрет-
ные передачи в эфире CNN. Экс
-глава Белого дома уверен, что 
телеканал делает это среди про-
чих «согласованных усилий», 
направленных на «смещение 
политического баланса в поль-
зу левых» сил.

После подачи иска Трамп в 
своей социальной сети Truth 
Social написал, что собирает-
ся «в ближайшие недели и ме-
сяцы подать иски против мно-
гих других компаний фей-
ковых новостей за клевету, 
ложь и злодеяния». Вероят-
но, речь в том числе о газе-

тах The New York Times и The 
Washington Post, которые в 
годы президентства Трампа 
регулярно публиковали очер-
няющие его материалы.

Как именно Трамп под-
считал внушительную сум-
му ущерба, не уточняется. Но, 
справедливости ради, отме-

тим, что его президентство ста-
ло настоящей золотой жилой 
для либеральных СМИ. Скан-
дализация его правления при-
влекала огромную аудиторию 
и, соответственно, новых под-
писчиков и рекламные деньги. 
А из работавших в Белом доме 
журналистов только самый ле-
нивый, наверное, не написал 
книгу с компроматом всех ма-
стей на Трампа, получив за это 
солидные деньги — авторский 
гонорар знающему репортеру 
солидного издания в США мо-
жет составлять до нескольких 
миллионов долларов. Напри-
мер, сейчас в продажу в мага-
зинах Америки выходит кни-
га Мэгги Хаберман — ведуще-
го трамповеда The New York 
Times. Название «Мошенник: 
создание Дональда Трампа и 
разрушение Америки» (англ. 
Confidence Man: The Making of 
Donald Trump and the Breaking 
of America) говорит само за 
себя.

Политические оппоненты 
Трампа возбудили против него 
бесчисленное количество рас-
следований по всем мыслимым 
поводам, слухи вокруг которых 
охотно тиражируют либераль-
ные СМИ. И по мере того, как 
Трамп возвращается на поли-
тическую арену, а его участие 
в выборах-2024 становится 
все вероятнее, информацион-
ный шум вокруг него набира-
ет обороты. В последние неде-
ли критикующие его СМИ рас-
кручивали сюжеты о его роли в 
беспорядках его сторонников у 
Капитолия в январе 2021 года, 
а главное — о якобы незаконно 

хранившихся у него секретных 
документах из Белого дома.

Сам экс-президент в долгу 
не оставался. Так, он судился 
против бывшей соперницы по 
выборам-2016 Хиллари Клин-
тон, а затем против The New 
York Times и The Washington 
Post за распространявшиеся 
ими фейки о якобы сговоре его 
предвыборного штаба с Росси-
ей в 2016 году. Расследование 
спецпрокурора Роберта Мюл-
лера никаких подтверждений 
этому сговору так и не нашло.

Более того, предвзятость 
телеканала признавали даже 
его сотрудники. Так, в 2017 
году, когда «Рашагейт» против 
Трампа вовсю набирал обо-
роты, популярный ведущий 
CNN Энтони Ван Джонс, кото-
рый в эфире охотно раскручи-
вал тему, на сделанной тайком 
видеозаписи пранкера прого-
ворился, что вся эта история с 
«рукой Москвы» — «большой 
бургер из ничего» (англ. big 
nothingburger).

Тем не менее пока выиграть 
ни один из таких исков у Трам-
па не получилось.  Журнал 
Forbes предполагает, что и сей-
час на победу ему рассчиты-
вать будет трудно, поскольку в 
США публичному лицу для это-
го необходимо доказать умыш-
ленную ложь, в то время как на-
вешивание ярлыков считает-
ся выражением мнения, но не 
фактом.

С другой стороны, иски 
Трампа вполне могут быть ча-
стью его предвыборной страте-
гии. Ранее он уже охотно играл 
на падающем доверии амери-
канцев к традиционным СМИ, 
называя либеральную прессу 
«врагами народа», что находи-
ло живой отклик у его сторон-
ников. Хотя формально Трамп 
еще не объявлял об участии в 
выборах-2024, в последние ме-
сяцы он ведет себя все актив-
нее, и в СМИ регулярно появ-
ляются слухи о том, что вскоре 
он заявит о президентских ам-
бициях. •

МИР БЕЗ ПРАВИЛ Диверсия на «Северных потоках» вновь доказала, 
что самостоятельности Старого Света от США не предвидится

Стратегическая Европа?
Федор Лукьянов,
профессор-исследователь
НИУ «Высшая школа экономики»  

П
одрыв «Северных 
потоков» стал ве-
хой, прежде всего с 
точки зрения того, 
что дозволено, а что 
нет в обращении со 
стратегически важ-
ной инфраструкту-
рой. Подобные схе-

мы до сих пор оставались уде-
лом авторов шпионских детек-
тивов. Но есть и другой аспект 
— состояние и природа отно-
шений Европы и Соединенных 
Штатов, так называемых транс-
атлантических связей. 

Госсекретарь США Энтони 
Блинкен заметил, что благода-
ря диверсии на трубопроводах 
Европа может «раз и навсегда 
прекратить зависимость от рос-
сийской энергии» и это откры-
вает «огромные стратегические 
перспективы». Рассматривать 
заявление как явку с повинной 
не стоит, зато ход мысли харак-
терен. В Вашингтоне есть своя 
точка зрения, что нужно и вы-
годно для Европы. И теперь по-
явилась возможность вопло-
тить это в жизнь. 

Случай с «потоками» пока-
зателен, потому что российско-
европейское энергетическое 
сотрудничество более полуве-
ка было опорой стабильности 
и благосостояния континента. 
Помимо геополитического ба-
ланса есть еще одно, и это на-
глядно ныне: насколько топлив-
но-промышленный симбиоз 
России и ЕС был выгоден обеим 
сторонам, но в первую очередь 
европейской. Исследователям 
еще, наверное, предстоит рас-
считать вклад дешевого и легко-
доступного отечественного сы-
рья в богатство и процветание 
Европы последней четверти ХХ 
и первых двух десятилетий XXI 
века. Пока можно судить ви-
зуально — по тому, как зашата-
лось благосостояние после вы-
падения этого самого сырья из 
оборота.

В Вашингтоне энтузиазма по 
поводу энергетического сотруд-
ничества ЕЭС/ЕС с СССР/Рос-
сией никогда не испытывали. 
Однако руководство ведущих 
европейских стран — Германии, 
Италии, Франции, даже Велико-
британии — и в начале семидеся-
тых, и десятилетие спустя могли 
убедить американских союзни-
ков не препятствовать. Потому 
что выгодно, а обязательствам в 
рамках альянса не угрожает.

Вообще, даже в разгар хо-
лодной войны, а тогда блоко-
вую дисциплину не надо было 
обеспечивать натужными при-
зывами, она и так воспринима-
лась всеми как залог безопасно-
сти, у Европы всегда оставался 
люфт. Поправка на националь-
ные интересы, которая позво-
ляла влиять на общую полити-
ку Запада. 

Сейчас часто сетуют на то, 
что, мол, европейские элиты 
деградировали, не идут ни в ка-
кое сравнение с масштабными 
предшественниками, не способ-
ны мыслить стратегически. И 
именно поэтому Европа теря-
ет или уже потеряла стратеги-
ческую самостоятельность, не 
в состоянии принимать необ-
ходимые решения. Были бы те-
перь лидеры калибра де Голля, 
Миттерана, Шмидта, Коля, Ан-
дреотти, Гонсалеса, всё было бы 
иначе. 

С тем, что нынешнее поко-
ление европейских политиков, 
мягко говоря, уступает по яр-
кости и весомости перечис-
ленным и другим персонажам 
40—50-летней давности, спо-
рить трудно. Вопрос, однако, 
в том, что причина, а что след-
ствие. Рискнем утверждать, что 
не кризис европейского страте-
гического видения стал продук-
том измельчания политиков, а 
наоборот — утрата Европой ве-
дущего места в мире породила 

лидеров, соответствующих но-
вому, куда более скромному по-
ложению. 

Та «старая добрая», она же 
«великая» Европа, что суще-
ствует в нашем представле-
нии как «правильный» Старый 
Свет, закончилась в ХХ веке. 
Она погибла в двух мировых 
войнах, которые сами же евро-
пейские державы и развязали. 
После 1945 года лидирующую 
роль в мире стали играть другие 
— сначала СССР и США, потом 
Соединенные Штаты в одиноч-
ку, сейчас всё больше США и Ки-
тай. Целью Европы стало не ли-
дерство, а восстановление по-
сле катастроф первой полови-
ны минувшего столетия и созда-
ние гарантий того, чтобы они 
больше не повторились. Те са-
мые государственные деятели, 
которые сейчас вспоминают-
ся как стратегически мыслив-
шие фигуры, работали именно 
в такой парадигме. И, действи-
тельно, многого добились. Но 
она не предусматривала само-

стоятельной роли, напротив, 
речь шла о максимальном «сми-
рении» в новых рамках. Евро-
па очень успешно с этим спра-
вилась.

Окончание холодной войны 
принесло Старому Свету осво-
бождение от угрозы, обильный 
«мирный дивиденд» и убежде-
ние, что основные проблемы 
преодолены. В этой «зоне ком-
форта» стратегическое мышле-
ние вроде бы было и ни к чему. К 
тому же семимильные шаги гло-
бализации создали ощущение, 
что ужасное прошлое миновало 
навсегда и необратимо. Страте-
гия отныне — благосостояние, 
торговля и инновации во имя 
удобства. Стремительное усу-
губление кризисных явлений 
в Европе и в мире, которое ста-
ло происходить в предыдущем 
десятилетии на фоне сворачи-
вания глобализации, вызвало 
растущую тревогу, тем более 
что США смещали приоритеты 
в другие регионы. А когда Ста-
рый Свет оказался фактически 
в военном состоянии, иного ва-
рианта, кроме как устремиться 
к привычному патрону, просто 
не осталось. Потому что альтер-
натива, как она представляется 
европейцам, — скатывание туда, 
откуда Европа пришла к ката-
строфе в прошлом веке.

Использует Вашингтон это 
в своих интересах и как — тема 
другого комментария. Отно-
сительно Европы нужно пони-

мать, что предпосылок для ее 
стратегической самостоятель-
ности нет. Кстати, если евро-
пейский проект начнет распол-
заться — тем более, ни один из 
его участников по отдельности 
на мировую роль не тянет. Ну 
и не стоит забывать важное. Та 

самая «стратегически бодрая» 
Европа прошлого, о которой 
мы вспоминаем с некоторой но-
стальгией, это сплошные вой-
ны. Пожалуй, хватит. •

Российско-европейское энергетическое сотрудничество было опорой богатства и процветания Старого Света последней четверти XX и первых двух десятилетий XXI века.

Шерстяная водолазка Макрона — 
молчаливый призыв к французам 
снижать потребление энергии.

По мере того как Трамп возвращается на политическую сцену, вновь разго-
рается его война со СМИ.

А К Ц Е Н Т

«Великая» Европа закончилась 
в XX веке, погибнув в двух 
мировых войнах, которые сами 
европейцы и развязали

А К Ц Е Н Т

За клевету экс-президент США 
требует выплатить ему компенсацию 
в 75 миллионов долларов 
и наложить на CNN штраф 
в 475 миллионов долларов

Между тем

Телеканал ABC сообщил, что президент США Джо Байден впервые 

заявил о планах переизбираться на второй срок в 2024 году. Правда, 

пока не публично, а в частной беседе. Ранее в окружении Байдена 

неоднократно давали понять, что он может пойти на переизбрание, но 

сам он окончательных заявлений на этот счет не делал.

Вместе с тем даже союзные ему политики и СМИ относятся к этой 

перспективе неоднозначно, в том числе в силу преклонного возраста 

Байдена, который в ноябре отпразднует 80-летие. Он уже вошел в ис-

торию как самый престарелый глава Белого дома на момент инаугура-

ции, поэтому многие в рядах демократов видели его президентом од-

ного срока и рассчитывали, что в 2024 году он передаст эстафету мо-

лодому поколению политиков.

В МИРЕ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Европейские производители из-за заоблачных цен на электроэнергию все 

чаще принимают решения об остановке конвейеров. Выпуск продукции в 

нынешних условиях становится зачастую просто нерентабельным.

Так об остановке производства заявил крупнейший производитель овощей, 

бобовых и консервов в Нидерландах. Компания прекратит работу на шесть 

недель, а после запланированного возвращения цены поднимутся на 30 

процентов. 

Свой завод в немецком Бремене остановил и мировой металлургический 

гигант ArcelorMittal — энергоемкое производство стало слишком затратным. 

Приостановлена работа сталелитейных фабрик в Генке и Шателе, принадле-

жащих бельгийской компании Aperam. Аналогичная ситуация с заводами 

испанской Acerinox и французскими производителями алюминия. Допус-

кает полную остановку производства и французская компания Arc 

International, известная россиянам по бренду посуды Luminarc. Четыре печи 

из девяти уже потушены, а в оставшихся компания пока планирует сжигать 

не газ, а дизельное топливо, уже не принимая во внимание вред для окружа-

ющей среды. Даже производители туалетной бумаги не в состоянии проти-

востоять кризису: на грани банкротства находится немецкий производи-

тель Hakle.

Готовых остановить конвейеры и прекратить отгрузки товаров предприя-

тий по всей Европе уже сотни, если не тысячи. При этом приостановка ра-

боты производств несет убытки не только собственникам компаний. Зача-

стую фабрики и заводы являются системообразующими для целых евро-

пейских областей, на них завязана и сфера услуг, и инфраструктура. Даже 

во времена пандемии коронавируса ключевые производства продолжали 

свою работу. Однако во многом по вине самих европейцев созданный 

энергетический кризис грозит серьезным кризисом европейской промыш-

ленности.

Подготовил Иван Сысоев

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799
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ПРОЕКТ  Новостройки 
смогут продавать 
с мебелью

Обстановка 
располагает

Марина Трубилина

Минстрой подготовил поправку в закон о долевом 
строительстве, которая позволит продавать квартиры 
с мебелью в ипотеку, заявил замглавы минстроя Ники-
та Стасишин в Совете Федерации. 

Минстрой разработал поправку, обсудил ее с банка-
ми и застройщиками, рассказал замминистра, отвечая 
на вопрос о возможности включения деревянной мебе-
ли в договоры долевого участия. Проблема в деталях, 
отметил Стасишин. Мебель является «отделимым» 
улучшением жилищных условий. Необходимо вместе с 
ЦБ выработать механизм, который позволит не повы-
шать при этом ипотечную ставку.

Сейчас возможность ипотечного кредитования 
квартир с мебелью представляется при договоренно-
сти застройщиков с банками, пояснили в Ассоциации 
предприятий мебельной и деревообрабатывающей от-
расли России. Распространение обычной ипотеки на 
меблированные квартиры повысит привлекательность 
проектов застройщиков, положительно скажется на 
производстве мебели, а покупатели смогут воспользо-
ваться низкой ипотечной ставкой для покупки мебели, 
отметил президент ассоциации Александр Шестаков. 

Приобрести квартиру с меблировкой по льготной 
ипотеке на новостройки или семейной ипотеке сей-
час нельзя, говорит коммерческий директор — партнер 
Est-a-Tet Владимир Моребис. Если на законодательном 
уровне эти нюансы будут отрегулированы, для поку-
пателей это будет достаточно удобно.

ТРЕНД Параллельный импорт привел к резкому росту онлайн-торговли

В будущее с одеждой
Ирина Жандарова, 
Татьяна Карабут

Д
оля интернет-торговли 
в общем объеме розни-
цы достигла небывалых 

11,2% (годом ранее было 8,8%). 
На фоне закрытия физических 
магазинов из-за санкций рос-
сияне стали покупать любимые 
товары, завезенные через па-
раллельный импорт, на маркет-
плейсах. Туда же из запрещен-
ных соцсетей подтягиваются и 
отечественные бренды. Огром-
ный ассортимент стимулирует 
рост продаж. 

По данным Росстата, в авгу-
сте объемы продаж через интер-
нет по крупным и средним тор-
гующим организациям увеличи-
лись всего за месяц на 3,4%, а в 
сравнении с августом прошлого 
года в 1,3 раза. Доля онлайн-про-
даж в общем обороте розничной 
торговли увеличилась до 8,5% 
против 6,8% в августе 2021 года. 
В структуре продаж топ-3 интер-

нет-магазинов преобладала муж-
ская, женская и детская одежда 
(15,6%), обувь (6,7%), компью-
теры (3,2%), бытовые электро-
товары (2,9%).

По оценке президента Ассо-
ц и а ц и и  к о м п а н и й  и н те р -
нет-торговли (АКИТ) Артема 
Соколова, с января по август 
включительно россияне совер-
шили покупок в интернете на 
сумму 3,1 трлн рублей — на 39% 
больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. 

Рост не был равномерным 
в течение этих восьми меся-
цев: январь показал нетрадици-
онное увеличение объемов про-
даж в 49%; закономерный итог 
ажиотажного спроса на ряд то-
варных категорий в февра-
ле-марте — плюс 60% и плюс 
79% соответственно. В период 
стабилизации потребительско-
го спроса прирост составлял от 
30% до 40% по сравнению с ана-
логичными периодами преды-
дущего года.

Такую динамику интер-
нет-торговле в 2022 году обес-
печил ряд факторов, поясняет 
Соколов. Во время коронави-
русных ограничений сложилась 
устойчивая привычка к покуп-
кам онлайн. Рост числа покупок 
стимулировала в первом квар-
тале неопределенность. В такие 
периоды россияне, как прави-
ло, делают запасы впрок. А для 
небольших фабрик или индиви-
дуальных предпринимателей 
маркетплейсы стали альтерна-
тивой после блокировки соцсе-
тей, через которые они торгова-
ли раньше.

С начала года число товар-
ных предложений на россий-
ских электронных площад-
ках увеличилось больше чем 
на треть — сейчас максималь-
ное число более 400 миллио-
нов. Огромный ассортимент 
привлекает покупателей, счи-
тает эксперт. «Мы можем ожи-
дать рост от 30% до 40% в 2022 
году», — прогнозирует Соколов.

Председатель президиума 
Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь 
Караваев считает главной при-
чиной роста доли интернет-тор-
говли все же пандемию, которая 
сформировала привычку к по-
купкам онлайн. «По мере раз-
вития инфраструктуры мар-
кетплейсов и логистики внутри 
страны доля онлайн-покупок 
продолжит расти как минимум 
текущими темпами и в следую-
щем году может превысить 15% 
от общего розничного товароо-
борота», — считает Караваев.

Тем временем обороты тор-
говых центров (ТЦ) в регионах, 
наоборот, могут упасть на 35—
45%, сообщил Российский совет 
торговых центров. Только за по-
следние несколько недель посе-
щаемость ТЦ снизилась на 7,4% 
в целом по стране. «Падает посе-
щаемость — до уровня 20% и бо-
лее по сравнению с аналогичным 
периодом 2021 года», — конста-
тирует президент РСТЦ Дмит-

рий Москаленко. В центрах ва-
кантно до 25—30% от всех арен-
допригодных помещений.

В частности, в Москве, по 
данным на 3 октября, за по-
следние пару недель трафик в 
ТЦ упал на 15,9%, сообщает ви-
це-президент Союза торговых 
центров России Павел Люлин. 
Покупатели перешли в онлайн, 
считает он и при этом прогнози-
рует, что в течение нескольких 
недель посещаемость ТЦ вер-
нется к прежним значениям.

Небольшие районные ТЦ 
могли почти не ощутить сокра-
щения числа покупателей, а 
крупные комплексы потеряли 
до 15% посетителей, отмеча-
ют в РСТЦ. Чаще всего самым 
крупным магазином в них яв-
ляется продуктовый — люди ред-
ко отказываются от таких по-
купок. К тому же районные ТЦ 
весь 2022 год чувствуют себя 
увереннее, потому что уход 
крупных брендов затронул их 
меньше. 

РЕСУРСЫ Из шедшего за рубеж кругляка начали делать мебель и дома 

До чего бревна докатились 
Светлана Задера 

Б
лагодаря санкциям и 
ограничению на вывоз 
круглого леса произ-
водство мебели  в 
стране выросло на 5% 
в натуральном выра-
жении и на 14% — в де-
нежном. Стоит ли уже 
покупать отечествен-

ную мебель и начинать строить 
дом — рассказал в интервью 
«Российской газете» глава Рос-
лесинфорга Павел Чащин.

Какова сейчас ситуация в де-
ревообрабатывающей про-
мышленности?

ПАВЕЛ ЧАЩИН: Производство мебе-
ли с начала этого года выросло 
на 5%. Это в натуральном выра-
жении. В деньгах рост составил 
14%, достигнув 153 млрд руб. 
Но мы видим, что в отдельных 
сегментах мебельщики еще бо-
лее успешны. Выпуск деревян-
ной офисной мебели за этот пе-
риод увеличился на 19%, до 11 
млрд руб., кухонной мебели — на 
24%, до 26 млрд руб., деревян-
ной мебели для столовой и го-
стиной — на 7%, до 13 млрд руб. 

Как удалось стимулировать 
производство?

ПАВЕЛ ЧАЩИН: Россия проводила 
достаточно правильную поли-
тику с точки зрения введения 
разных пошлин и квот. На что 
они были направлены? На уве-
личение внутренней перера-
ботки нашего сырья. Одна из по-
следних норм, которая вступи-
ла в силу с 1 января 2022 года, 
это запрет на вывоз ценных по-
род, то есть вывоз дешевого сы-
рья нашим иностранным парт-
нерам. После введения этого 
ограничения наш бизнес и на-
чал создавать более умное тех-
нологичное производство: ме-
бель  и т.д. То есть раньше мы вы-
возили сырье за рубеж, а оттуда 
получали мебель, сегодня ме-
бель производится уже внутри 
нашей страны. 

Получается, мебель делают из 
того кругляка, который соби-
рались вывезти?

ПАВЕЛ ЧАЩИН: Мебель делают, ко-
нечно, из кругляка, который 
должны были вывезти. Сейчас 
есть тенденция переориента-
ции нашего лесопромышленно-
го комплекса на более высоко-
технологическое производство, 
соответственно, мы начали де-
лать продукцию с высокой до-
бавленной стоимостью.

Увеличилось производство 
мебели из березы, хотя на бере-
зу мы ограничения не вводили, 
она все равно уходит за грани-

цу. Понятно, что в перспективе 
мы будем отправлять за грани-
цу эту мебель. Пока мы, конеч-
но, за границу направляем про-
стое сырье, но более глубокой 
переработки.

Мы сократили производство 
ДСП и OSB-плит на 6,2%. Но это 
связано, в первую очередь, с до-
статочно большим количеством 
компаний, у которых было со-
финансирование с Запада. Здесь 
есть небольшой спад, но мы его 
достаточно быстро нарастим.

Есть проблемы с химией, но 
ее решают отдельные ведом-
ства. В целом если говорить про 
лесную промышленность, то 
комбинатов хватает. Мы обес-
печиваем потребности своей 
страны.

Ранее сообщалось, что в неко-
торых регионах России зафик-
сирован дефицит спичек. Что 
происходит сейчас?

ПАВЕЛ ЧАЩИН: Здесь вообще грех 
чего-либо пугаться, потому что 
никаких проблем нет. Только 
рост производства. За первое 
полугодие на 5%.

Может ли заготовка леса для 
ДСП и OSB вернуться к до-
пандемийным показателям?

ПАВЕЛ ЧАЩИН: Думаю, да. Я уже 
обратил внимание на то, что 
компании, которые этим зани-
маются, имеют зарубежные ин-
вестиции. Соответственно сей-
час произойдет смена юридиче-
ских лиц. Произойдет переори-
ентация рынка и в целом паде-
ние временное.

Сколько нарушений лесного 
законодательства выявили с 
начала года после анализа кос-
мических снимков? 

ПАВЕЛ ЧАЩИН: Мы в этом году уве-
личили зону, которую монито-
рим. На самом деле нарушений 
стало меньше. Площадь больше, 
а количество нарушений ровно 
такое же. 

Поэтому здесь в целом тен-
денция положительная, народ 
уходит от серой рубки.  С 1 ян-

варя 2022 года Рослесхоз начал 
контролировать перевозки по 
дорогам общего пользования и 
лесосеки. Этот фактор, как ни 
крути, отразился на серой, чер-
ной деятельности. Плюс запрет 
на вывоз кругляка ценных по-
род. Черные лесорубы возни-
кали где? Где дешево, быстро и 
бесконтрольный вывоз. Тут уже 
бесконтрольно хвою, ценные 
породы не вывезти. Денег не за-
работать. Во-первых, следят от 
лесосеки. За границу уже не про-
пустят. То есть надо делать уже 
более легальное производство. 

А на какие материалы сей-
час наибольший спрос за ру-
бежом?

ПАВЕЛ ЧАЩИН: Заинтересованы в 
нашей продукции Сингапур, 
Китай, Япония, Узбекистан, Та-

джикистан, Иордания, Казах-
стан, Ирак, Иран, Турция и ОАЭ. 
Мы поставляем порядка 14 млн 
тонн пилопродукции. Это на 2% 
выше, чем в прошлом году. Ра-
нее перечисленные страны по-
купают в основном хвойные 
породы — это 93%, но они уже 
переработанные. 

В 2021 году ожидали рекордное 
увеличение легальных сборов 
лесных пищевых ресурсов — ди-
коросов. Каковы результаты в 
этом году?

ПАВЕЛ ЧАЩИН: В прошлом году был 
рекордный рост сборов дико-
росов за десять лет. Речь идет о 
грибах, диких орехах, ягодах и 
разных лекарственных расте-
ниях. Рост у нас произошел где-
то на 48%, это практически 19 
тыс. тонн по сравнению с 2020 
годом. В этом году, по нашим 
прогнозам, опять будет увели-
чение, наверное, где-то на 10 
тыс. тонн. Это порядка 27 тыс. 
тонн ягод, грибов и т.д. Еще и 
рост пищевой и лекарственной 
продукции, которая от приро-
ды. Мы постепенно все равно 
возвращаемся к естественным 
продуктам питания. Экологиче-
ски чистые продукты  на данный 
момент пользуются спросом.

Как вы считаете, как долго 
продлится эта тенденция?

ПАВЕЛ ЧАЩИН: Я думаю, долго. Сей-
час идет в принципе переори-
ентация сознания  в социуме 
поcле пандемии. Люди из го-
родов, посидев год-полтора в 
квартирах, начали покупать 
земельные участки и строить 
дома. Причем дома экологиче-
ски чистые. Они начали делать 
их из дерева. Отсюда рост на пи-
лопродукцию внутри страны, 
основного материала для строи-
тельства.

В России сейчас проводится 
много экологических акций 
по высадке деревьев, но многие 
из них не выживают. Что с 
этим можно делать?

ПАВЕЛ ЧАЩИН: У нас лесовосста-
новление это не просто меро-
приятие — посадил и забыл. 
Есть рассчитанный на несколь-
ко лет контроль и уход.  Это 
первое.  Второе — селекция, 
у нас разные климатические 
зоны. Как вы думаете, березы 
везде одинаковые? Конечно, 
нет. И нужно найти правиль-
ную территорию и посадить 
правильное дерево, которому 
на этой территории будет ком-
фортно расти.  

А К Ц Е Н Т

После вступления в силу с 1 января 2022 
года запрета на вывоз ценных пород 
за рубеж, бизнес начал создавать техно-
логичное производство внутри страны

Ключевой вопрос

Если в России стали делать больше мебели, то ее сей-
час выгодно покупать или стоит подождать?
Чащин | Я бы чуть-чуть подождал, сейчас рынок пере-

полняется, мы видим рост объемов производства. Со-

ответственно, как только уравняется спрос и предло-

жение,  на рынке появится выбор для покупателя, и 

бизнес начнет снижать цены. 

Стоит ли ждать, что благодаря переориентации рынка 
строить жилье в России будет дешевле?
Чащин | Это непростой экономический вопрос. По-

следние два года наблюдался очень сильный рост цен 

на пиломатериалы и в целом на древесину. Это обу-

словлено рядом факторов. Понятно, что есть спрос — 

все начали строить, и бизнес начал поднимать стои-

мость. При этом в 2020 году президент дал поручение 

реформировать в целом  лесную отрасль. Были внесе-

ны достаточно серьезные изменения в Лесной кодекс. 

И на фоне этого бизнес сформировал неоправданную 

цену на готовую продукцию.

Мы как государство цены на лесные ресурсы сильно 

не подняли. А бизнес цену взвинтил. И сейчас мы име-

ем частичное закрытие экспортной истории, рост 

спроса внутри страны. И при этом у нас самого ресур-

са стало больше. И понятно, что цена сейчас, как ни 

крути, будет ехать вниз. Поэтому в целом деревянное 

домостроение доступное. Сейчас есть тенденция на 

снижение цен. В конце этого года  — в начале следую-

щего года строить деревянный дом выгодно.

Также нужно помнить, что банки сейчас дают ипотеку 

под деревянное строительство.

Бумага будет дорожать?
Чащин | Были страхи, что у нас не будет бумаги, в ре-

зультате бизнес необоснованно поднял цены. Сейчас 

наблюдается рост по производству бумаги. За эти пол-

года производство бумажных мешков и сумок вырос-

ло на 21%, всего их выпустили более 2 млрд штук. На-

ращивается выпуск туалетной бумаги. Помните, как 

опасались, что будет дефицит? Но все в порядке, ее 

производство даже выросло на 13%, достигнув 3,2 

млрд рулонов.

Также еще были переживания насчет тары. Но и они 

не оправдались. Ящиков и картонных коробок 

произвели на 11% больше. Подросло и изготовление 

бумаги и картона на 1,4%, до 5 млн тонн. В произ-

водстве древесно-волокнистых плит (ДВП) рост со-

ставил 4%.

Включение стоимости мебели в ипотеку позволит сэкономить 
на ее покупке.

На маркетплейсах сейчас можно купить товары брендов, которые закрыли в России свои обычные магазины.
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РЕШЕНИЕ Детские товары 
сведут в один перечень

Это вам 
не игрушки

Дарья Худякова

Детские товары планируют внести в общий перечень 
промышленной продукции. Это позволит применять 
меры стимулирования  в индустрии детских товаров. 
Проект приказа разработал минпромторг, документ 
проходит общественное обсуждение.  

Изменения планируются в рамках плана мероприя-
тий по развитию индустрии детских товаров на 2020—
2024 годы. «Принятие проекта постановления в сово-
купности с иными реализуемыми мерами поддержки 
отечественных производителей направлено на стиму-
лирование углубления локализации производства ука-
занной продукции и ориентировано на снижение за-
висимости внутреннего рынка от иностранных поста-
вок», — поясняют разработчики документа.

Единый перечень продукции детских товаров по-
может применять меры налогового стимулирования. 
Благодаря техническому регулированию и стандар-
тизации он обеспечит безопасность продукции, упро-
стит меры государственной поддержки для товаров 
первой необходимости, рассказала «РГ» президент 
Ассоциации предприятий индустрии детских товаров 
Антонина Цицулина.

Также, согласно проекту минпромторга, предла-
гается ввести балльную систему оценки для учебного 
оборудования, детских игр и игрушек. По словам Ци-
цулиной, положительное заключение минпромторга 
поможет получить преференции при участии в тенде-
рах на поставку при госзакупках. И
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ПРОЕКТ Молочные кухни 
меняют лицо

Вам творог 
и сок?

Любовь Проценко

В столице активно идет обновление молочно-раздаточ-
ных пунктов. Вслед за реконструкцией детских поли-
клиник, которые приводятся к единому московскому 
стандарту, меняется облик и кухонь, обеспечивающих  
питанием беременных москвичек, а также мам но-
ворожденных детей и другие льготные категории го-
рожан.

Из 20 пунктов, капремонт в которых был заплани-
рован на этот год, 13 после окончания работ уже воз-
обновили выдачу продуктов. Об этом сообщила зам-
мэра по вопросам соцразвития Анастасия Ракова: 
«Все они теперь выполнены в едином стиле по анало-
гии с детскими поликлиниками, отремонтированны-
ми по новому московскому стандарту. Мы надеемся, 
что жителям будет 
комфортнее полу-
чать питание в об-
новленных поме-
щениях». Только в 
августе и сентябре 
обновленные мо-
лочные кухни по-
явились на Соколь-
ническом Валу, улицах Хабаровской, Суздальской, 
Волочаевской, Перекопской, Туристской — практиче-
ски по всему городу.

Не заметить их теперь даже издали невозможно — 
на фасаде каждого установлены узнаваемые таблички 
с названием и информацией о режиме работы, новые 
двери и окна со стеклопакетами. Олег Чечков, пред-
ставитель «Гормедтехники», которая оборудовала об-
новленные кухни, рассказал: «Интерьер помещений 
мы выполнили в тех же салатовых тонах, в которых 
оформлены детские поликлиники столицы. Для мам 
с детьми оборудовали удобные пандусы, по которым 
легко войти в пункт, где предусмотрели место для ко-
лясок. Пока женщина получает питание, малыш спо-
койно полежит на этой парковке. Если мама устала, 
может посидеть тут же, в  удобном холле». Для того 
чтобы в помещении всегда сохранялась нормальная 
температура, входы оборудовали тепловыми завеса-
ми, а чтобы защитить посетителей от инфекции — уста-
новили бактерицидные установки. Заменили и все хо-
лодильное оборудование, так что о том, что молочные 
продукты могут испортиться, можно не беспокоить-
ся. «Наш молочный пункт был не из лучших в городе, 
— призналась техник из района Новокосино Светлана 
Ткачева. — Но когда мы вернулись после ремонта, про-
сто не узнали его. Такое у нас теперь светлое, красивое 
и очень удобное помещение как для мам, так и для его 
работников».

Всего в столице работают 252 молочно-раздаточ-
ных пункта. Право на получение в них бесплатного пи-
тания имеют беременные женщины, дети до трех лет 
и кормящие матери детей до шести месяцев, а также 
дети из многодетных семей, не достигшие семилетнего 
возраста, дети до 15 лет с некоторыми хроническими 
заболеваниями, дети-инвалиды. Женщины получают 
витаминизированные соки и молоко, дети — молочные 
смеси, овощные и фруктовые пюре, творог и многое 
другое.   

ОБРАЗОВАНИЕ 
У московских школьников 
растет популярность 
уроков китайского 

Язык будущего

Сергей Буланов 

Количество московских школьников, изучающих ки-
тайский, растет год от года и уже  достигло 16 тысяч, со-
общили «РГ» в пресс-службе департамента образова-
ния и науки. Не отстают от детей и родители: курсы от 
носителей языка из КНР в российской столице сейчас 
едва ли не популярнее, чем частные уроки английского.  

В школах города популярность китайского стала на-
столько велика, что он преподается и как основной, и 
как второй иностранный, подчеркнули в департамен-
те. В общей сложности в том или ином виде его изуча-
ют в 140 школах. И даже ЕГЭ по китайскому — уже не 
экзотика. Если в 2021 году этот экзамен сдавали 60 
учеников, то в этом 
— 80.  Согласно дан-
ным платформы 
profi.ru,  количество 
взрослых пользо-
вателей, нашедших 
репетитора по ки-
тайскому, превы-
сило 8 тысяч. А вот 
желающих его изу-
чать в несколько 
раз больше. При этом репетиторов не так уж и много 
— чуть больше трех тысяч. И большинство из них гото-
вы работать с подопечными дистанционно. По словам 
частного репетитора Анастасии Федоровой, интерес 
ко всему восточному заметен во всем. «Во-первых лю-
дей привлекают философия, колорит, церемонии дале-
кой страны, — считает собеседник «РГ». — К тому же ки-
тайский язык у нас просто самый распространенный 
на планете». 

У самой Анастасии интерес к Азии проснулся еще 
до всех санкционных событий. «Я долго жила в Азии, 
работала гидом от московской компании, у меня были 
русские туристы. Изучала язык и культуру, — делится 
женщина. — И вот сейчас взяла себе несколько учени-
ков здесь, в России». Китайский, как и тайский и ин-
донезийский, вполне реально выучить с нуля, считает 
она. Средние цены за час занятия в Москве варьируют 
в зависимости от уровня преподавателя — от 1 до 3 ты-
сяч рублей. 

Среди репетиторов по китайскому есть и носите-
ли языка. В центре занятости «Моя карьера» буду-
щих клиентов нашла китаянка с необычным для нас 
именем Ю. Это в переводе с китайского значит «цве-
ток». Ю давно живет в Москве. Здесь она отучилась в 
МГУ и вышла замуж, теперь учит детей языкам. Ю от-
лично понимает по-русски, но иногда пользовалась по-
мощью новой подруги, которую нашла тут же, на бес-
платных образовательных курсах в «Моей карьере». 
Светлана тоже выпускница МГУ. Она в совершенстве 
знает китайский, работала гидом, показывала Моск-
ву гостям из Азии. «Так получилось, что я нашла Ю 
сама, — делится Светлана. — В перерыве она делала на-
циональный самомассаж. И я сразу поняла, что передо 
мной настоящая китаянка!»  Светлана и Ю, естествен-
но, легко нашли общий язык во всех смыслах. А сейчас 
они еще и востребованные специалисты: тренд на ки-
тайское в Москве — не только в автосалонах.   

МЕТРО На Большой кольцевой линии достраивают последние 
девять станций

Замыкая круг
Александр Мелешенко

Б
лизится к заверше-
н и ю  к р у п н е й ш и й 
проект метрострое-
ния — уже в этом году 
строители должны 
полностью замкнуть 
Б о л ь ш у ю  к о л ь ц е -
вую линию, а в нача-
ле 2023 года открыть 

ее для пассажиров. Сейчас на 
большинстве из оставшихся 
девяти станций строители за-
канчивают отделочные рабо-
ты и ведут  монтаж и наладку 
оборудования. Некоторые из 
этих станций не просто пода-
рят москвичам новые пересад-
ки и сократят время в пути, но 
и придут туда, где раньше под-
земки в пешей доступности не 
было в принципе. Корреспон-
дент «РГ» узнал подробности.

Названия большинства из 
последних девяти станций 
БКЛ москвичам хорошо знако-
мы. Это «Рижская», «Марьина 
Роща», «Текстильщики» и дру-
гие. Платформы с такими име-
нами в подземке уже есть, и но-
вые станции Большого кольца 
станут лишь пересадочными с 
ними. То есть у жителей, к при-
меру, той же Марьиной Рощи, 
просто будет больше вариан-
тов, как доехать в ту или иную 
точку города. Ведь помимо «са-
латовой» ветки метро у них по-
явится и новая голубая — коль-
цевая.

А вот, например, станция 
«Нагатинский Затон» — новое 
имя на схеме столичной подзем-
ки. Метро жители одноименно-
го района ждут еще с советских 
времен — отсюда вроде бы ру-
кой подать до Третьего транс-
портного кольца, однако без ма-
шины выбраться очень сложно. 
Например, от дома № 3 на Ко-
ломенской улице до ближайшей 
одноименной станции метро За-
москворецкой линии идти пеш-
ком больше 40 минут! Можно, 
конечно, на автобусе, но дорога 
все равно займет до получаса.

Однако скоро у жильцов это-
го дома метро появится чуть ли 
не во дворе. Строители здесь за-
вершают сооружение станции 
«Нагатинский Затон», которая 
с трех сторон окружена водой. В 
столичном департаменте транс-
порта подсчитали, что после ее 
открытия больше 21 тысячи 
местных жителей впервые по-

лучат подземку в пешей доступ-
ности. Поездки для них станут 
на 20—25 минут быстрее, а стан-
ция «Коломенская» Замоскво-
рецкой линии разгрузится, по-
скольку часть ее пассажиропо-
тока возьмет на себя БКЛ.

В этом же районе появится 
еще одна станция нового коль-
ца — «Кленовый бульвар». Она 

подарит подземку в пешей до-
ступности 30 тысячам москви-
чей, а еще сделает для всех горо-
жан и туристов ближе музей-за-
поведник «Коломенское». Сей-
час к нему нужно добираться по 
Замоскворецкой линии, однако 
скоро сюда придет БКЛ, на кото-
рую куда проще попасть из лю-
бой точки города. «Район На-
гатинский Затон с появлением 
собственной станции станет го-
раздо привлекательнее для жиз-
ни, бизнеса и прогулок, — опи-
сывает перспективы заммэра 
Максим Ликсутов. — Всего же 
после полного запуска БКЛ но-
вые маршруты появятся у 3,3 
миллиона жителей, они смогут 
экономить до 45 минут в день».

Изучить все строящиеся 
сейчас станции БКЛ можно на 
нашей инфографике. Кстати, 

две из девяти станций строят 
не с нуля, их реконструируют 
— речь о «Варшавской» и «Ка-
ширской». И если в случае с по-
следней местные жители мо-
гут пользоваться одноимен-
ной станцией Замоскворец-
кой линии, то открытия «Вар-
шавской» тоже с нетерпением 
ждут десятки тысяч горожан. 
Отзывы об этом легко найти в 
соцсетях — местные жители по-
стоянно мониторят, как про-
двигаются работы. За это ожи-
дание и неудобства они будут 
вознаграждены сторицей — по-
сле открытия БКЛ им можно 
будет быстро добираться прак-
тически в любую часть горо-
да. Прежняя же «Варшавская» 
была частью упраздненной 
Каховской линии — самой ко-
роткой ветки метро.  

РАКУРС  Проект 
«Спортивные 
выходные» 
стартовал в 
новом формате

КУЛЬТУРНО 
РАСТЯНУТЬСЯ
Ирина Огилько

Проект «Спортивные выход-
ные» идет второй год в столи-
це. Но если в прошлом году с 
наступлением холодов заня-
тия переносились в интернет-
пространство, с этого октября  
тренировки проходят вживую, 
более того, на самых красивых 
закрытых площадках столицы — 
Доме культуры «ГЭС-2», Доме 
культуры на ВДНХ, здании Се-
верного речного вокзала и по-
пулярной студии профессио-
нальной растяжки и фитнеса 
Smstretching.

Как рассказали «РГ» в де-
партаменте спорта Москвы, 
вызвано это тем, что к «Спор-
тивным  выходным» присоеди-
няется все больше москвичей, 
выбирающих здоровый образ 
жизни. По статистике, за ми-
нувшее лето, например, в тыся-
че тренировок проекта приня-
ли участие 27 тысяч горожан, 
больше половины из которых 
предпочитают занятия йогой 
и танцевальные тренировки. 
И теперь йогой в Доме культу-
ры «ГЭС-2» с 10.00 можно за-
ниматься каждую субботу, 
стрейчингом в это же время 
каждое  воскресенье. Под спорт 
в ДК отдали самое сердце соо-
ружения — центральную плат-
форму на 2-м этаже. «Здесь пя-
тиметровые потолки, — расска-
зали «РГ» представители «ГЭС-
2». — Из окон открывается кра-
сивый вид на собор Христа Спа-
сителя».

На Северном речном вок-
зале летом занятия проводили 
на смотровой площадке — кры-
ше сооружения, а сейчас, когда 
похолодало, тренировки тоже 
перекочевали внутрь, на пер-
вый этаж, в самый просторный 
зал ожидания. По выходным 
проходят только танцеваль-
ные тренировки, называются 
они Dance Mix и начинаются в 
20.30.

Как пояснил представитель 
Дома культуры ВДНХ Мак-
сим Водкин, занятия прохо-
дят в хореографическом зале. 
Направления занятий череду-
ются. Так, например, в минув-
шие выходные дни с 10.00 была 
йога, затем ее сменила функ-
циональная тренировка. На 
следующий день гости главной 
выставки страны занимались 
стрейчингом и танцами. Тер-
ритория ВДНХ, как и здание 
ДК, создавались как рекреа-
ционные площадки для про-
ведения экспозиций, различ-
ных массовых мероприятий, 
поэтому отлично, что теперь 
в дневные часы нашу площад-
ку занимают спортивные за-
нятия.

В единственной по насто-
ящему спортивной локации — 
площадках студии Smstretching 
выбор дисциплин шире. Поми-
мо уже названных, сюда  при-
глашают заняться barre — ба-
летной тренировкой с элемен-
тами пилатеса, йоги и танцев, 
fitboxing — интенсивной кар-
диотренировкой с элементами 
бокса, pilates и другими. 

Напомню, что для тех, кто 
предпочитает тренировать-
ся не выходя из дома, на сайте 
проекта в 07:00 по будням идет 
зарядка, а в выходные дни - ма-
стер-классу по одному из ви-
дов спорта. По вторникам и 
четвергам, а также в последнее 
воскресенье каждого месяца 
проводятся вечерние онлайн 
медитации в 20:00.  

МЕДИЦИНА В Морозовской больнице открылся после капремонта 
педиатрический корпус

Вот такая Африка
Любовь Проценко

М
орозовская больница 
— крупнейший много-
профильный детский 

стационар столицы. Только за 
прошлый год в нем пролечили 
более 86 тысяч маленьких па-
циентов. Целый город, можно 
сказать. Причем город, кото-
рый, как и вся Москва, и дальше 
с каждым годом будет стано-
виться все более комфортным 
и современным. Об этом го-
ворил мэр Москвы Сергей Со-
бянин, открывая вчера после 
капитального ремонта педиа-
трический корпус №1.

По словам главы города, 
клиника продолжает пере-
живать свое новое рождение. 
«Несколько лет тому назад был 
построен новый современный 
корпус, — напомнил Собянин. 
— Сейчас вот старый, самый 
большой, корпус больницы 
полностью реконструирован, 
оснащен самым современным 
оборудованием и нисколько 
не уступает по своим возмож-

ностям новым современным 
больницам».

Н а п о м н ю ,  с а м а  М о р о -
зовская больница постройки 
начала еще прошлого века, а 
первый корпус появился в се-
мидесятые годы. Но сейчас эту 

семиэтажную советскую па-
нельку не узнать ни внешне, ни 
внутри. Фасады здания облицо-
ваны керамогранитом. По-
сле перепланировки из узких, 
с неудобной логистикой по-
мещений, как рассказал «РГ» 
главный врач детской Моро-
зовской больницы Валерий Го-
рев, получился настоящий пе-
диатрический корпус с пятью 
клиническими отделениями: 

педиатрии, нефрологии, га-
строэнтерологии, неврологии 
и эндокринологии. Тут же раз-
местились и вспомогательные 
отделения: лучевое, функцио-
нальной диагностики с новей-
шей аппаратурой, несколько 

кабинетов УЗИ, целая нейро-
физиологическая лаборатория 
для снятия энцефалограммы 
головного мозга. Есть даже бо-
диплетизмограф для измере-
ния в разных режимах объема 
легких — аппарат стоимостью 
10 миллионов рублей, которо-
го прежде в этой больнице не 
было, и другое уникальное обо-
рудование. «Но главное, что все 
это теперь находится в одном 

здании, — продолжал Валерий 
Горев. — Нашим маленьким па-
циентам, которым прежде при-
ходилось проходить  диагно-
стику в четырех разных корпу-
сах, все теперь будет намного 
доступнее». Появились допол-
нительно 20 коек аллергологии 
и иммунологии, что особенно 
важно для лечения заболева-
ний крови, иммунодефицита у 
детей. Тем более что с будущего 
года иммунодефицит войдет в 
число нозологий, наследствен-
ная заболеваемость которыми 
определяется в первые 72 часа 
после рождения ребенка. «Это 
значит, что мы сможем помочь 
малышу с таким заболевани-
ем сразу же после появления 
на свет, а не ждать, как сейчас, 
когда оно разовьется и даст о 
себе знать», — рассказал Вале-
рий Горев.

Первые три десятка паци-
ентов, которые переехали в 
новый корпус еще накануне, 
были приятно поражены тем, 
что больница теперь почти и 
не похожа на больницу. Напри-

мер, стены холла первого этажа 
украшают барельефы красоч-
ного африканского пейзажа с 
пальмами и дикими, но совсем 
не страшными зверями. Афри-
канская тема продолжается и в 
росписи стен палат. Работу ху-
дожника Павла Андреенко Ва-
лерий Горев оценил как очень 
гармоничную: «Всюду чув-
ствуется очень доброжелатель-
ная атмосфера, порой даже иг-
ровая. Надеюсь, это будет на-
страивать детей на скорейшее 
выздоровление». 

Для подростков палаты двух
-трехместные, для мам с детьми 
— двухместные, но с нормаль-
ной взрослой кроватью, для ма-
лышей — с медицинскими кро-
ватками. Все палаты без исклю-
чения с санузлами, чего преж-
де тоже не было. До конца этой 
недели новоселья справят и все 
остальные пациенты корпуса, 
рассчитанного на 180 коек и 4 
бокса.

На данный момент общий 
коечный фонд детских больниц 
с учетом отделений реанима-
ции в Москве составляет око-
ло 7,5 тысячи коек. За восемь 
месяцев 2022 года в столичных 
стационарах прошли лечение 
более 220 тысяч детей, а в 2021 
году — более 346 тысяч.  

А К Ц Е Н Т

В обновленном корпусе больницы — 
отделения с современным медицинским 
оборудованием и палаты с санузлами

А К Ц Е Н Т

Оставшиеся станции Большой 
кольцевой линии метро планируется 
открыть для пассажиров 
уже в начале будущего года 

Тренировки 
с октября прохо-
дят в самых краси-
вых локациях 
города, в том 
числе в Доме 
культуры «ГЭС-2» 
и здании 
Северного 
речного вокзала 

Сергей Собянин осмотрел педиатрический корпус. Здание после ремонта, по словам мэра, не уступает по своим возможностям новым больницам. 

Китайский язык 
изучают уже 16 
тысяч учеников 
столичных школ 

В городе сейчас 
работают 252 
молочные кухни 

КСТАТИ

Для участия в тренировках необ-

ходимо зарегистрироваться на 

портале проекта — sportsweekend.

ru и записаться на интересующее 

занятие. Открывается запись бли-

же к концу рабочей недели. Озна-

комиться с расписанием и запи-

саться на занятия также можно в 

любом офисе центра госуслуг 

«Мои документы». Все эфиры 

сохраняются, их можно посмот-

реть в любое удобное время.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 М
Е

Л
Е

Ш
Е

Н
К

О

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Справка «РГ»

В ближайшие годы в столице пла-

нируется построить для здраво-

охранения 1 миллион квадратных 

метров новых площадей. В 

частности, рекордным по вводу 

медицинских объектов ожидает-

ся 2022 год. В стройке сейчас на-

ходится 30 объектов. В первом 

полугодии уже введены в эксплу-

атацию родильный дом в составе 

городской клинической больни-

цы в Коммунарке и корпус ГКБ 

имени А.К. Ермишанцева.

Близки к завершению работы в 

строящемся корпусе Московско-

го клинического научного центра 

имени А. С. Логинова, инфекци-

онный лечебно-диагностический 

комплекс ИКБ N1 и детский кор-

пус в Коммунарке. Кроме того, 

будут сданы в строй два скопопо-

мощных комплекса в НИИ имени 

Н. В. Склифосовского и ГКБ им. С. 

П. Боткина.

В рамках программы реконструк-

ции поликлиник намечено обно-

вить более 200 поликлиник, 50 

из которых уже реконструирова-

ны по новому стандарту.
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ЛАБОРАТОРИЯ Ученые 
открыли причины аутизма

Мальчишки — 
в группе риска

Сергей Деменко

О том, что грязный воздух мегаполисов вызывает раз-
личные расстройства мозга, в частности болезни Аль-
цгеймера, Паркинсона, шизофрению и аутизм, наука 
узнала в последнее десятилетие. В то же время в мега-
полисах живут многие миллионы человек, а проблемы 
с мозгом есть у долей процента. Так что грязный воз-
дух, конечно, негативный фактор, но не решающий. А 
вот если к нему добавляются еще и другие, то тогда та-
кой «букет» может резко повысить вероятность ней-
родегенеративных расстройств.

Подобный эксперимент на беременных мышах про-
вели американские ученые из Университета Дьюка. 
Воздух, которым дышали животные, специально за-
грязняли продуктами сгорания дизельного топлива. А 
к этому испытанию добавили еще стресс: хвостатых 
посадили в неудобные клетки.

Экспериментаторы хотели выявить, появляются ли 
у потомства признаки аутизма. Версия подтвердилась. 
Кстати, установлено: аутизм намного чаще обнару-
живают у мальчиков. И действительно, у родившихся 
мышат-«девочек» все было более-менее нормально. А 
вот у «мальчиков» наблюдались явные аутистические 
проблемы. Причем проявлялись они только у тех сам-
цов, чьи матери не только дышали грязным воздухом, 
но еще и нервничали из-за дискомфорта в клетках. 

Материал по итогам таких исследований и наблю-
дений  опубликован в издании Cell Reports.  

Одновременно с этим пришло сообщение, что уче-
ные открыли 60 новых генов, связанных с аутизмом. 
По мнению специалистов, они образуют новый класс 
генов, которые вызывают ключевые симптомы заболе-
вания. Это поможет лучше понять, как развивается за-
болевание, и подобрать методы лечения. Исследование 
опубликовано в журнале Nature Genetics.  

Пять открытых генов могут объяснять, почему в не-
которых случаях аутизм наследуется. Ранее описыва-
лись генетические варианты, которые, как правило, 
возникают в результате мутаций. Ученые считают, что 
требуется провести еще ряд более детальных исследо-
ваний, чтобы определить вклад обнаруженных генов в 
развитие аутизма. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Робот 
назначен гендиректором 
компании

Машина села 
в кресло

Юрий Медведев

Робот-женщина Тан Юй стала гендиректором одной 
китайской компании. У заложенного в ее мозги ис-
кусственного интеллекта обширный спектр обязан-
ностей. Робот будет принимать решения по вопросам 
повседневной деятельности компании, заниматься 
аналитикой, управлять рисками, развивать таланты, а 
также обеспечит справедливое и эффективное распре-
деление рабочего места для сотрудников.

Конечно, сразу возникает масса вопросов? Будет 
ли эта «мыслящая женщина» кем-нибудь постоянно 
контролироваться? Если да, то это уже не генеральный 
директор. Если нет, то возможны всякие варианты. 
Скажем, робот может довести фирму до разорения. А 
если фирма будет замешана в мошенничестве, кто бу-
дет отвечать? Пока авторы сенсации ответа не дали.

Сегодня ИИ уверенно шагает по планете, вытесняя 
человека, занимая все новые ниши. Он ставит диагно-
зы, идентифицирует лица, обыгрывает чемпионов в 
го и шахматы, предсказывает погоду и банкротства. В 
судах ему поручают рутинную работу по подготовке 
материалов, вынесению приговоров по простым су-
дебным спорам. В Китае его научили давать прогноз 
по террористической активности, а в США он прогно-
зирует в городе на неделю вперед возможность совер-
шения различных преступлений. Опыт показывает, 
что ему можно доверить дела, которые развиваются по 
стандартному алгоритму. А вот что будет с фирмой, ко-
торой управляет директор, мыслящий стандартно?  

ВПЕРВЫЕ  Российско-турецкий телескоп увидел превращение астероида в комету

Спасибо, что не промахнулись 

ПРИЗНАНИЕ Нобелевскую премию по физике получит 
трио ученых из Австрии, США и Франции

Квантом связаны

Александр Емельяненков 

А
лен Аспе из Фран-
ции, Джон Клаузер 
из США и их колле-
га из Австрии Антон 
Цайлингер объявле-
ны лауреатами Но-
белевской премии 
по физике за 2022 
год. Такое решение 

огласил вчера в Стокгольме 
официальный представитель 
Нобелевского комитета с фор-
мулировкой — «за эксперимен-
ты с запутанными фотонами, 
доказательство нарушений не-
равенств Белла и передовые ис-
следования в области кванто-
вой информационной теории». 

Последовавшие вслед за 
этим комментарии не могли 
обойти того факта, что предска-
затели «наиболее вероятных» 
претендентов на Нобеля в оче-
редной раз промахнулись. Хотя 
в одном из прогнозов были, как 
теперь понятно, весьма близки.

Компания Clarivate, кото-
рая выдает такие предсказания 
на основе рейтинга цитируемо-
сти ученых, прочила в этом году 
Нобелевскую премию по физи-
ке немецкому исследователю 
Иммануилу Блоху. И связыва-
ла прогноз с работами учено-
го в области квантовых систем 
с использованием сверххолод-
ных атомарных и молекуляр-
ных газов, что открывает путь 
к квантовому моделированию 
так называемых «искусствен-
ных твердых тел». 

Однако большинство голо-
сов в Шведской королевской 
академии наук, где определяют 
лауреатов Нобелевской премии 
по физике, склонило чашу весов 
в пользу другого рода кванто-
вых исследований. 

Что известно о научной ка-
рьере и заслугах новых лауре-
атов? 

Ален Аспе родился в 1947 
году во французском Ажене, в 

1983-м получил докторскую 
степень, сейчас — профессор 
парижской Политехнической 
школы, специализируется на 
квантовой оптике, теории скры-
тых параметров и квантовой 
запутанности.

Антон Цайлингер — физик с 
австрийскими корнями, родил-
ся (1945) в городе Рид-им-Инн-
крайс. Докторскую степень по-
лучил в 1971 году, теперь — про-
фессор физики в Венском уни-
верситете.

Джон Клаузер — старший по 
возрасту в этой группе, родил-
ся (1942) в Калифорнии и окон-
чил Калифорнийский техноло-

гический институт. Еще в 1960 
— 1970-х годах занимался изме-
нениями неравенств Белла.

Любопытный и общий для 
всех троих факт биографии: в 
2010 году Джон Клаузер, Алан 
Аспе и Антон Цайлингер — в том 
же составе, что и нынче, — были 
удостоены премии Вольфа по 
физике, которую нередко назы-
вают второй по престижности 
после Нобелевской. 

Как отмечают профессио-
нально погруженные в эту об-
ласть исследований российские 
ученые и специалисты, Аспе, 
Клаузер и Цайлингер много 
лет работали в символической 
научной связке — опираясь на 
достижения друг друга, разви-
вая их и двигая вперед. 

А точкой отсчета стало мате-
матическое неравенство Белла, 
разработанное в 60-х годах про-
шлого века Джоном Стюартом 
Беллом и получившее его имя. 
В самых общих словах оно сво-
дится к тому, что при наличии 
скрытых переменных корре-
ляция между результатами 

большого количества измере-
ний никогда не превысит опре-
деленного значения. Однако с 
развитием квантовой механи-
ки родилось предсказание, что 
определенный тип эксперимен-
та нарушит неравенство Белла. 

Джон Клаузер развил идеи 
Джона Белла до такого экспери-
мента и  провел измерения: они 
подтвердили квантовую меха-
нику, явно нарушив известное 
неравенство. Ален Аспе сделал 
еще один шаг вперед: сумел уб-
рать «некоторые лазейки», что 
еще оставались после экспери-
мента Клаузера. 

Дальше — больше: Антон 
Цайлингер провел длинную се-
рию экспериментов, используя 
усовершенствованные инстру-
менты. Его исследовательская 
группа помимо всего прочего 
смогла продемонстрировать  
явление, называемое кванто-
вой телепортацией, то есть воз-
можность перемещать кванто-
вое состояние от одной частицы 
к другой на расстоянии.

«Становится все более оче-
видным, что появляется но-
вый вид квантовой техноло-
гии, — заявил на вчерашней це-
ремонии в Стокгольме предсе-
датель Нобелевского комитета 
по физике Андерс Ирбек. — Мы 
видим, что работа лауреатов с 
запутанными состояниями мо-
жет иметь огромное практиче-
ское значение, не говоря уже о 
фундаментальных вопросах ин-
терпретации квантовой меха-
ники».    

В этом же составе Аспе, Клаузер  и Цайлингер получали в 2010 году премию Вольфа по физике.

А К Ц Е Н Т

Аспе, Клаузер и Цайлингер много лет 
работали в символической научной 
связке — опираясь на достижения друг 
друга, развивая их и двигая вперед

Программы на основе ИИ уже ставят диагнозы больным, иден-
тифицируют лица, предсказывают погоду и банкротства.  
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Александр Смоленцев

О
бъединенная команда 
исследователей, работа-
ющая на российско-ту-

рецком оптическом телеско-
пе РТТ-150 (размещен на горе 
Бакырлытепе в Турции) смог-
ла в режиме онлайн наблюдать 
за двойным астероидом Ди-
дим-Диморф в момент управ-
ляемого столкновения с ним 
космического аппарата DART. 

Напомним: в ночь на 27 сен-
тября 2022 года за миллионы ки-
лометров от Земли случилось со-
бытие, которые в американском 

космическом агентстве NASA 
подали как «первую в истории 
попытку изменить траекторию 
астероида для будущей защиты 
Земли от потенциально угрожа-
ющих ей комет или астероидов». 

Что именно произошло? 
Запущенный с Земли в ноябре 
2021 года космический зонд 
DART (в момент старта пред-
ставлял собой куб весом около 
600 кг с датчиками, антенной, 
ионным двигателем, двумя сол-
нечными батареями и видеока-
мерой) на скорости 21 160 ки-
лометров в час столкнулся с 
астероидом Диморф, который 

вращается вокруг более круп-
ного астероида Дидим.

Как рассказали в Институте 
космических исследований РАН, 
удалось зафиксировать облако 
пыли, поднявшееся в результа-
те такой преднамеренной атаки 
с Земли. Наши ученые полагают, 
что это пылевое образование бу-
дет неизбежно снесено солнеч-
ным ветром и давлением солнеч-
ного излучения, а сам астероид 
на время превратится в комету.

По словам тех, кто готовил и 
проводил «ударный» экспери-
мент, его успех налицо и превзо-
шел самые смелые ожидания.  

— Мы открыли новую исто-
рию человечества, получили 
возможность защитить себя от 
потенциальных опасностей, — 
заявила руководитель планетар-
ных исследований NASA Лори 
Глейз во время прямой трансля-
ции эксперимента.

Ее прямой начальник, гла-
ва Национального космическо-
го агентства США Билл Нель-
сон был в оценках гораздо сдер-
жаннее и лишь отметил, что ре-
зультаты этого научного экспе-
римента позволяют понять, «как 
в будущем защитить планету от 
приближающегося астероида».  
Между тем не будем забывать, 
что еще в 2016 году в NASA созда-
ли Управление по координации 
мер защиты Земли от астероидов. 
В рамках этой программы в око-
лоземном пространстве в пре-
делах 48 млн км от планеты осу-

ществляется поиск астероидов и 
комет, которые могли бы ей угро-
жать, ведется сбор данных об их 
размерах, орбитах и химическом 
составе, а также анализ возмож-
ных последствий их падения. 

Главная цель эксперимента с 
DART — отработать методику, с 
помощью которой в будущем в 
случае появления действительно 
опасных для Земли астероидов 
специалисты могли бы изменять 
траекторию их движения. Что же 
касается двойной системы асте-
роидов Дидим-Диморф, которая 
находится в миллионах километ-
ров от Земли, то она для землян 
никакой опасности не представ-
ляет. По расчетам ученых, сле-
дующее сближение этой пароч-
ки с нашей планетой ожидается в 
2123 году — астеотиды подойдут 
к Земле на расстояние около 5,9 
миллиона километров.  

Тем временем

Не туда нацелились? 
Из Института прикладной математики имени Келдыша Российской ака-

демии наук, где ведут свой мониторинг внеземного пространства, на 

днях сообщили: «Двумя обсерваториями юга России подтверждено об-

наружение нового астероида 2022 SE37, сближающегося с Землей. Ма-

лая планета полукилометрового размера обращается вокруг Солнца по 

вытянутой орбите с периодом 3,44 года». 

Как уточнили в ИПМ, диаметр вновь обнаруженного астероида состав-

ляет около полукилометра, и это обстоятельство нельзя не принимать 

во внимание. Однако известный в той же области специалист академик 

Юрий Балега, ученый-астрофизик и до недавних пор вице-президент 

РАН, поспешил успокоить: «Это еще один из почти 30 тысяч уже обна-

руженных астрономами мира астероидов. Он пролетает от нашей пла-

неты на расстоянии многих миллионов километров и никакой опасно-

сти для Земли не представляет».

Комментарий

Дмитрий Тетерюков, руководитель лаборатории 
интеллектуальной космической робототехники 
Сколтеха, профессор:
— На мой взгляд, сообщение об искусственном гендиректо-

ре — это прежде всего рекламная акция. Компания выдала 

сенсацию, теперь о ней будут говорить. Показательно, что 

она пришла из Китая. Еще недавно лидерами в области ИИ 

и робототехники были США и Япония. Сейчас инициативу 

перехватывает Китай, стараясь играть на опережение. Они 

периодически сообщают о «громких» разработках, кото-

рые все будут обсуждать.

Теперь по сути. Все, что сегодня делается в сфере ИИ, это 

так называемый слабый искусственный интеллект. Он и 

близко не может сравниться по своим возможностям с че-

ловеком. Способен анализировать какие-то отдельные 

данные, что-то прогнозировать, но собирать самую разную 

информацию воедино, взять на себя весь функционал ра-

боты гендиректора не способен. Здесь нужен сильный ИИ. 

Пока о его создании не может быть и речи. В лучшем слу-

чае, появится лет через 20—30. Так что заявление о назна-

чении робота гендиректором компании — это красивая ак-

ция.

За атакой на астероид Диморф наблюдали наземные и космические телескопы,  а также небольшой итальянский 
спутник LICIACube, который отделился от зонда DART за 15 дней до столкновения.
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ВЗГЛЯД ИЗ РОССИИ

— Это давно ожидаемая Нобелев-

ская премия, — передает ТАСС ре-

акцию руководителя научной груп-

пы в Российском квантовом цен-

тре Алексея Федорова. — Еще со 

времен премии Арошу и Уайн-

ленду в 2012 году мы говорили о 

возможности вручения аналогич-

ной награды Алену Аспе, Джону 

Клаузеру и Антону Цайлингеру. 

По мнению Федорова, Аспе внес 

огромный вклад в проверку нера-

венств Белла. А они — краеуголь-

ный камень современной кванто-

вой физики. Аналогичным об-

разом Цайлингер и Клаузер прове-

ли свои серии экспериментов, а 

также первые опыты по запутыва-

нию частиц и квантовой телепор-

тации. 

Под словом «телепортация» физи-

ки понимают процесс, в ходе кото-

рого запутанные на квантовом 

уровне частицы обмениваются 

своими состояниями на очень 

большом удалении друг от друга. 

Цайлингер принимал участие в ор-

ганизации опытов по «межконти-

нентальной» телепортации при по-

мощи китайского квантового спут-

ника связи «Мо-цзы».

— Эксперименты трех нобелев-

ских лауреатов помогли нам впер-

вые проверить все те теоретиче-

ские концепции, в том числе кор-

пускулярно-волновой дуализм, не-

локальность, запутанность, кото-

рые сегодня являются основой 

для систем квантовой коммуника-

ции, сенсорики и вычислений, — 

заключил Алексей Федоров. 

ТЕХНОЛОГИИ  

3D-принтер 
пустили в дело 
на МКС

ПОМОЖЕТ          
В ДАЛЬНИХ 
ЭКСПЕДИЦИЯХ
Наталия Ячменникова

Российские космонавты испы-
тали на борту МКС 3D-принтер. 
Об этом рассказал на пресс-
конференции космонавт Олег 
Артемьев, который вместе с Де-
нисом Матвеевым и Сергеем 
Корсаковым вернулся с орбиты 
на корабле «Союз МС-21» 29 
сентября.

Они работали на Междуна-
родной космической станции 
с марта, а 3D-принтер был до-
ставлен для экспериментов на 
МКС кораблем «Прогресс МС-
20» в июне. Разобрались с по-
лученным грузом, и 3 августа 
космонавт Артемьев сообщил 
на Землю о включении и успеш-
ном тестировании российского 
устройства.

Такой 3D-аппарат был спе-
циально создан для Междуна-
родной космической станции. 
На нем из термопластичных 
полимеров методом послойно-
го наложения расплавленной 
полимерной нити (филамента) 
будут печататься различные 
образцы и детали.

Планировалось, что в конце 
сентября космонавты попробу-
ют напечатать сначала простые 
кубики. А потом в эксперимен-
тальном режиме перейдут на 
разные формы, включая детали 
по чертежам российских сту-
дентов.

По словам Артемьева, они 
начали пробную печатать не-
задолго до спуска. Сделали де-
вятнадцать различных образ-
цов. И все очень удачные. Среди 
них — элементы конструкций, 
лопатки, фигурки шахмат, эм-
блемы университетов. Но глав-
ное — напечатали бюст Юрия 
Гагарина.

Как рассказал космонавт, 
сразу после проверки испытать 
принтер в деле не удалось: по-
началу не было разрешения на 
работу в условиях МКС с мате-
риалом, из которого предпола-
галось печатать. Но спустя вре-
мя, уже в процессе полета, было 
выдано положительное заклю-
чение экспертов на его исполь-
зование. 

Олег Артемьев поделился с 
журналистами и такой подроб-
ностью: «У нас штапик в нашей 
микродрели сломался. Тут же 
из только что напечатанного 
образца вырезали этот штапик, 
и он пригодился при ремонте 
дрели» (цитата в изложении 
ТАСС).

Полученные образцы 3D-
печати возвращены на Землю. 
Эксперты «Роскосмоса» бу-
дут изучать их характеристи-
ки в различных лабораторных 
условиях, чтобы всесторонне 
исследовать влияние микро-
гравитации на процесс и каче-
ство 3D-печати. В случае, если 
изготовленные на космическом 
3D-принтере образцы изделий 
покажут нужные качества, со-
зданный на его основе аппарат 
может войти в состав штатного 
оборудования российского сег-
мента МКС.

Что можно печатать в кос-
мосе? Скажем, крышки для 
электроразъемов, лопатки для 
исследований, гаечные ключи, 
гайки, болты… И многое дру-
гое, что в большом количестве 
требуется для работы на косми-
ческой станции.

Специалисты считают, что 
отработка аддитивных техно-
логий на станции откроет для 
отечественной космонавтики 
новые возможности исполь-
зования 3D-печати в будущем. 
Например, в лунных экспеди-
циях космонавты уже не будут 
зависеть от доставки необхо-
димых узлов и конструкций на 
транспортных кораблях с Зем-
ли, а смогут распечатать их не-
посредственно в космосе, что 
позволит выйти на новый уро-
вень выполнения разного рода 
задач.   

В сжатые сроки 
напечатали                 
в невесомости 
девятнадцать раз-
личных образцов.          
В том числе эле-
менты конструк-
ций, лопатки, 
фигурки шахмат, 
эмблемы. А еще — 
бюст Юрия 
Гагарина
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РЕСУРСЫ В ноябре ОПЕК+ может сократить добычу нефти на 1 млн 
баррелей в сутки

Чтобы цены не качались
Сергей Тихонов

Н
а  за с е да н и и  5  о ктя -
бря участники сделки 
ОПЕК+ могут принять 

решение о дополнительном со-
кращении добычи нефти. Это 
поддержит котировки барре-
ля на высоком уровне и снизит 
риски для нефтяного рынка из-
за надвигающейся рецессии. 

Страны альянса на сентябрь-
ской встрече уже договорились 
снизить производство на 100 
тыс. баррелей в сутки, но это 
была лишь слабая коррекция, 
больше повлиявшая на новост-
ной фон, нежели действитель-
но изменившая баланс спроса и 
предложения. По оценкам экс-
пертов, в ноябре страны ОПЕК+ 
могут согласовать сокращение 
добычи вплоть до 1 млн барре-
лей в сутки. 

С большой вероятностью 
ОПЕК+ примут решение о сни-
жении добычи, считает исполни-
тельный директор Департамен-
та рынка капиталов ИК «ИВА 

Партнерс» Артем Тузов. Мир 
плавно входит в рецессию. Став-
ка ФРС повышается, а инфля-
цию сдержать не получается ни 
в ЕС, ни в США. При этом доллар 
укрепляется ко всем иностран-
ным валютам, кроме рубля. Из-
за этого биржевые товары теря-
ют в цене. Сдержать падение цен 
на нефть может снижение ее до-
бычи, поясняет эксперт.

Сокращение добычи выгля-
дит логичным шагом, учитывая 
рецессию на Западе и нараста-
ющий кризис в Китае, отмечает 
аналитик ФГ «Финам» Андрей 
Маслов. По его мнению, если 
будет объявлено о снижении до-
бычи сразу на 1 млн баррелей 
в сутки, то нефть может легко 
вернуться к ценовым уровням 
в 100 долларов за баррель (сей-
час 88 долларов) и выше, торгу-
ясь в коридоре 97—110 долларов 
за баррель.

За дополнительное сокра-
щение добычи говорит также 
то, что даже по данным самого 
альянса организация отстава-

ла в августе от плановых пока-
зателей роста производства на 
1,4 млн баррелей в сутки. Едва 
ли это отставание было преодо-
лено в сентябре и будет навер-
стано в октябре. Поэтому для 
стран, участвующих в нефтяной 
сделке, решение о сокращении 
на 1 млн баррелей в сутки от ба-
зовых показателей (последний 
раз были скорректированы в 
июле 2021 года) ничего не изме-
нит. Вполне возможно, что не-
которым из них для достижения 
планового уровня производства 
даже придется немного его на-
растить, а не сокращать. Напри-
мер, это касается нашей страны.

При этом существуют фак-
торы, которые могут резко под-
бросить цены на нефть к 150 
долларам за баррель уже в кон-
це этого года, несмотря на ре-
цессию. Во-первых, с 5 декабря 
заработает эмбарго на импорт 
странами ЕС российской неф-
ти и с большой долей вероятно-
сти потолок цен на нашу нефть, 
который кроме стран «Большой 
семерки» поддержит только 
Европа. В результате сырье из 
нашей страны перестанет по-
ступать на Запад и морским пу-
тем, и трубопроводами. И если 
к выпадению морских поставок 
ЕС готовился с весны этого года, 
то импорт трубопроводами 
Словакии, Германии, Чехии и 
Венгрии пока заменить просто 
нечем. Дефицит, как известно, 
неминуемо ведет к росту цен.

Также свою роль сыграет ве-
роятное прекращение в ноябре 
интервенций нефти на рынок 
со стороны США из стратегиче-
ских резервов. Демократы гото-
вятся к промежуточным выбо-
рам (в начале ноября 2022 года) 
в палату представителей и се-
нат. Для победы им нужно сни-

зить цены на топливо внутри 
страны, которые этим летом до-
стигли многолетних максиму-
мов. Но резервы не безгранич-
ны, и в определенный момент 
их придется опять наполнять. А 
это означает снижение предло-
жения и увеличение спроса. На 
фоне ожидаемого сокращения 
ОПЕК+ котировки барреля не-
минуемо пойдут вверх.

С другой стороны, негатив-
но повлиять на нефтяной ры-
нок (сыграть на снижение цен) 
могут проблемы крупнейше-
го швейцарского банка Credit 
Suisse. Если банк лопнет, это 
плохо отразится на рынке высо-
корисковых активов (фьючер-
сы на нефть), от которых банк 
избавляется в первую очередь, 
считают в Центре развития 
энергетики (Центре РЭ). В этом 
банке есть счета практически у 
всех крупнейших нефтетрейде-
ров со штаб-квартирой в Швей-
царии, от Glencore до Litasco. 
Также на время затруднятся и 
операции с энергоносителями, 
если оплата завязана на счета в 
этом банке (если счета заморо-
зят или закроют), отмечают в 
Центре РЭ.

По мнению инвестиционно-
го стратега УК «Арикапитал» 
Сергея Суверова, сам факт воз-
можного банкротства Credit 
Suisse снизит глобальный аппе-
тит к риску и может спрово-
цировать падение на мировых 
фондовых и товарных рынках. 
Но влияние все же будет ограни-
ченным, с учетом того что банк 
еще в 2014 году свернул опера-
ции по торговле на товарных 
рынках.   

ЭКСПОРТ Европа может начать импорт газа из России 
по оставшейся трубе «Северного потока-2»

Повисли на нитке

Сергей Тихонов

П
одрыв «Северных 
потоков» поставил 
лидера Евросоюза 
— Германию — перед 
нелегким выбором: 
полностью изме-
нить свою энерге-
тическую полити-
ку или попытаться 

сохранить хотя бы частично им-
порт энергоресурсов из России. 

Первое потребует глобаль-
ной перестройки всех сфер 
промышленности и лишит Гер-
манию источника экономиче-
ского роста — дешевых энерго-
ресурсов. Второе невозможно 
без налаживания отношений с 
нашей страной и, естественно, 
совместных работ по восста-
новлению разрушенной инфра-
структуры.

Фактически Германия сей-
час осталась совсем без нашего 
газа. Хранилища страны полны, 
но на весь зимний период их не 
растянешь. На норвежский газ, 
которого не хватало и раньше, с 
октября претендует еще Польша 
(запущен газопровод Baltic 
Pipe), а есть еще Нидерланды и 
Великобритания, которым тоже 
нужно «голубое топливо».

Выхода у немцев два. Понаде-
яться на сжиженный природный 
газ (СПГ) из США и Ближнего 
Востока, а также на добрых со-
седей, которые примут дополни-
тельные объемы поставок СПГ, 
переведут его в газообразное со-
стояние и отправят в Германию. 
Это как минимум будет очень 
дорого, а скорее всего, просто 
невозможно, учитывая дефицит 

газа в других странах Европы. 
Но можно запустить оставшую-
ся целой нитку «запрещенного» 
в ЕС «Северного потока-2». 

Напомним, в результате 
взрывов пострадали две нит-
ки «Северного потока» и одна 
нитка из двух «Северного пото-
ка-2». Уцелевшая нитка держит 
давление, а значит, с большой 
долей вероятности оказалась 
не повреждена. Но просто так 
запустить ее нельзя.

Состояние этой нитки пока 
неизвестно, требуется полно-
ценное обследование трубы, от-
мечает замглавы Фонда наци-
ональной энергетической без-
опасности Алексей Гривач. Если 
с ней все в порядке, то будет 
необходимо решение Германии 
по запуску газопровода в рабо-
ту. Это было бы в интересах и по-
требителей, и поставщика. Сни-

зились бы риски перебоев по-
ставок и просели бы цены на газ. 
По мнению Гривача, просто об-
следование нитки «Северно-
го потока-2» много времени не 
должно занять, но при условии 
оперативного получения всех 
необходимых разрешений. Их 
можно оформить быстро на 
межгосударственном уровне, 
несмотря на санкции в отно-
шении оператора газопровода 
компании Nord Stream 2 AG.   

Оператор «Северного потока-2» компания Nord Stream 2 сообщила, что начнет обследование неповрежденной нитки газопровода после завершения полицейского расследования.

Странам ОПЕК+ не выгодно снижение цен на нефть на мировом рынке.

А К Ц Е Н Т

По одной нитке «Северного потока-2» 
Германия сможет получать 27 млрд кубо-
метров газа в год

ДОРОГАЯ 
ДАЛЬНЯЯ

Участники отрасли 
предложение минтран-
са оценивают негатив-

но. Не нравились им и предыду-
щие попытки поднять цены на 
проезд по платным трассам. Со-
беседники «РГ» в бизнес-орга-
низациях напоминают, что лю-
бое повышение расходов ведет 
к росту цен конечного продук-
та для потребителя или к сни-
жению прибыли самого пред-
приятия.

«Индексация возможна, 
но плановая и не более 10%. 
Подобные инициативы должны 
выноситься на обсуждение, об-
оснований такого кратного ро-
ста нет», — пишет в своем теле-
грам-канале член Обществен-
ной палаты РФ Илья Зотов.

Однако некоторые эксперты 
подчеркивают, что инфляцион-
ные поправки в тарифах — нор-
мальная практика. Тарифика-
ция платных автодорог — один 
из инструментов регулирова-
ния трафика, говорит препо-
даватель РЭУ им. Плеханова 
Дмитрий Завьялов.

Увеличение тарифов вряд ли 
приведет к сокращению коли-
чества автомобилей, проезжаю-
щих по данным трассам, — води-
тели к ним привыкли, оценили 
их удобство и комфорт поездки. 
Возможно, в первое время после 
повышения тарифов количество 
проезжающих может сократить-
ся, но затем оно снова вырастет, 
считает ведущий эксперт УК 
«Финам Менеджмент» Дмитрий 
Баранов. В минтрансе тоже го-
ворят, что плановое повышение 
тарифов не приводит к оттоку 
автомобилистов на бесплатные 
трассы. Спрос на платные доро-
ги увеличивается ежегодно, от-
мечают в министерстве.   

— Читайте также: Кому выгодна 
диверсия на «Северных потоках»
rg.ru/art/2403309

— Все о платных дорогах узнайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2944

— За ситуацией следите на сайте
rg.ru/sujet/6746

АВТОРИТЕТНО

Американский экономист Джеффри Сакс в интервью Bloomberg обви-

нил США в диверсиях на «Северных потоках». Профессора Колумбий-

ского университета пригласили побеседовать о конфликте на Украине. 

Сакс начал с констатации экономического кризиса, нависшего над Евро-

пой. Он уточнил, что подрыв на газопроводах лишь усугубит энергетиче-

скую обстановку в ЕС в преддверии зимы, добавив, что за баснословные 

счета ЖКХ и бодрящую температуру в доме европейцы могут поблагода-

рить США. «Готов поспорить, взрыв — дело рук США, возможно, США и 

Польши», — отрезал профессор, чем шокировал собеседников.

Программа шла в прямом эфире, и ведущие попытались выпутаться: 

господина Сакса спешно перебили и попросили предоставить доказа-

тельства. Тот, явно готовый отстаивать позицию до конца, обратил вни-

мание на уже успевшие наделать шума вертолеты ВС США, которые, со-

гласно радиолокационным свидетельствам, кружили над зонами дивер-

сий накануне утечек. Затем Сакс сослался на февральские угрозы Джо 

Байдена, который на пресс-конференции после переговоров с канцле-

ром Германии Олафом Шольцем грозил позаботиться о том, чтобы «Се-

верный поток-2» прекратил существовать. На «десерт» Сакс оставил 

слова госсекретаря США Энтони Блинкена, который назвал вывод из 

строя «Северных потоков» «потрясающей стратегической возможно-

стью». «Очень странно такое говорить, если вы обеспокоены пират-

ством на международной инфраструктуре, которая имеет жизненно 

важное значение», — заключил экономист. Господин Сакс понимающе 

отнесся к удивлению ведущих и заверил их, что знает о табу на выраже-

ние в западных СМИ компрометирующей Белый дом точки зрения. Од-

нако поспешил заметить, что большинство тех, с кем он общается, в том 

числе американские журналисты, не сомневаются в причастности Ва-

шингтона к диверсиям, но боятся об этом открыто говорить.

Подготовила Анна Белорусцева
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НОВАЦИЯ Приставы будут 
закрывать дела через три 
дня после оплаты долга

Сведут счеты

Владислав Куликов

Госдума приняла в первом чтении законопроект, обя-
зывающий судебных приставов в течение трех дней 
прекращать исполнительное производство, если долж-
ник расплатился или долг аннулирован по каким-то 
иным причинам.

«Законопроект повышает социальную защиту 
должников, — подчеркнул председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир Груздев. — Вво-
дится жесткий срок, в течение которого исполнитель-
ное производство должно быть прекращено после по-
явления для этого безусловных оснований. Таковыми 
могут быть полное погашение долга, отмена судебного 
приказа, признание должника банкротом или другие. 
Сегодня закон устанавливает два месяца, в течение ко-
торых судебный пристав должен прекратить исполни-
тельное производство после появления бесспорных 
оснований».

Указанный в законе срок является значительным. 
Как рассказывают эксперты, нередко бывает, что че-
ловек уже расплатился, но некоторые наложенные на 
него ограничения продолжают действовать какое-то 
время. Например, по-прежнему арестовано имуще-
ство. Или введен запрет на регистрационные действия, 
так что человек не может продать свой автомобиль. Ко-
нечно, ограничения рано или поздно снимут. Однако 
было бы правильным снимать их немедленно.

Глава правления АЮР напомнил, что недавно был 
принят закон, предусматривающий возможность ав-
томатического принятия решений об окончании ис-
полнительного производства. «Однако на практике 
далеко не всегда исполнительные производства могут 
быть прекращены или окончены в автоматическом ре-
жиме. В случае же принятия закона у судебных приста-
вов появится обязанность в любом случае в течение 
трех дней прекратить исполнительное производство 
после появления соответствующих оснований», — ре-
зюмировал Владимир Груздев. Так что после принятия 
соответствующего закона бывшему должнику не при-
дется долго ждать нужных решений.  

ОБЩЕСТВО «Женский 
деловой совет» претендует 
на роль «мягкой силы» 

Символ дамы

Владимир Емельяненко

Создан Всемирный «Женский деловой совет» со 
штаб-квартирой в Москве. В него вошли женские орга-
низации 20 арабских стран, Индии, Пакистана и Рос-
сии. Изучают возможность присоединения к совету 
женщины Бразилии, Турции и еще 15  других стран.

— Идет поиск новых форм сближения, — говорит за-
меститель министра иностранных дел России Михаил 
Богданов. — И взаимодействие женщин-бизнесменов 
на основе уважения деловых, религиозных и семейных 
ценностей — это новая «мягкая сила».

Среди первых шагов совета — визит в Тулу, Скол-
ково и ряд моногородов с тем, чтобы там развивать 
экономику устойчивого развития — IT-технологии и 
IT-колледжи, переработку сельхозпродукции, образо-
вание, внутренний туризм, производство одежды и 
обуви. Один из первых проектов — в Москву приехали 
дизайнеры мусульманской моды из Чечни, Татарстана 
и Дагестана для переговоров с дизайнерами и произ-
водителями одежды из ОАЭ. Цель — наладить в России 
производство современной мусульманской моды.

— Мы впечатлены уровнем развития в России го-
родской инфраструктуры, сервиса в отелях и ресто-
ранах, вообще качеством городских сред обитания, 
— говорит председатель Совета женщин-предприни-
мателей ОАЭ Фарида Аль-Авадхи, — и предложили со-
здать банк данных компаний для расширения их кон-
тактов. Еще нами подготовлена  диджетл-программа на 
четырех языках, что поможет женскому бизнесу про-
двигаться в России, а российским бизнес-леди — в на-
ших странах.

Также готовится открытие второго офиса совета в 
Дубае (ОАЭ). И изучается возможность открытия до-
полнительного офиса в Латинской Америке.   

АЛКОГОЛЬ Минимальные 
цены на шампанское могут 
повысить почти в 1,5 раза

Ход игристого

Татьяна Карабут

Минфин предлагает установить с 1 января 2023 года 
новую минимальную розничную цену (МРЦ) на игри-
стое вино. Проект приказа размещен на федеральном 
портале нормативных правовых актов. 

В частности, минимальную розничную цену 
предлагается повысить более чем в 1,4 раза — со 169 
рублей до 239 рублей за 0,75 литра. Предполагается, 
что новая цена будет действовать до конца 2028 года. 

Такое повышение связано с ростом ставок акциза 
на игристое вино, уровнем инфляции, ростом затрат 
на производство, поясняют в минфине. При этом в 
2021 году минимальные цены на игристое вино не по-
вышались. А ставка акциза на игристое вино индекси-
ровалась на 2022 год (с 41 до 43 рублей за литр), в 2023 
году акцизы вырастут еще — до 45 рублей за литр. 

Также в новой цене учитывается рост издержек на 
комплектующие, электроэнергию, оплату труда, сы-
рье для производства игристого вина. По данным мин-
сельхоза, стоимость винограда с 2021 по 2022 год уве-
личилась на 10 рублей (около 17%) — с 60 до 70 рублей 
за 1 кг. По сравнению с аналогичным периодом 2021 
года в январе—июне 2022 года также наблюдался рост 
цен на грузоперевозки железнодорожным транспор-
том на 9,6%, автомобильным на 14,2%. Сейчас сказы-
ваются еще и внешние торговые и финансовые ограни-
чения, проблемы с импортом оборудования, комплек-
тующих и расходных материалов. 

Ранее минфин уже предложил повысить в 2023 году 
МРЦ на крепкий алкоголь: на водку — до 281 рублей 
за 0,5 литра (сейчас — 260 рублей), на коньяк — до 517 
рублей за 0,5 литра (сейчас — 480 рублей), на бренди — 
до 375 рублей за литр (сейчас — 348 рублей за литр).

МРЦ — один из инструментов борьбы с контрафак-
том. Минфин подсчитывает, во сколько производите-
лям обходится выпуск спиртного с учетом всех нало-
гов. Алкоголь по цене ниже МРЦ можно считать неле-
гальным.  

АКЦЕНТ В Пензе 
проходит  
съезд детских 
омбудсменов 

БЕЗ 
ОГРАНИЧЕНИЙ
Татьяна Владыкина

В России живут 742 тысячи де-
тей с инвалидностью. То, как 
они живут и будут жить, обсу-
ждает  XIX всероссийский съезд 
уполномоченных по правам 
ребенка , который открылся в 
Пензе. Детский омбудсмен Ма-
рия Львова-Белова, открывая 
съезд, призналась, что для нее 
это личное событие. Во-пер-
вых, потому, что огромная 
команда региональных упол-
номоченных и экспертов прие-
хала на ее родину, а во-вторых, 
именно здесь Львова-Белова 
открыла уникальный проект 
сопровождаемого проживания 
для людей с инвалидностью — 
«Квартал Луи». 

По ее словам, за последние 
годы государство приложило 
колоссальные усилия, чтобы 
облегчить жизнь человека с 
инвалидностью: проработана 
нормативная база, утвержден 
план мероприятий с системой 
реабилитации и абилитации до 
2025 года. Но вопросов много. 
Один из главных — реформиро-
вание детских социальных 
учреждений. Ведь дети с инва-
лидностью в этих учреждениях 
требуют новых форм работы. 
Особая боль детского уполно-
моченного — дети, отданные в 
приют благополучными роди-
телями.

— Не должны они там нахо-
диться! — убеждена Львова-Бе-
лова. — Как так — мама — судья, 
мама — заместитель директо-
ра школы, ребенок не должен 
жить в сиротском учреждении. 
Тут вопросы к системе, которая 
должна создать такие условия, 
чтобы мама не отказывалась. 
Важно учреждения оставить 
в системе помощи семье — как 
раннюю помощь, как ясли до 
года, как реабилитационные 
центры. 

Омбудсмен рассказала о 
своих вопросах к договорам, 
которые заключают учрежде-
ния с родителями, которые 
оставляют там своих детей.

— Основная часть регионов 
никак не указывает там обязан-
ности родителей, — возмуща-
ется детский омбудсмен. — По-
лучается, что родитель отда-
ет ребенка с инвалидностью 
в учреждение, его не лишают 
прав, при этом он не участвует 
в его жизни. Это первое, что мы 
должны поменять. 

 Один из самых страшных 
родительских вопросов: что 
будет с ребенком-инвалидом, 
когда я умру? Омбудсмен при-
знается, что от разговоров с ро-
дителями на эту тему ей стано-
вится страшно. Но, напоминает 
она, у каждого регионального 
детского омбудсмена есть пол-
номочия, ресурсы и возможно-
сти, которые нужно направить 
на то, чтобы мам и пап детей с 
инвалидностью перестал пу-
гать этот вопрос.

— Наша сверхзадача — что-
бы семьи с детьми с инвалидно-
стью, дети с инвалидностью не 
чувствовали себя иждивенца-
ми. Им нужно создавать усло-
вия, когда они могут учиться, 
работать, создавать семьи, — 
призывает Львова-Белова.

Участникам съезда предсто-
ит подумать и о том, как моби-
лизовать родительский ресурс.

— Есть родители, которые 
говорят: ну когда же вы нам да-
дите (средства реабилитации, 
инклюзивное образование и 
прочее), а есть родители, ко-
торые создают организации и 
двигают эти темы, например, 
создают «приемные» семей с 
инвалидностью, где можно по-
лучить любые услуги, — приво-
дит пример детский уполномо-
ченный. — Этих людей должно 
стать больше, нам нужно созда-
вать активную родительскую 
позицию и показывать, что от 
этого очень многое зависит.

По итогам работы съезда бу-
дет составлена карта действий. 
На съезде работают четыре сек-
ции. Они обсуждают протокол 
сообщения диагноза, создание 
центров дневного пребывания 
для детей с инвалидностью, 
проект «Ментальное здоровье» 
и сопровождаемое прожива-
ние.  

Когда мама — 
судья, мама — 
замдиректора 
школы, ребенок 
с инвалидностью 
не должен жить 
в сиротском учреж-
дении
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КНИГИ Три осенние 
новинки для читателей

Будденброки 
и кешалии

Анастасия Скорондаева 

Среди книжных новинок осени, на которые можно 
обратить внимание, — художественная биография но-
белевского лауреата по литературе, история о поис-
ке счастья и цыганская легенда, в которую «провали-
лись» подростки.

«Волшебник», 
Колм Тойбин, издательство «Иностранка» 

«Волшебник» 
— история жизни 
мастера интеллек-
туальной прозы, 
лауреата Нобелев-
ской премии Тома-
са Манна, автора 
«Будденброков» и 
«Волшебной горы». 
Выйдя на языке 
оригинала, книга 
вызвала противо-
речивые отзывы 
у критиков из-за 
откровенно описан-
ной частной жиз-
ни Манна, которую 
автор берег от по-
сторонних глаз при 
жизни. Но не стоит 
забывать, что это не документальная, а художествен-
ная проза — семейная сага, охватывающая больше по-
лувека.  Здесь и история родителей Томаса Манна, и его 
детство в Любеке, и юность в Мюнхене, и женитьба на 
Кате, с которой они воспитали шестерых детей, и все 
войны, выпавшие на его время.

Название романа не случайно: волшебником назы-
вали Томаса его дети, потому что он часто показывал 
фокусы, а однажды так удивил своего сына, что на утро 
тот заявил: отец обладает магическими умениями и 
знает слова, которые способны изгнать злых духов. Так 
это прозвище и закрепилось за известным писателем. 

Сколько угодно можно рассуждать о правдивости 
этой биографии, о выводах, которые делает Колм Той-
бин, кстати, сам крупный британский прозаик, неод-
нократный финалист Букеровской премии, но в пер-
вую очередь это увлекательно рассказанная история 
об одном из известнейших писателей двадцатого века 
и попытка разгадать тайну творчества Томаса Манна. 

«На церемонии Томас разглядывал толпу, словно 
искал тех, кто мог бы прийти сюда из прошлого: отца, 
бабушку, тетю, мать, Генриха, сестер, Виктора, Вильри 
Тимпе, Армина Мартенса и учителя математики герра 
Иммерталя. В своей речи Томас говорил, что совершил 
полный круг, упоминал, как не понравился городу его 
первый роман, спрашивал, что сказали бы его школь-
ные учителя. Наверняка удивились бы, как многого до-
стиг этот недалекий мальчик…»

«Тоска по окраинам», 
Анастасия Сопикова, издательство «Редакция 
Елены Шубиной» («АСТ»)

Книга «Тоска по 
окраинам» моло-
дого прозаика Ана-
стасии Сопиковой 
на первый взгляд — 
сборник рассказов. 
Но все пять новелл 
— этапы взросления 
одной героини (Аси, 
Насти, Стаси, S), от-
разившиеся сквозь 
призму разных 
рассказчиков. Это 
разговор о поиске 
счастья в быту жиз-
ни. И вечным ре-
френом здесь «Хочу 
домой».

Мы знакомимся 
с маленькой Асей, 
которая мечтает 
стать счастливой, ненавидит пятницы, потому что в 
этот день ее отправляют к бабке с дедом, пока мама хо-
дит на танцы, а «танцы» стоят рядом со словом «изме-
на», а отец в это время лезет в бутылку. Дальше первая 
любовь: то она в кого-то, то в нее кто-то. В предпослед-
ней новелле мы узнаем все о героине от повествовате-
ля рюкзака, который проходит целый этап рядом с хо-
зяйкой. Напоследок перейдем к разводу из-за измены. 

Так себе поиск счастья для тех, кто мечтал о хорошем 
конце. Книга Сопиковой заставляет читателя оглянуть-
ся на свой путь, узнать себя, а может, напротив, ощутить 
счастье от того, что у тебя-то все иначе. Правда, тоски и 
безысходности от этого «иначе» порой ничуть не мень-
ше. Такова жизнь. 

«Говорят, боль лучше переживать в полумраке. Ги-
тара лежит в черном чехле, как в плотных тяжелых 
шторах, которые выбирают в спальню, чтобы не про-
пускали свет. Спит и видит сны, быть может. К сожа-
лению, себя саму спрятать в чехол нельзя — и на солн-
це приходится смотреть, и режет глаза от этого неу-
местного праздника в небе».

«Гула Камакри. Легенда о проклятом таборе», 
Юлия Линде, издательство «Манн, Иванов и Фербер»

Куда можно при-
плыть из обычного 
бассейна? Как по-
мочь проклятому 
табору, застрявше-
му в междумирье, 
и самой не сгинуть 
вместе с ним? И 
как не ошибиться в 
своих желаниях?  

Главные герои 
книги друзья Анна 
и Равиль. Они с дет-
ства вместе. Анна 
постоянно попада-
ет в какие-то пере-
дряги, а Равиль — бе-
режно записывает 
все, что с ней при-
ключается. Одна-
жды Анна оказывается чуть ли не главной героиней 
цыганской сказки. Тут-то и начнутся приключения. Ко-
нечно, Анна справится со всеми испытаниями, ведь на 
ней волшебная рубашка кешалий (дочерей царя тума-
на), золото легендарной Гулы Камакри, а рядом верный 
друг Равиль.

Книга Юлии Линде знакомит читателей с цыгански-
ми легендами и увлекательно переплетает их с совре-
менными героями, которые в буквальном смысле с го-
ловой погружаются в проблемы табора, но при этом 
решают и свои важные вопросы, такие как настоящая 
дружба, контроль собственных желаний и даже невза-
имная влюбленность.   

ФЕСТИВАЛЬ В Москве открылся десятый Context балерины Дианы Вишневой 

Болтливые танцы
Анна Галайда

М
еждународный фести-
валь Context .  Diana 
Vishneva стал тради-

ционным украшением осени в 
Москве и в Петербурге. Его де-
сятую афишу открыл спектакль 
«Материя». Из театральных за-
лов эта постановка вновь верну-
лась на Винзавод.

Постановка выглядит как 
юбилейный манифест: это 
объединенный в единое целое 
калейдоскоп работ хореогра-
фов, составляющих круг воспи-
танников и постоянных авто-
ров фестиваля. Почти полный 
состав ведущих отечествен-

ных хореографов поколения 
30—40-летних, работающих в 
современном танце и на грани 
с классическим. Как и бывает с 
манифестами, «Материя» ока-
залась излишне поверхностной 
и при этом «болтливой».

Для тех, кто впервые столк-
нулся с отечественным совре-
менным танцем, это хоро-
ший краткий курс по стилям 
Константина Кейхеля, Ольги 
Васильевой, Ольги Тимошенко, 
Константина Семенова, Андрея 
Меркурьева, Ольги Лабовки-
ной, Владимира Варнавы, Эрне-
ста Нургали (режиссер — Павел 
Глухов). Для знатоков —  квест 
«узнай меня, если сможешь».

Юбилейный фестиваль, афи-
ша которого была сформирова-
на к прошлой зиме, изначаль-
но виделся организаторам со-
вершенно иначе. Созданный 
как международный, он все 
эти годы привозил в Россию 
спектакли, вошедшие в леген-
ды либо находящиеся на греб-
не моды. Пестовал начинающих 
хореографов, для которых про-
водился ежегодный конкурс со 
стажировками в лучших запад-
ных компаниях в качестве по-
бедного трофея. Попутно не за-
бывал о лекциях, мастер-клас-
сах, встречах со звездными го-
стями, кинопрограмме.

С таким же размахом заду-

мывался и нынешний фести-
валь, который должен был от-
метить выход из пандемийных 
ограничений. Тогда, два года 
назад, команда Дианы Вишне-
вой сохранила международный 
формат проекта и расширила 
образовательную программу.

Условия юбилейного фести-
валя менялись так же стреми-
тельно, но здесь обогнать новые 
жизненные реалии не удалось. 
Поэтому программу доверили 
тем, кто сейчас в зоне достижи-
мости, — российским и белорус-
ским хореографам.

Вместе с «Материей» была 
придумана такая же полуто-
рачасовая сборная программа 
перформансов, курирует кото-
рую Иван Евстигнеев.

Специально по заказу фести-
валя созданы и остальные спек-
такли программы. Особое вни-
мание привлекает «Явь» Анны 
Щеклеиной. В этом году ее пер-
форманс «Новая земля» был 
признан лучшей постановкой в 
современном танце, но увидеть 
этот лаконичный эстетский 
спектакль по мотивам прозы 
Андрея Платонова смогли еди-
ницы — он был создан для кон-
кретного воронежского ланд-
шафта и оказался не транспор-
табелен. «Явь» замахивается 
на изучение сущности челове-

ческой природы. Но, как бы ни 
звучали вербальные заявки, 
Щеклеина обычно интереснее в 
пластическом самовыражении.

Еще два спектакля покажут 
постоянные хореографы круга 
Context Павел Глухов и Кирилл 
Радев. И если Глухов для «Фор-
мы ноль» привезет с собой тан-
цовщиков Музыкального те-
атра Карелии, то Радев ставит 
свою «Сингулярность» для ар-
тистов танцгруппы Context, об-
разованной в этом году.

С о зд а н и е  с о б с т в е н н о й 
компании — еще одно важное 
начинание, до которого еще не 
дорастал ни один российский 
танцевальный фестиваль. Оно 
отмечает новый шаг в создании 
собственной экосистемы, к ко-
торой Context движется все де-
сять лет существования.

На нынешнем фестивале ста-
новится очевидно, что он при-
нял участие во взращивании це-
лого поколения отечественных 
хореографов и танцовщиков. 
Мастер-классы на этот раз пол-
ностью взяли в свои руки отече-
ственные хореографы и педаго-
ги, и на этот раз они пройдут не 
только в Москве и Петербурге, 
но распространятся на Екате-
ринбург, Омск, Челябинск, Но-
восибирск — центры российско-
го современного танца.  

КЛАССИКА 

Курентзис 
исполнил 
программу 
по Шостаковичу

ДЕВЯТЫЙ ВАЛ 
ПЕРЕЖИВАНИЙ
Мария Бабалова

Теодор Курентзис и его коллек-
тив musicAeterna в Москве и 
Санкт-Петербурге представи-
ли программу из произведений 
Дмитрия Дмитриевича Шоста-
ковича. Прежде чем прозвуча-
ла великая Четырнадцатая сим-
фония, были исполнены Струн-
ный квартет № 13 си-бемоль 
минор, ор. 138 (1970) и «Семь 
стихотворений Александра 
Блока» для сопрано и фортепи-
анного трио, ор. 127 (1967).

Все эти сочинения — образ-
цы позднего периода творче-
ства композитора, созданные 
им в борьбе с жестокими неду-
гами и полные глубоких раз-
мышлений о смысле жизни и 
смерти. И если в какой-то мо-
мент истории они могли оста-
вить впечатление «философ-
ской фрески», то сегодня зву-
чат пацифистским манифе-
стом-предостережением. Зал, 
где не найти ни одного свобод-
ного места, слушает, не шелох-
нувшись и затаив дыхание.

«Семь стихотворений Алек-
сандра Блока» — это гениаль-
ный вокальный цикл, где встре-
тились молодость поэта и муд-
рость композитора. И быть 
может, формально-сюжетно 
части цикла не связаны меж-
ду собой, но эмоционально они 
прочно спаяны друг с другом. И 
большой красивый голос сопра-
но Елене Гвритишвили, только 
что присоединившейся к Мо-
лодежной оперной программе 
Большого театра, в ансамбле со 
скрипачкой Ольгой Волковой, 
виолончелистом Алексеем Жи-
линым и пианистом Николаем 
Мажарой, прекрасно передает 
все оттенки настроения мяту-
щегося духа. Осталось добавить 
лишь большей аккуратности в 
интонации и четкости фрази-
ровки. Но блоковские строки 

«Надо мной небосвод уже ни-
зок,/Черный сон тяготеет в гру-
ди./Мой конец предначертан-
ный близок,/И война, и пожар 
— впереди» становятся камерто-
ном исполнения.

Симфония № 14 (оp.135, 
1969) для сопрано, баса и ка-
мерного оркестра на стихи Лор-
ки, Аполлинера, Кюхельбекера 
и Рильке — сочинение для Тео-
дора Курентзиса не просто уже 
многократно сыгранный и даже 
записанный опус, а произведе-
ние, в котором исполнитель ста-
новится конгениален автору.

Именно в Четвертой  симфо-
нии он с феноменальной скру-
пулезностью работает над ню-
ансами и расставляет акценты, 
детально показывая, как все 
устроено в «Лаборатории зла». 
Одиннадцать частей — одинна-
дцать картин в симфонии: зной-
ная Андалусия, таверна; оди-
нокая скала в излучине Рейна; 
камера французской тюрьмы; 
пушкинский Петербург; тран-
шеи, над которыми свистят 
пули... И совершенно разные 
герои — Лорелея, епископ, ры-
цари, самоубийца, запорож-
цы, потерявшая возлюбленного 
женщина, узник и Смерть, кото-
рая всех в итоге объединит.

Партитура написана для 
трех ударников и камерного со-
става струнных, при этом она 
накрывает зал «девятым ва-
лом» симфонического океана. 
И не только в огневых «Малаге-
нье» и «Ответе запорожских ка-
заков…» или гротескном мар-
ше «Начеку». Но даже самые 
интимные, лирические (или, 
точнее, горько-иронические) 
страницы партитуры, такие 
как «Мадам, посмотрите!», зву-
чат набатом. Солисты Надежда 
Павлова и Алексей Тихомиров 
поют очень страстно. Порой в 
женском голосе слышатся ноты 
истерики, а в мужском — отча-
янной решимости. Теодор Ку-
рентзис и его музыканты про-
читывают сегодня Четырнадца-
тую симфонию будто «Песни и 
пляски смерти» Мусоргского, 
о чем и писал Шостакович в од-
ной из своих статей.  

ТЕАТР МХТ им. Чехова отметил юбилей Олега Ефремова 

Голос из тишины

Инга Бугулова 

В 
МХТ им.Чехова про-
шел вечер под назва-
нием «Немного тиши-
ны…», посвященный 
юбилею Олега Ефре-
мова — на днях актеру 
и режиссеру, худруку 
МХАТа на протяжении 
тридцати лет (с 1970-

го по 2000-й), создателю теат-
ра «Современник» исполни-
лось бы 95 лет. Гостей и зрителей 
на Камергерском собралось 
больше, чем обычно: у входа 
кто-то спрашивал лишний биле-
тик, а в самом зале и яблоку не-
где упасть — к каждому ряду при-
ставили дополнительные стулья 
и все равно — не помещались. В 
зале сплошь узнаваемые лица: 
народные артисты, извест-
ные режиссеры, руководители 
культурных сфер… И, конечно, 
самые родные — дочь Анастасия 
и внучка Ольга Ефремовы.

Творческий вечер и правда 
получился особенным. Поставил 
юбилейную программу много-
летний творческий соратник и 
ученик мастера, режиссер Ни-
колай Скорик. На сцену вышли 
художественный руководитель 
МХТ им. Чехова Константин Ха-
бенский, звезда балета Сергей 
Полунин и пианист Андрей Ко-
робейников. И этот выбор Ско-
рик объяснил: «Главное, что 
объединяет этих трех известней-
ших исполнителей — они все Ар-
тисты, танцует ли Полунин, иг-

рает ли на рояле Коробейников, 
или руководит театром Хабен-
ский. Повторяю — они подлин-
ные Артисты в своем творчестве, 
и поэтому вечер, посвященный 
Олегу Ефремову, отдан им».

Медленно открывается зна-
менитый занавес с чайкой. За 
ним — внезапно еще один. Точно 
такой же, но чуть меньше. И там, 
на этой сцене на сцене — перед 
нами промелькнет вся жизнь 
Олега Ефремова, для которо-
го театр и был этой самой жиз-
нью. «Нам не хватает немного 
тишины, сосредоточенности, 
размышлений о существова-
нии нашем, о том, как оно пре-
красно», — этими словами сам 
режиссер встретит зрителей со 
сцены-экрана. Отрывки его ин-
тервью, репетиций, спектаклей 
станут важной частью вечера, 
словно возвращая этим стенам 
ефремовский дух. Он в его голо-
се, мимике, даже в задумчивом 
молчании. Или в шутке: «Это 
режиссура намеками», — хитро 
скажет Ефремов на репетиции 
«Трех сестер» после того, как 
сам наотмашь отыграл перед ар-
тистами каждую из ролей. 

В исполнении Андрея Коро-
бейникова звучала музыка Шо-
стаковича и Скрябина. Под этот 
аккомпанемент Константин 
Хабенский читал трогательное 
письмо 20-летнего Олега ро-
дителям с отдыха в Гурзуфе. В 
письме сын с иронией успокаи-
вал — ем хорошо, режим соблю-
даю, вес не изменился; с трепе-
том рассказывал о том, как жи-
вет в доме Ольги Книппер-Чехо-
вой (ныне Дача-музей Чехова в 
Гурзуфе), о том, какое тут море, 
какой воздух…

А вот видеовоспоминания 
отца Олега Ефремова — Николая 
Ивановича, который признает-
ся с экрана, что понятия не име-
ет, откуда у сына талант к сцене. 
С улыбкой предполагает: «Фа-
милия его прабабушки Шуто-
ва, а фамилии ведь раньше дава-
лись по роду занятий…» 

Неожиданное из архивов — 
письмо восьмиклассника Оле-
га Ефремова генералу-майору 
Борисову. Это 1943 год: «Про-
шу вашего распоряжения при-
нять меня в военную спецшко-
лу, которая находится в городе 
Куйбышеве». Зачем это было 

мальчишке? «Желаю в будущем 
работать по военной специаль-
ности. Считаю ее одной из важ-
нейших для моей Родины».

Жизненный путь в итоге 
Ефремов выбрал иной, но эти 
упорство, энтузиазм, дисци-
плину он принес с собой и в те-
атр, возведя в непререкаемые 
постулаты. 

Дневника у него было два 
— творческий и жизненный. В 
жизненном: «Я опять люблю, 
а меня нет!». В творческом — о 
внутренней готовности стать 
режиссером. На экране — лист 
с клятвой: еще в студенческие 
годы Олег Ефремов и его дру-
зья по Школе-студии поклялись 
в верности заветам Станислав-
ского и скрепили ее кровью. 
Текст остался, а кровь исчез-
ла вместе с людьми, которые 
когда-то поставили здесь свои 
подписи.

Вообще своим кумирам — а 
вместе со Станиславским ими 
были, конечно, Чехов и Пуш-
кин, — Ефремов оставался верен 
всю жизнь. На той же репети-
ции «Трех сестер» первое, что 

он предлагает — чтобы каждый 
из артистов выучил стихотво-
рение Пушкина из Болдинского 
периода. Именно это задаст бу-
дущему спектаклю верный тон, 
уверен режиссер. 

Стихи писал и сам — они зву-
чали со сцены впервые. О лю-
бви, о смысле, о поиске, о боли 
— в них все. И под размерен-
ный бой барабанов пробирает 
дрожь. Как и под перезвон ко-
локолов: одна из последних ро-
лей Олега Ефремова во МХАТе 
— Борис Годунов. Именно к ней 
отсылала одна из импровиза-
ций танцовщика Сергея По-
лунина.

Кстати, все вырученные 
средства с продажи билетов на 
творческий вечер «Немного 
тишины…» театр отправит в 
благотворительный фонд «Ар-
тист», который опекает ветера-
нов сцены.  

Помимо юбилейного вечера в честь 
Олега Ефремова, в музее МХАТ 
этой осенью художественный 
руководитель театра Константин 
Хабенский открыл выставку 
«О. Ефремов. Диалог с Чеховым». 

Для тех, кто впервые столкнулся с отечественным современным танцем, «Материя» — хороший курс по стилям 
хореографов поколения тех, кому 30—40 лет. 

А К Ц Е Н Т

Стихи писал и сам — они звучали 
со сцены впервые. О любви, о смысле, 
о поиске, о боли — в них все

Зал слушал Теодора Курентзиса 
и его коллектив затаив дыхание.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Театр «Современник» к юбилею своего основателя открыл выставку 

«ОН 95». В фойе театра установили конструкции цилиндрической фор-

мы с фотографиями Олега Ефремова, а также артистов и режиссеров, 

чье творчество связано с театром, в том числе Галины Волчек, Игоря 

Кваши, Нины Дорошиной, Олега Табакова. «Только как актер Олег Нико-

лаевич на сцене театра «Современник» сыграл 14 ролей. И конечно, не-

льзя забыть о его режиссерских работах — их было более 20», — напо-

мнил председатель худсовета театра Владислав Ветров.
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Кстати

Фестиваль Context. Diana Vishneva длится всего четыре месяца — с сен-

тября по декабрь с главными портами приписки в Москве и Петербурге. 

Но очевидно, что рамки — и географические, и временные — Диане Виш-

невой и ее фестивалю по-прежнему тесны. Поэтому ограничения, на-

кладываемые реальностью, для них означают, вопреки всему, развитие 

и расширение.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭВОЛЮЦИЯ Пастбищные экосистемы сами поддерживали свою среду и изменили глобальный климат

Шаги творения
Сергей Зимов, руководитель 
Северной научной станции 
в Заполярье, автор 
нашумевшего проекта 
«Плейстоценовый парк» 

Э
нергией человече-
ство обеспечивают 
пшеница, рис, куку-
руза, ячмень, рожь, 
просо,  овес,  сор-
го, сахарный трост-
ник... Все эти расте-
ния — родственни-
ки, семейство зла-

ковых. Удивительно. В мире 
около 400 семейств растений, 
а наша жизнь критически зави-
сит лишь от одного семейства. 
Злаки — главные растения паст-
бищ. Наших коров, овец, лоша-
дей, свиней, кур мы тоже кор-
мим в основном злаками, в 
хот-доге, пицце и кремовом тор-
те не злаками была только гор-
чица. И вишенка на торте. Пиво, 
водка, виски, ром, саке тоже 
были злаками. Чтобы совсем 
закрыть нашу потребность в 
энергии, надо к злакам доба-
вить еще обычное для пастбищ 
семейство бобовых: клевер, го-
рох, сою, арахис...

Энергетическим базисом 
Римской империи была пшени-
ца. Империи Китая — рис. Импе-
рии Америки — кукуруза. А им-
перия Чингисхана использова-
ла энергию диких многолетних 
злаков. Все остальное «энерге-
тическое» было лишь дополне-
нием к энергии злаков. 

Злаки до сих пор кормят 
всех. Но энергетической осно-
вой в ХХ веке стала нефть. Ее 
калорийность в три раза выше, 
чем у зерен пшеницы, риса и ку-
курузы. И даже немного выше, 
чем у сала, растительного и сли-
вочного масла. Но сто лет назад 
энергия нефти была несравни-
мо дешевле: можно было чер-
пать ведрами из колодцев.

Сегодня на подъеме биохи-
мия, генетика, ИТ... Но то, что 
в этих сферах достигнуто, не 
всегда полезно. Новые лекар-
ства помогают больным, но 
для нашего генофонда это пло-
хо. Информационные техноло-
гии сегодня расходуют энергии 
больше, чем мировая авиация. 
Природе технический прогресс 
обошелся дорого. Человек с по-
мощью науки и техники потро-
шит ресурсы планеты. Взамен 
множества исчерпанных резер-
вуаров энергии появился лишь 
один глобальный рукотворный 
резервуар — ядерные арсеналы, 
тысячи бомб и боеголовок.

На шкале нашего времени 
ХХ век — это смена четырех по-
колений. В масштабах геологи-
ческой истории то, что произо-
шло в ХХ веке — это взрыв. Это 
спровоцированная челове-
ком детонация накопленных за 
многие миллионы лет энерге-
тических резервуаров. Разви-
тие энергетики в ХХ веке и про-
цесс взрыва описываются оди-
наковыми математическими 
формулами. Фаза яркой вспыш-
ки, в лучах которой многим 
было комфортно, заканчивает-
ся. У обычных взрывов в нашем 
масштабе времени следующая 
фаза — это ударная волна, раз-
летающиеся осколки, облако 
дыма и пыли.

Зеленый поворот глобальной 
энергетики неизбежен. Ветряки 
и солнечные панели дадут элек-
тричество, но вкусную еду и де-
шевое топливо для моторов из 
электричества получить нельзя. 
Злаки и травоядные, домашние 
и дикие, кормили и будут кор-
мить человечество. 

Что мы оставим нашим по-
томкам: деньги, недвижимость? 
Многим трудно угадать, в какой 
стране будут жить их потомки 
и даже какой национальности 
они будут. Нашей крови у них 
будет малая доля. Что им точно 
будет полезно — это комфорт-
ный климат и богатая природа. 
И ее надо возродить.

Два закона жизни
У всех живых организмов 

очень высокий потенциал раз-
множения — на порядки выше, 
чем нужно для простого вос-
производства. На всех потом-
ков ресурсов не хватает, из это-
го следует сформулированный 
В.И. Вернадским закон давления 
жизни, который гласит: приро-
да использует все доступные 
ресурсы. Количество растений 
и листьев таково, что во влаж-
ном климате используется весь 
свет. Солнечные лучи до земли 
не доходят. Корней столько, что 
в сухой сезон в почве не остает-
ся ни одного влажного комочка. 
Пчелы и бабочки собирают весь 
нектар. Травоядных столько, 
что они съедают все плохо за-
щищенные листья. А если появ-
ляется дополнительный ресурс, 
численность животных тут же 
возрастает.

А еще В.И. Вернадский сфор-
мулировал закон эволюции: 
она направлена в сторону уве-
личения скорости биокруго-
ворота, увеличения скорости 
оборота вовлеченных в живое 

вещество химических элемен-
тов. Например, 370 млн лет на-
зад появились хвойные леса. Ти-
пичный пример хвойных — ель. 
Ее иголки живут долго — 10 лет, 
и для этого они хорошо защи-
щены. Они колючие, смолистые 
и горькие. Это дерево много 
ресурсов тратит на защиту и 
поэтому растет медленно. Когда 
горькая хвоя ели отмирает и па-
дает на почву, она разлагает-
ся тоже медленно. Разлагают 
ее в основном грибы (плесень). 
Биокруговорот в еловых лесах 
медленный — десятки лет. Жи-
вотных очень мало. Они елкам 
не нужны. Опыляет ель ветер, и 
разносит семена он же. Почвы в 
хвойных лесах бедные.

140 млн лет назад случился 
следующий важный шаг творе-
ния: появились цветковые (по-
крытосеменные) растения. Ли-
стья этих растений более со-
вершенны в усвоении энергии 
солнца, они быстрее растут и 
изнашиваются. Нет смысла тра-
тить много ресурсов на их защи-
ту. За несколько месяцев эти ли-
стья вырастают, а упав на поч-
ву, разлагаются за год. Биокру-
говорот в этих лесах ускорился 
на порядок. В них стало больше 
доступной пищи. Они корми-
ли и кормят множество мелких 
и крупных травоядных. Снача-
ла динозавров, а потом и пред-
ков современных млекопитаю-
щих. В тени больших деревьев 
подрост и подлесок не имели до-
статочно энергии для защиты. 
И большей частью съедались. В 
желудках измельченная зубами 
органика разлагалась на поряд-
ки быстрее, чем микробы разла-
гали листья, упавшие на почву. 
Для опыления цветковые расте-
ния яркими ароматными цвета-
ми и нектаром привлекали на-
секомых — шмелей, пчел, бабо-
чек, мух, а для расселения се-
мян сладкими плодами привле-
кали животных и птиц. 

Новые правила общежития
Последний, и для человека 

наиболее важный шаг масштаб-
ного творения, случился всего 
20 млн лет назад. Появились са-
мые высокооборотистые экоси-
стемы — пастбищные. Это сооб-
щества злаков и крупных тра-
воядных. Сообщества с новой 
стратегией выживания.

Суть пастбищных экоси-
стем: все, что выросло над зем-
лей, должно быть быстро съе-
дено. Сегодня в диких пастбищ-
ных экосистемах это происхо-
дит редко. Каждый год милли-
арды тонн несъеденных злаков 
сгорают в огне. Но раньше съе-
далось все. 

Сколько травоядных рожда-
ется, столько же погибает. Они 
голодали, болели, но от этого 
погибали редко, потому что за 
здоровьем популяции травояд-
ных неусыпно следили хищ-
ники. Сколько травоядных ро-
ждалось, столько же их съедали 
хищники и падальщики.

За миллионы лет совместной 
эволюции сформировались со-
общества растений и животных, 
которые совместными усилия-
ми заботились о родной экоси-
стеме: пропалывали, прорежи-
вали, удобряли, копали ямы для 
водопоев. В итоге: плодород-
ные почвы, высокие урожаи, 
рекордная скорость биокруго-
ворота. Эти экосистемы, вытес-
няя леса, захватили все конти-
ненты. Даже на Арктическом 
побережье Сибири, там, где 
сегодня убогие мохово-комари-
ные тундры, в прошлом суще-
ствовала экосистема мамонто-
вой степи, сравнимая по богат-
ству с сегодняшними экосисте-
мами африканской саванны. На 
каждом квадратном километре 
пастбищ Арктики в прошлом 

паслись 5 бизонов, 7 лошадей, 
1 мамонт, 15 северных оленей, а 
еще, в меньшем количестве: ов-
цебыки, шерстистые носороги, 
антилопы, предки благородных 
оленей... Это в сумме больше 
10 тонн, а надо всем этим были 
1—2 волка и четверть льва. Ске-
леты и кости миллиардов этих 
животных до сих пор лежат в 
мерзлоте.

Пастбищные экосистемы 
сами поддерживали свою среду 
и поэтому мало зависели от кли-
мата. Более того, они изменили 
глобальный климат. На разных 
континентах за последние 20 
млн лет появлялись разные но-
вые виды злаков и животных. 
Африка, Евразия и Северная 

Америка были связаны сухопут-
ными мостами и активно обме-
нивались видами. Например, из 
Америки в Старый Свет пришли 
предки лошадей, зебр и ослов, и 
предки верблюдов, а в Америку 
проникли бизоны и слоны. Пра-
вила жизни в пастбищных эко-
системах везде одинаковые, и 
пришельцы легко осваивались 
на новых территориях и в но-
вых коллективах. На всей этой 
громадной территории царями 
зверей в итоге стали львы. Гене-
тически лев Африки и Сибири — 
был один вид, и он со своей ро-
лью начальника справлялся и 
среди антилоп гну, зебр и буй-
волов, и среди бизонов, овцебы-
ков и северных оленей. 

Южная Америка и Австра-
лия были изолированы. На этих 
маленьких континентах видо-
образование шло медленнее, и 
мегафауна была победнее. 3 млн 
лет назад две Америки соедини-
лись мостом суши, и из Север-
ной Америки на юг хлынули но-
вые виды, а навстречу с юга на 
север проникли опоссумы, ги-
гантские броненосцы и гигант-
ские ленивцы. Это был шестой 
день Творения. 

«И увидел Бог, 
что это хорошо».

Интеллект — очень дорогая, 
энергозатратная опция. Поэто-
му появился он в самых бога-
тых, пастбищных экосистемах: 
большая часть животных круп-
ней человека, и все они хорошо 
вооружены: клыки, рога, копы-
та, и все бегают в 2—4 раза бы-
стрее. Даже слоны и носороги. А 
у первого человека — лишь пал-
ка, камень и рог антилопы. Как 
в этом опасном ландшафте вы-
живали, чем питались первые 
люди?

У волчиц 8 щенков, и через 
год после рождения они уже по-
могают на охоте. Для стаи вол-
ков потеря 2—3 охотников не 
критична. У человека один ре-
бенок в год, и на охоте он начнет 
помогать только через 15 лет. 
Человек по сравнению с волка-
ми в 100 раз более уязвим. Рис-
кованная контактная охота — 
это не для него. Как же они вы-
живали?

Раз в прошлом была высо-
кая детская смертность, то в се-
мьях было мало детей? Наобо-
рот, чтобы в семье появились 
опытные охотники, надо иметь 
много детей. Здесь все было на 
виду: обидишь какого-нибудь 
жеребенка или теленка и нажи-
вешь врагов с тяжелыми копы-
тами или мощными рогами. А 
еще все это увидят львы, кото-
рые уверены, что это их закон-
ные жеребята и телята. Первые 
люди на крупных животных не 

охотились в открытую, а мел-
ких животных в общей массе на 
таких пастбищах мало.

В природе делать запасы по-
лезно. Главное — как сохранить 
запасенное. Даже у пчел отбира-
ют «нажитое непосильным тру-
дом». Человек мог запасать зер-
но, орехи, мед в костях больших 
животных. Заткни эти герме-
тичные «фляги» покрепче, и ни-
кто не достанет твои запасы, ни 
мыши, ни кабаны.

У львов самцы охраняют тер-
риторию, дерутся с соседями, 
гоняют гиен. А у львиц 2 часа 
охота и обед, 2 часа — общение, 
а остальное время они дремлют 
в тенечке. Прайд львов быстро 
съедал даже крупную добы-

чу. Гиенам, грифам и личинкам 
мух мало что доставалось. Львы 
к своим ресурсам относились 
по-хозяйски, лишнего не брали, 
а человек подбирал все. И чем 
больше ты собрал костей, тем 
выше твой статус.

По технической вооружен-
ности человек стал суперхищ-
ником. Он научился убивать 
всех животных с «безопасной 
дистанции». А по характеру и 
привычкам остался тем же со-
бирателем, чистильщиком и 
падальщиком — чем больше че-
го-то добудешь, тем лучше. В ге-
нах умения быть хозяином тер-
ритории у человека не было. А 
научились этому люди не сразу 
и далеко не каждый.

Чем дальше человек уходил 
от Африки, тем «кровожаднее 
были его преследования». В Се-
верной Америке после появле-
ния человека исчезло 33 вида 
мегафауны, а в Южной исчез-
ли почти все — 50 видов. В Ав-
стралии с появлением человека 
тоже исчезли крупные живот-
ные — 26 видов. Остались только 
кенгуру и мельче. 

На новых территориях жи-
вотные был непуганые, чело-
века они не знали и не боялись. 
Убивать их было легко и без-
опасно. Крупных животных 
убивали ради одного завтрака. 
Их было настолько много, что 
проще было убить нового зверя, 
чем носить с собой припасы. По-
читайте дневники Чарльза Дар-
вина. В его жизни такое случа-
лось. А в экспедициях Н.М. Пр-
жевальского это было нормой. 

Евразия заселялась людь-
ми долго, с нескольких попы-
ток. Человека здесь знали, но 
к новым охотничьим техноло-
гиям животные были не гото-
вы. Их численность резко упа-
ла. 11 000 лет назад от было-
го богатства природы Евразии 
мало что осталось. Биокруго-
ворот замедлился. Без защиты 
многочисленных травоядных 
злаки на громадной террито-
рии были вытеснены деревья-
ми, кустарниками и мхами. Но 
большинство видов животных, 
включая мамонтов, смогли в 
большой Евразии где-то спря-
таться от человека: в горах, пу-
стынях, лесах, на холодном Се-
вере. Здесь они дожили до исто-
рических времен, а некоторые 
даже до сегодняшних дней.

Человек человеку — раб?
Последние львы Европы ис-

чезли в античное время. По-
следние гепарды — в Средние 
века. А на Нижней Волге послед-
ний тигр был убит в ХХ веке. 
Сегодня и волк мало где сохра-
нился. Последняя пастбищная 
экосистема в Европе (как целая 

экосистема) погибла в начале 
XVII века. Это была описанная 
в летописях экосистема Дико-
го поля.

Землепашцы и скотово-
ды-степняки все время воева-
ли, и между их землями всегда 
пролегала широкая погранич-
ная полоса. В то время самым 
дорогим товаром были рабы. 
Попасть в рабство могли и зем-
лепашцы, и степняки. Поэтому 
заходить на пограничную тер-
риторию было опасно всем. На 
этой нейтральной лесостепной 
полосе и выживали многочис-
ленные стада диких быков-ту-
ров, зубров, лошадей-тарпанов, 
куланов; здесь жили благород-
ные и северные олени, лоси, ко-
сули, кабаны, сайгаки.

Во времена царя Михаила 
Федоровича степняков прогна-
ли на юг, и богатые черноземы 
дикого поля были распаханы.

Человек победил дикие паст-
бищные экосистемы повсе-
местно. Он захватил их земли, 
уничтожил или сделал своими 
рабами их обитателей. Сегодня 
из зверей, что раньше паслись 
на тучных травяных пастби-
щах, выжили лишь те, кто сумел 
спрятаться от человека в дрему-
чих лесах или неприступных го-
рах, либо в суровой тундре или в 
безводных пустынях.

Некоторые домашние жи-
вотные пытаются вернуться в 
дикую природу — дичают соба-
ки, лошади, коровы... К таким у 
людей отношение как на войне 
к дезертирам и предателям: они 
вне закона.

В первую очередь сохранять 
следует самое лучшее, самое 
ценное. Самыми лучшими, са-
мыми богатыми были не леса, 
а пастбищные экосистемы. Это 
наши родные, генетически род-
ные нам экосистемы. Именно 

из этих экосистем мы позаим-
ствовали растения и животных, 
ставших базисом нашей циви-
лизации — пшеницу, рис, коров, 
овец... Но в холодильниках и 
зоопарках генетическое разно-
образие пастбищных растений 
и животных долго не сохранить. 
Это можно сделать только в пол-
ноценных экосистемах. И, кста-
ти сказать, пастбищные экоси-
стемы благодаря высокому био-
круговороту не боятся пожа-
ров, химического загрязнения 
и быстро адаптируются к кли-
матическим изменениям.

Новоселы и новоселье
Численность крупных диких 

животных после расселения че-
ловека по планете упала на два 
порядка. Дикие злаки остались 
без защитников. Остающиеся 
дикие саванны и злаковники не 
зарастают кустарником и де-
ревьями только благодаря по-
жарам. Но и злакам пожары не 
полезны. Теряется азот, увели-
чивается эрозия почв. А еще это 
вредно для климата.

При сжигании злаков обра-
зуется не только углекислый 
газ, но и метан. Лучше было бы 
скормить эти миллиарды тонн 
злаков животным. Они выделя-
ют метана меньше, чем пожары. 
15 000 лет назад численность 
животных на планете была са-
мая высокая за всю историю, а 
содержание метана в атмосфе-
ре — самым низким. Заменив по-
жары животными, мы снизим 
эмиссию метана в атмосферу.

Большинство животных, 
обитавших в прошлом в паст-

бищных экосистемах, уцелели 
— кто-то в лесах, кто-то в пусты-
нях, кто-то в зоопарках, кто-то в 
виде полудомашних. Некоторые 
виды, истребленные человеком, 
ученые обещают восстановить 
с помощью генной инженерии. 
Все, что требуется от человека — 
огородить территорию, на кото-
рой есть злаковники, надежным 
забором. В ответ мы получим 
максимальную плотность жи-
вотных и максимальное давле-
ние жизни. Это поможет рассе-
лению злаков и их загущению.

Второй шаг — собрать всех 
животных, которые смогут 
жить вместе. Они разделят 
пастбища и заполнят экологи-
ческие ниши в соответствии со 
своими «профессиями». И сами 
станут регулировать числен-
ность. Слабые погибнут, силь-
ные размножатся, их состав 
стабилизируется: экосистему 
можно будет расселять на но-
вые территории. На планете 
для них еще достаточно места. 
Даже в предельно перенаселен-
ной Голландии в пригороде Ам-
стердама удалось дать свобо-
ду тысячам диких животных — 
быков, лошадей, оленей. Земля 
здесь худшая из того, что есть в 
округе. Но плотность животных 
в этом парке — десятки тонн на 
квадратный километр пастбищ. 
Кругом сельскохозяйственные 
поля, скоростные дороги, но 
конфликтов с дикой природой 
нет. Тривиальный забор из ме-
таллической сетки надежно 
разделяет ранее воюющие сто-
роны. Столь же многочислен-
ная и столь же плотная попу-
ляция зверей живет за забором 
среди сельскохозяйственных 
полей возле Эдмонтона в Кана-
де. Но здесь нет крупных хищ-
ников, и численность бизонов 
регулирует человек.

В России парк с высокой 
плотностью животных создан и 
на благодатных черноземах юж-
нее Москвы, и в суровой Аркти-
ке на северо-востоке Сибири. 
Во всех этих парках хозяева жи-
вотные, сегодня или в недале-
ком прошлом обитавшие в этих 
странах. 

Человек поднялся на костях 
диких пастбищ и создал свои, 
новые сельскохозяйственные 
экосистемы. Но они примитив-
ны. Одомашненных видов мало, 
устойчивость экосистем низ-
ка, все требует дополнительных 
невосполнимых ресурсов. Эво-
люцию же дикой природы чело-
век при этом отбросил на мно-
гие миллионы лет назад: загнал 
ее обратно в леса, моховые тун-
дры и пустыни. Но будущее (по 
Вернадскому) все равно за паст-
бищными экосистемами. Во-
прос лишь — будет ли при этом 
человек?

П а ст б и щ н ы е  э к о с и сте -
мы переживут все, даже взрыв 
сверхновой. Семена злаков в су-
хой почве или мерзлоте сохра-
няются тысячи лет. Человек 
спрятал под землей много про-
дуктов, и везде есть мыши и 
крысы. Если выживает одна бе-
ременная мышь — в скором вре-
мени появятся мыши, похожие 
на кроликов, баранов, львов, 
лошадей. А всего через 20 млн 
лет появится и что-то похожее 
на слона.

А вот наша цивилизация без 
пастбищных экосистем долго не 
проживет.

Технически человек может 
легко уничтожить всех крупных 

животных, выживают они сей-
час только благодаря защите за-
конов. Закон — это бестелесная 
сущность, подкрепленная ре-
альной силой (мечом). 

Человек готов дать и дает ле-
сам, тундрам и пустыням зем-
лю, волю и защиту закона. Надо 
все это дать и пастбищным эко-
системам.

Климат планеты — 
общий для всех

Управлять им можно, но сто-
ит это очень дорого. И больших 
трудов. Необходимы совмест-
ные усилия, международная 
кооперация. Но... У многих на-
родов есть притча о том, как 
каждый на большой празд-
ник должен был принести свой 
кувшин вина и вылить его в 
большой общий кувшин. Сли-
ли. В том кувшине оказалось не 
вино, а... вода.

Уже в недалеком будущем 
мерилом силы, власти и благо-
получия на Земле вновь ста-
нут тучные поля и плодород-
ные почвы. Сельское хозяйство 
разрушает плодородные поч-
вы, и только пастбищные эко-
системы их создают. Они на-
капливают почвенный гумус — 
этот резерв плодородия, а бо-
гатые им почвы — крупнейший 
резервуар углерода. В почвы 
пастбищ можно спрятать сот-
ни гигатонн углерода и за счет 
этого снизить содержание СО2 
в атмосфере. Каждое государ-
ство будет думать о себе: как 
нарастить резервы почв и про-
довольствия, как уменьшить 
пожары.

Каждое будет думать прежде 
всего о себе.

А в итоге разные страны, 
соревнуясь между собой, сов-
местными усилиями стабили-
зируют климат и возродят бо-
гатство природы нашей плане-
ты. А пока...

Царский подарок
Надвигается кризис, и, ка-

жется, всем будет не до климата 
и не до природы, но кризис — это 
новые возможности. Пример 
из истории. 1917 год. Рушит-
ся Российская империя. Война, 
революция. До 1917 года в Рос-
сии не было ни одного заповед-
ника. Последним документом, 
что подписал император Ни-
колай II перед своим отречени-
ем, стал указ о создании запо-
ведника по сохранению соболя. 
Шкурки того зверя в прошлом 
России были главным экспорт-
ным товаром. Соболь был важ-
нее, чем нефть для сегодняшней 
России... Соболей оставалось 
всего 30 штук. Один из первых 
декретов, подписанных В.И. Ле-
ниным, был о финансировании 
этого заповедника. В результа-
те соболя спасли. Он вновь за-
селил всю Сибирь. Все меняет-
ся быстро. Возможно, и соболь 
скоро вернется в Европу. Дро-
ва греют недолго, а мех соболя 
греет всю зиму много лет. 

Еще один пример. В 1914 
году Николай II побывал на юге 
России в Аскании-Нова в гостях 
у русского немца Фальц-Фей-
на. Тот русский немец попы-
тался создать на своих землях 
сад Эдемский. Вот что писал об 
этом русский царь: «Там жи-
вут разные олени, козы, антило-
пы гну, кенгуру и страусы круг-
лый год под открытым небом на 
открытом воздухе и тоже вме-
сте. Удивительное впечатление, 
точно картина из Библии».

Мир тесен. Заселять Аска-
нию-Нову животными, в том 
числе и лошадями Пржеваль-
ского, помогал ученик и спо-
движник Н.М. Пржевальского, 
тоже путешественник и тоже 
генерал П.И. Козлов. А еще он с 
оружием в руках защищал этот 

парк во время Гражданской вой-
ны от «белых», «красных» и «зе-
леных».

В годы немецко-фашистской 
оккупации парк был уничтожен 
гитлеровцами. 

После  войны советская 
власть его восстановила. В этом 
парке и сегодня русские зла-
ки кормят десятки видов жи-
вотных, привезенных со всего 
мира. 

Организмы умирают, 
экосистемы — вечны

Много веков человек меч-
тал о вечном двигателе, кото-
рый сам крутится и не ломает-
ся. Многие механики-утописты 
потратили на это жизнь. Пока 
не поняли, что это запрещено 
законами природы. И начали 
делать много полезных, эконо-
мичных, надежных машин. Что 
не запрещено природой. Ма-
шины изнашиваются, ломают-
ся, их чинят. Но в итоге все они 
умирают. Это второе начало 
термодинамики — закон роста 
хаоса, энтропии.

Все организмы умирают, а 
экосистемы вечны, и благода-
ря высокому давлению жизни 
в экосистемах находятся новые 
способы еще более полного ис-
пользования ресурсов.

За пределами организма, 
в экосистемах, жизнь другая: 
жесткая конкуренция за ресур-
сы, за «место под солнцем», и 
каждый организм потенциаль-
но — чей-то ресурс.

Человек начал создавать ор-
ганизмы следующего уровня. 
Организмы, состоящие не из 
клеток, а уже из многоклеточ-
ных организмов. Каждый чело-
век — это клетка социального 
организма. Наши «муравейни-
ки» — это только первая, самая 
примитивная стадия объедине-
ния. Когда наши «муравейни-
ки» вырождаются, не все клет-
ки этого социального организ-
ма погибают. Новые удачные 
«муравейники» появляются так 
же, как и все живое — на молеку-
лярном уровне. Это или став-
шие основателями успешные 
отпрыски успешных династий 
(копии ДНК), или новые успеш-
ные идеи, появившиеся на кон-
чиках нейронов в головах от-
цов-основателей. Человек жи-
вет в комфорте в социальных 
организмах, но хочет и свободы, 
которую дают только экосисте-
мы. При этом каждый еще хочет 
быть и начальником. Все это од-
новременно возможно только 
в мечтах. Утопии притягатель-
ны. Идеи о всеобщем благоден-
ствии можно продать, но реали-
зовать нельзя.

Можно мечтать о справедли-
вости, но законы природы нару-
шить нельзя. Разве справедли-
во, что у лошадей какие-то ба-
раны отбирают траву прямо из-
под носа? А слоны вообще выго-
няют лошадей с лучших паст-
бищ? Разве справедливо, что 
травоядных обижают хищни-
ки? Разве справедливо, что львы 
каждый день получают по мор-
де от копытных или от других 
львов? Но если кто-то попро-
бует сделать экосистему, ком-
фортную только для лошадей, 
или только для травоядных, или 
только для львов, то у него ниче-
го не получится.

Экспериментировать и оши-
баться природа не запрещает. 
Но нашу планету населяют (и 
будут населять) потомки лишь 
тех, кто не делал грубых ошибок 
и не нарушал законов природы.

Идеального общества, рая на 
земле, не будет. Рай и на небе не 
для всех. А вот вернуть на Землю 
потерянные сады Эдема — чело-
веку по силам.  

А там, за овечьей отарой, 
библейские холмы.

А К Ц Е Н Т

Что мы оставим нашим потомкам: 
деньги, недвижимость? 

А К Ц Е Н Т

Пастбищные экосистемы переживут 
все, даже взрыв сверхновой
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Медведев доволен 
скоростью отскока мяча 
на кортах в Астане

Медленно, 
но верно

Анна Козина

Четвертая ракетка мира Даниил Медведев не испы-
тал никаких проблем на старте турнира категории 
ATP-500 в Астане.

Набрать ход и уверенность для Даниила сейчас 
очень важно. Напомним, что он потерпел поражение 
в четвертом круге US Open и не смог защитить про-
шлогодний титул на «Большом шлеме». Потеря очков 
повлекла за собой и серьезное падение в рейтинге. 
Россиянин потерял первую строчку и даже выпал из 
топ-3. Медведев обещал поднажать в концовке сезо-
на, но на турнире ATP-250 в Меце сразу же вылетел 
из сетки, уступив швейцарцу Стэну Вавринке.

Зато в Астане в матче первого круга Медведев за 
полтора часа уверенно обыграл испанца Альберта 
Рамос-Виньоласа (40-й номер рейтинга) со счетом 
6:3, 6:1. Нашему теннисисту, который хорош на хар-
довых покрытиях, да еще и в зале, идеально подошли 
условия в столице Казахстана.

— Согласен с другими игроками, которые уже на-
звали покрытие на центральном корте очень медлен-
ным. Но мне это нравится, — признался Даниил в 
интервью на корте. — Так всегда бывает — где-то бы-
стрее, где-то медленнее, я не могу сказать, что это са-
мый медленный корт в сезоне. Мне подходит.

А вот кто так и не смог приспособиться к кортам, 
это первая ракетка мира и первый сеяный испанец 
Карлос Алькарас. Он сенсационно уступил «лаки лу-
зеру» Давиду Гоффену (66-е место в рейтинге ATP). 
Матч завершился со счетом 7:5, 6:3 в пользу бель-
гийца. Карлос здорово подпортил свою персональ-
ную статистику. Испанец впервые за 62 матча не взял 
ни одного сета и впервые за 11 месяцев проиграл 
всухую. Алькарас так расстроился, что даже не при-
шел на пресс-конференцию.

Следим дальше за Медведевым. Он снова вый-
дет на корт завтра. Встретится с победителем матча 
между Марком-Андреа Хюслером и Эмилем Руусу-
вуори. Во второй круг вышли еще три россиянина. 
Соперник Карена Хачанова тоже пока неизвестен — 
это либо Марин Чилич, либо Оскар Отте. Андрей Ру-
блев сыграет сегодня с обидчиком Аслана Карацева 
— Чжан Чжичжэнем из Китая, «лаки лузер» Павел Ко-
тов — с испанцем Роберто Баутиста-Агутом.  

ХОККЕЙ СКА уверенно 
лидирует в регулярном 
чемпионате КХЛ 

Привычка 
побеждать

Михаил Щербань

Продолжаются поединки в регулярном чемпионате 
Континентальной хоккейной лиги. В Западной кон-
ференции единоличным лидером является питерский 
СКА, который в 14 матчах проиграл лишь раз, да и то 
в серии буллитов. 

Накануне армейцы с берегов Невы в гостях огор-
чили обладателя Кубка Гагарина — ЦСКА. Хоккеисты 
СКА вырвали победу в овертайме — 3:2. Автором по-
бедной шайбы стал 20-летний форвард СКА Максим 
Грошев.

Подводя итоги матча, главный тренер СКА Роман 
Ротенберг отметил характер своей команды:

— Очень важная игра. Понимали, что против нас 
выходит очень серьезная команда: у соперника очень 
техничные ребята, хорошо играют с шайбой, броса-
ют, хорошо используют свои голевые моменты. Мы 
серьезно готовились. Первый период у нас не сложил-
ся, после него серьезно поговорили в раздевалке — ре-
бята отреагировали, молодцы. Честно говоря, не рас-
считывали, что «накажем» ЦСКА за смену вратаря на 
полевого игрока. Играли втроем, но вышли молодые 
ребята, которые вырвали победу. Идем вперед и гото-
вимся к следующей игре.

На Востоке после вчерашних матчей первым в та-
блице стал магнитогорский «Металлург».

В Челябинске «Магнитка» сражалась с местным 
«Трактором» и добилась успеха со счетом 5:2. Самым 
результативным игроком встречи стал форвард «Ме-
таллурга» Брендан Лайпсик (1+2). По два очка в со-
ставе победителей набрали Филипп Майе (1+1) и Ни-
колай Голдобин (1+1). Шайбы у «Трактора» заброси-
ли Тему Пулккинен и Владимир Ткачев. 

Вновь порадовал своих болельщиков уфимский 
«Салават Юлаев». После двух образцовых гостевых 
побед над «Трактором» и «Автомобилистом» с разни-
цей шайб 7:0 команда Виктора Козлова дома разгро-
мила омский «Авангард» — 5:0!

В составе «Салавата» дубль сделал Артем 
Пименов, также «точные выстрелы» на счету Ни-
колая Кулемина, Сергея Шмелева и Станислава Бо-
чарова.

Нельзя не сказать несколько хороших слов о луч-
шем голкипере КХЛ по итогам прошедшей недели Ан-
дрее Карееве. Страж ворот уфимцев третий матч под-
ряд сохраняет свои ворота «сухими», отразив в про-
шедших встречах 87 бросоков в створ своих ворот!

Тем временем официальный сайт НХЛ продолжает 
публиковать список топ-50 лучших игроков предсто-
ящего сезона. 

Накануне был представлен список игроков с 11-
го по 20-е места, куда вошли трое россиян. На 11-й 
строчке значится вратарь «Рейнджерс» Игорь Ше-
стеркин, на 13-м месте — форвард «Тампы» Никита 
Кучеров, на 14-м — лидер атак «Миннесоты» Кирилл 
Капризов.   

БАСКЕТБОЛ Московская МБА дебютировала в Единой лиге победой над  «Локомотивом-Кубанью»

Новички не постеснялись
Илья Соболев

В 
интернациональной Еди-
ной лиге ВТБ дебютирова-
ли новички — московская 

МБА и «Самара». Получилось 
это у них по-разному. Москви-
чи в гостях обыграли красно-
дарский «Локомотив-Кубань» 
— 86:73, а волжане так и не при-
думали, что противопоставить 
столичному ЦСКА — 72:85.

Когда говорят, что в реа-
лиях санкций наступило вре-

мя возможностей для россий-
ских баскетболистов, первы-
ми на ум приходят МБА и «Ло-
комотив-Кубань». МБА, еще в 
прошлом сезоне выступавшая 
дивизионом ниже, известна 
тем, что делает ставку только 
на игроков с российским пас-
портом. Попав в Единую лигу, 
клуб не изменил своему прин-
ципу комплектования, что не 
помешало ему довольно непло-
хо укрепиться. Так, МБА попол-
нился Александром Хоменко и 

Андреем Лопатиным, не сумев-
шими проявить себя в ЦСКА, 
опытнейшими Евгением Вали-
евым и Евгением Вороновым. 
Возглавил команду понюхав-
ший пороху в разных тренер-
ских ипостасях Василий Ка-
расев.

Фишка «Локомотива-Куба-
ни» в том, что клуб хоть и при-
глашает иностранцев, значи-
тельную роль в команде отводит 
собственным воспитанникам. 
Средний возраст заявки «Локо» 

оказался даже на полтора года 
ниже, чем у МБА, которую на-
зывают молодой командой — 
23,25 против 24,83. И все-таки 
кубанцев считали фаворитами. 
Наверное, потому что многие 
из молодых «железнодорожни-
ков» успели пообвыкнуться в 
Единой лиге, а в МБА достаточ-
но игроков без опыта игры на 
таком уровне. Плюс на самочув-
ствии гостей мог сказаться не-
простой путь в Краснодар.

Поэтому результат получил-
ся неожиданным. Гости быстро 
освоились на краснодарском 
паркете и с каждой минутой 
только умножали свое преиму-
щество в счете, которое на стар-
те третьей четверти достигало 
21 очка. «Локомотив-Кубань», 
конечно, предпринимал попыт-
ки подобраться к сопернику, но 
к финальной сирене смог сокра-
тить отставание лишь до 13 оч-
ков. Характерно, что в составе 
хозяев лишь двое, Джейлен Бар-
форд (23 очка) и Антон Квит-
ковских (12), сумели преодо-
леть 10-очковый рубеж.

У МБА больше десяти очков 
набрали четверо. Ну а главным 
героем стал ветеран Евгений 

Валиев, которому чуть-чуть не 
хватило для дабл-дабла — 16 оч-
ков и девять подборов.

— Сейчас трудно говорить 
об эмоциях, пока больше чув-
ствую усталость, но мы рады по-
беде, безусловно. Сложно было 
угнаться за партнерами по ко-
манде, они молодые, шустрые. 
Видимо, сложно было не только 
мне, но и сопернику. Сейчас нам 
нужно не слишком затягивать 
празднование успеха — впереди 
еще много матчей, сезон очень 
длинный. Переезд был не са-
мый простой, но всегда можно 
найти решение проблемы — мы 
приехали чуть раньше, чтобы 
не играть «с колес», — приводит 
слова Валиева официальный 
сайт МБА.

А главный тренер москви-
чей Василий Карасев подчерк-
нул психологический эффект, 
который может получить его 
команда от победы в Крас-
нодаре.

— Очень хорошо, что мы вы-
играли эту игру. Это вселит уве-
ренность в ребят — они поймут, 
что могут обыгрывать топовые 
команды. Похвалю наш тренер-
ский штаб: разобрали соперни-

ка хорошо, били в те точки, в ко-
торые собирались бить. Сего-
дняшняя победа — это награда 
игрокам за очень большую ра-
боту, которую они провели. 

Следующую игру МБА про-
ведет на выезде против казах-
станской «Астаны» 9 октября. 
А вот «Локомотив-Кубань» 8-го 
числа на своем паркете будет 
экзаменовать другого новичка, 
«Самару».

Волжанам в первом же матче 
не повезло попасть на одного из 
главных фаворитов сезона, мо-
сковский ЦСКА. У наставника 
«Самары» Сергея Базаревича 
подобрался крепкий состав, но 
по разным причинам показать 
весь свой потенциал самарцы 
не смогли.

— Мы дали необоснованные 
надежды, да и сами верили в то, 
что если и не выиграем, то это 
будет «близкая» игра. И люди, 
которые сегодня пришли на 
матч, к этому так же отнеслись. 
Я всегда говорю: на бумаге у нас 
неплохой состав, но нужны вре-
мя и работа. Мы, к сожалению, 
не дали болельщикам много по-
водов включиться и поддержи-
вать нас, чтобы мы вернулись в 
игру, — констатировал главный 
тренер «Самары».

Добавим, что вчера прошли 
еще два матча «регулярки». Са-
ратовский «Автодор», прямо 
накануне сезона поменявший 
тренера, разгромил дома «Аста-
ну» — 94:72, а встреча «Минск» 
— «Парма» (Пермь) заверши-
лась поздно вечером.  

ФУТБОЛ Федеральный спортивный канал покажет все 64 поединка 
ЧМ-2022 в Катаре, а Лигу чемпионов УЕФА ждут перемены

«Матч» в игре
Николай Долгополов, 
Михаил Щербань, 
Артур Нанян 

Н
ачнем с главной но-
вости для всех лю-
бителей футбола 
в России — все 64 
игры ЧМ-2022 по 
футболу в Катаре 
будут показаны на 
федеральном кана-
ле «Матч ТВ» и те-

матических каналах холдинга, а 
также доступных болельщикам 
цифровых платформах.

Напомним, что первенство 
планеты в Катаре пройдет с 20 
ноября по 18 декабря 2022 года. 

Матчи турнира состоятся на 
восьми стадионах пяти городов. 
В поединке-открытии турнира 
в Эль-Хауре встретятся сбор-
ные Катара и Эквадора. А по-
следняя, 64-я игра ЧМ-2022 бу-
дет сыграна на «Национальном 
стадионе» в Лусаиле 18 декабря.

Отметим, что также поедин-
ки ЧМ-2022 намерены показать 
Первый канал и ВГТРК. Сетка 
вещания будет известна позже. 

Добавим также,  что фе-
деральный канал «Матч ТВ» 
представил концепцию ново-
го телесезона — «Больше спор-
та!». В этом сезоне зрителей 
ждут кардинальные изменения 
контента. 

Об изменениях и новой фи-
лософии рассказал генераль-
ный продюсер «Матч ТВ» Алек-
сандр Тащин:

— В новом сезоне мы по-но-
вому подойдем и к нашему 
контенту — вопреки санкциям, 
увеличим количество спортив-
ных трансляций, уберем из сет-
ки вещания все фильмы и сери-
алы без спортивной составляю-
щей.  

Чеферин расширит Лигу
В подробной беседе с пре-

зидентом АИПС Джанни Мер-
ло президент УЕФА Александер 
Чеферин рассказал, что ждет 
футбол Старого континента в 
обозримом будущем.

Начнем с того, что избран-
ный президентом УЕФА в 2016 
году Чеферин не собирает-
ся покидать свой пост. Весной 
2023-го предстоят выборы, но 
конкурентов у него, судя по 
всему, не будет. Чеферин уже 
получил 55 писем поддерж-
ки от европейских националь-
ных федераций. Словенец убе-
жден, что и президент ФИФА 
Джанни Инфантино после вы-
боров останется во главе орга-
низации.

Кстати,  Чеферин утвер-
ждает, что у ФИФА и УЕФА нет 
сегодня принципиальных раз-
ногласий, 95 процентов всех 
вопросов, вызывавших спо-
ры, согласованы. А оставшиеся 
пять процентов интересуют в 
основном любителей сенсаций 
и скандалов. Теперь отношения 
между ФИФА и УЕФА утратили 
прежнюю жесткость.

Президент УЕФА разъяс-
нил, что, как выяснилось, на-
шумевшее и отвергнутое евро-

пейцами предложение прово-
дить чемпионат мира раз в два, 
а не в четыре года исходило не 
от ФИФА. С этой идеей, не на-
шедшей поддержки, выступила 
Саудовская Аравия.

Существовала еще одна 
инициатива, грозившая внести 
раскол в европейский футбол. 
Это создание «так называемой 
Суперлиги». Идея отвергнута, 
что еще больше объединило 
страны — члены УЕФА.   

Хотя буквально на днях 
президент мадридского «Реа-
ла» Флорентино Перес вновь 
к ней возвратился, сослав-
шись на поддержку руководи-
телей «Ювентуса» и «Барсело-
ны», считающих, будто проект 
вполне достоин воплощения. 
Чеферин был довольно резок, 
сказав, что о Суперлиге слиш-
ком много говорят, в то время 
как УЕФА старается внести в 
европейский футбол более ин-
тересные новинки, способные 
еще больше укрепить финансо-
вую независимость множества 
клубов.

Так, в 2024 году Лига чем-
пионов будет расширена. В 
ней получат право играть еще 
четыре команды. Формула со-
ревнований тоже претерпит 
некоторые изменения, кото-

рые обязательно повысят зри-
тельский интерес.

Говоря о Лиге конференций, 
президент УЕФА заметил: «Ее 
успех озадачил многих крити-
ков нового турнира. Некото-
рые твердили мне, что Лига не 
вызовет зрительского интере-
са, а теперь эти же люди спра-
шивают меня, почему финал 
состязаний проводится на не-
большом стадионе, на который 
могут не попасть все болель-
щики».

Александер Чеферин обра-
тил внимание и на новые ас-
пекты финансового фейр-плей. 
В период мировой глобализа-
ции чувствуется разница меж-
ду перспективами клубов из 
небольших стран, таких как 
его Словения и, например, 
Италия. Команды поддержи-
вают компании с неравными 
бюджетными возможностя-
ми. Новые вводимые прави-
ла финансового фейр-плей 
призваны несколько сокра-
тить эту разницу, с чем согла-
шаются теперь и суперклубы. 
Нельзя быть столь наивными 
и полагать, что все команды 
станут равны, но финансо-
вый фейр-плей, как повторил 
президент УЕФА, сокращает 
разрыв.

Огромный интерес вызы-
вает место проведения чемпи-
оната мира-2030. По мнению 
Чеферина, нас ожидает дуэль 
между Европой, которую пред-
ставляет объединенная заявка 
Испании и Португалии, и кон-
сорциумом из Южной Амери-
ки, в который входят Аргенти-
на, Уругвай, Парагвай и Чили. 
У президента УЕФА нет сомне-
ний в исходе поединка: «Уве-
рен, мы победим. Я говорю 
«мы», потому что Испания и 
Португалия — это наши федера-
ции. Через несколько дней мы 
узнаем, как развиваются со-
бытия. Но я слышал, что финал 
Кубка мира-2030 может при-
нять стадион «Сантьяго Берна-
беу» в Мадриде».

От Поттера ждут чуда
С е г о д н я  в е ч е р о м  л о н -

донский «Челси» проведет клю-
чевой матч групповой стадии 
Лиги чемпионов. «Синие», за-
нимающие на данный момент 
последнее место в квартете «Е», 
примут чемпиона Италии «Ми-
лан». 

Набрав лишь одно очко в 
двух стартовых встречах, ан-
гличане поставили себя в неза-
видное положение. Причем в 
соперниках у «аристократов» 

были команды, явно уступаю-
щие им в классе — загребское 
«Динамо» (0:1) и австрийский 
«Зальцбург» (1:1). Игра «Чел-
си» далека от идеала. Что поме-
няется после отставки Томаса 
Тухеля и назначения Грэма Пот-
тера — пока неясно. 

Приглашение Поттера на 
пост главного тренера недав-
него победителя Лиги чемпио-
нов на островах восприняли без 
особого энтузиазма. Да, 47-лет-
ний специалист достаточно 
успешно потрудился в «Брайто-
не», но в «Челси» совсем другие 
требования. Пока что «синие» 
провели при новом наставнике 
лишь два матча: в одном из них 
лондонцы одолели «Кристал 
Пэлас» (2:1), в другом же упу-
стили победу дома над «Зальц-
бургом».

«Челси» понадобится совер-
шить небольшой подвиг, чтобы 
выйти в плей-офф Лиги чемпи-
онов. Впереди два матча с луч-
шей командой Италии по ито-
гам прошлого сезона «Мила-
ном», который в последних 15 
встречах во всех соревнованиях 
потерпел лишь одно поражение. 

Любопытный матч пройдет 
в Лиссабоне, где сыграют лиде-
ры группы «H» — «Бенфика» и 
«Пари Сен-Жермен».  

Баскетболисты МБА (в светлом) оказались готовы к дебюту в Единой лиге.

А К Ц Е Н Т

Василий Карасев: Победа вселит уверен-
ность в ребят. Они поймут, что могут обыг-
рывать топовые команды

— Новости, результаты 
и комментарии читайте на сайте
rg.ru/sujet/6736

После победы над московскими армейцами на счету питер-
ского СКА стало 27 очков. Это лучший показатель в КХЛ.

V
T

B
 L

E
A

G
U

E

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

E
P

A

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

5 октября, среда, «Матч ТВ»
19.45 «Лейпциг» (Германия) — 

«Селтик» (Шотландия). 

Прямая трансляция.

21.45 «Челси» (Англия) — «Милан» 

(Италия). Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
19.45 «Зальцбург» (Австрия) — 

«Динамо» (Загреб, Хорватия). 

Прямая трансляция.

21.45 «Бенфика» (Португалия) — 

ПСЖ (Франция). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45 «Манчестер Сити» (Англия) 

— «Копенгаген» (Дания). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.45 «Севилья» (Испания) — 

«Боруссия» (Дортмунд, Германия). 

Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
21.45 «Ювентус» (Италия) — 

«Маккаби» (Хайфа, Израиль). 

Прямая трансляция.

Футболисты «Челси» после неудачного старта в Лиге чемпионов намерены дать бой «Милану».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +7...+9, дождь

Санкт-Петербург +8...+11, дождь

Анадырь -3...+4, дождь

Архангельск +6...+12, дождь

Астрахань +13...+24, облачно

Благовещенск  -3...+6, облачно

Владивосток +4...+9, облачно

Волгоград +11...+18, дождь

Воронеж +6...+10, дождь

Екатеринбург +8...+14, облачно

Иркутск -3...+8, солнечно

Казань +7...+11, облачно

Калининград +9...+16, облачно

Краснодар +13...+17, дождь

Магнитогорск 0...+12, облачно

Мурманск +4...+6, облачно

Нижний Новгород +11...+13, дождь

Новосибирск +3...+7, дождь

Омск +3...+16, облачно

Орел +7...+10, дождь 

Оренбург +4...+16, облачно

Пермь +7...+9, облачно

Ростов-на-Дону +11...+18, солнечно

Севастополь +9...+18, солнечно

Симферополь +9...+18, солнечно

Сочи +16...21, дождь

Тамбов +9...+12, дождь

Тюмень +7...+14, облачно

Уфа +6...+13, дождь

Хабаровск -1...+8, облачно

Челябинск +4...+13, облачно

Чита -6...+6, облачно

Элиста +13...+24, облачно

Южно-Сахалинск +1...+10, солнечно

Якутск -3...0, облачно

Ярославль +8...+10, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Синоптики обещают 
пасмурную погоду, 
местами пройдут 
небольшие дожди.

ЧЕТВЕРГ
Утром будет облачно, 
но к обеду небо 
прояснится.

ПЯТНИЦА
Метеорологи прогнози-
руют переменную 
облачность без осадков.
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ПУБЛИКАЦИИ «РОДИНЫ» Стихи Федора Тютчева сегодня читаются, цитируются 
и вызывают жаркие споры в интернете и соцсетях

Мужайся, стой, крепись и одолей! 
Семен Экштут, 
доктор философских наук, 
автор биографии Федора 
Тютчева в серии ЖЗЛ  

Е
го обществом доро-
жили члены Импера-
торской фамилии и 
великосветские льви-
цы, восторженные ба-
рышни и недоверчи-
вые студенты, седые 
сановники и малень-
кие дети. Притяга-

тельная сила, исходившая от 
этого человека, не знала прег-
рад. Его гениальная одарен-
ность никем не подвергалась 
сомнению, но она реализова-
лась лишь в очень слабой степе-
ни: незадачливый дипломат, так 
и не сумевший получить сколь-
ко-нибудь заметный пост, не го-

воря уже о месте посла при дво-
ре великих держав; поэт, при 
жизни издавший всего два не-
больших стихотворных сборни-
ка, да и то сделавший это вопре-
ки собственной воле. 

Прошло без малого полтора 
века после смерти поэта, а тют-
чевский гений, не претерпев 
даже малейшей девальвации, 
успешно преодолел пространст-
во и время. Мы вступили в зону 
турбулентности, когда ход 
Истории в ее незавершенности 
касается каждого из нас. И в 
этот момент к нам на помощь 
приходит Тютчев. Открываем 
его томик — и читаем: «Увы, что 
нашего незна-нья/И беспо-
мощней и грустней?/Кто сме-
ет молвить: до свиданья/Чрез 
бездну двух или трех дней?»

Вчитываясь в прозу и стихи 
Тютчева, мы получаем как нео-
жиданные и меткие формули-
ровки вызовов времени, так и 
ответы на самые злободневные 
вопросы, которые еще вчера не 
стояли на повестке дня и перед 
которыми пасуют современные 
аналитики. А это значит, что 
тайный советник и камергер 
Тютчев остается нашим совре-
менником. «Стоим мы слепо 
пред Судьбою./Не нам сорвать 
с нее покров.../Я не свое тебе 
открою,/Но бред пророческий 
духов.../Еще нам далеко до 
цели,/Гроза ревет, гроза рас-
тет, —/И вот — в железной 
колыбели,/В громах родился 
Новый год...» Стихи написаны 
на излете 1855 года — и не утра-
тили актуальности в конце 
2022-го! 

Человек, десятилетиями 
живший в Западной Европе и 
всегда находившийся в курсе 
всех наиболее существенных 
новостей ее политической и ин-
теллектуальной жизни, он рань-
ше других ухитрился распоз-
нать лицемерие Запада и прису-
щее ему наличие двойных стан-
дартов. В 1845 году в докладной 
записке, адресованной Нико-
лаю I, Тютчев сказал, что Запад 
смотрит на Россию «сквозь при-
зму ненависти, помноженной 
на невежество».

В то время как заграница 
была закрыта для большинства 
россиян, исколесивший всю Ев-
ропу Тютчев-дипломат охотно 
пользовался комфортом и раз-

личными материальными блага-
ми, которые несла с собой евро-
пейская цивилизация. Находив-
шийся на ее пике Тютчев не мы-
слил свою жизнь без каждоднев-
ного чтения европейских газет и 
журналов, но раньше других 
современников осознал необхо-
димость ведения наступатель-
ной информационной войны, 
направленной против Запада.

«До сего дня, признаем это, в 
тех редких случаях, когда мы 
поднимали голос, дабы отра-
зить его (Запада. — С.Э.) нападе-
ния, мы за крайне редкими 
исключениями избирали тон, 
весьма мало нам подобающий. 
Мы слишком походили на шко-
ляров, пытающихся неуклюжи-
ми восхвалениями умилости-
вить прогневавшегося настав-
ника. …Если Запад враждебен к 

нам, если он глядит на нас недо-
бро, причина заключается в 
том, что, признавая и даже пре-
увеличивая, быть может, нашу 
материальную силу, он чаще 
всего, как ни абсурдно это зву-
чит, сомневается в том, что мо-
гущество наше одушевлено соб-
с т в е н н о й  н р а в с т в е н н о й 
жизнью, собственной жизнью 
исторической. Между тем чело-
век, в особенности же человек 
нашего времени, так создан, что 
он смиряется с физической мо-
щью лишь тогда, когда различа-
ет за нею могущество нравст-
венное... И при этом находятся 
люди, которые всерьез задают-
ся вопросом, где патенты этой 
Империи на благородство, ка-
ково ее законное место в мире!.. 
Неужели нынешнее поколение 
так заплуталось в тени горы, что 
не умеет различить ее верши-
ну?»

В ночь на 23 января 1863 
года в Царстве Польском, вхо-
дившем в то время в состав Рос-
сийской империи, вспыхнуло 
восстание. Одновременно в не-
скольких десятках пунктов 
Царства повстанцы неожидан-
но напали на военные гарнизо-
ны и попытались их уничто-
жить. Общественное мнение За-
падной Европы сочувствовало  

полякам. Летом 1863 года Фран-
ция, Австрия и Англия направи-
ли в Петербург ноты с требова-
нием созвать конференцию для 
решения польского вопроса, 
что было прямым вмешательст-
вом во внутренние дела России. 
Федор Иванович испытывал 
чувство тревоги, вызываемое 
опасным положением России, 
которой грозила новая война с 
коалицией европейских дер-
жав. Среди высших сановников 
отсутствовало единство по по-
воду польских дел. Министр 
внутренних дел Валуев и петер-
бургский генерал-губернатор 
князь Суворов, внук знамени-

того полководца, осуждали 
жесткие меры. «Что скажет на 
это Европа?» — вопрошал князь 
Суворов. Вслед за князем Суво-
ровым этот риторический во-
прос задавали российские либе-
ралы, по поводу которых в мае 
1867-го поэт отозвался так: 
«Как перед ней ни гнитесь, го-
спода,/Вам не снискать при-
знанья от Европы:/В ее глазах 
вы будете всегда/Не слуги 
просвещенья, а холопы».

Сталкивались противопо-
ложные взгляды, стремления, 
интересы, а объединяющая всех 
идея отсутствовала. Именно та-
кую идею и пытался предложить 
Тютчев. Свое политическое кре-
до Федор Иванович, тогда еще 
молодой дипломат, изложил в 
стихотворении, которое никогда 
не печаталось при его жизни.  
Это большое стихотворение 
1831 года было не просто непо-
средственным откликом на со-
бытия, в нем с предельной четко-
стью были изложены историо-
софские взгляды Тютчева.  

«Так мы над горестной Вар-
шавой/Удар свершили роко-

вой,/Да купим сей ценой кро-
вавой/России целость и по-
кой!/…Другая мысль, другая 
вера/У русских билася в гру-
ди!/Грозой спасительной при-
мера/Державы целость со-
блюсти,/Славян родные поко-
ленья/Под знамя русское со-
брать/ И весть на подвиг  прос-
вещенья/Единомысленных, 
как рать».

Для России польский вопрос 
был исключительно болезнен-
ным. Поколение современни-
ков Тютчева унаследовало его 
от своих предшественников, де-
сятилетиями решало, да так и 
нерешенным передало потом-
кам. Любой ход приводил к па-
товой ситуации. Россия не мо-
гла признать правоту Польши, 
ибо подавляющее большинство 
патриотически настроенного 
населения расценило бы подоб-
ную уступку как несомненную 
слабость верховной власти и 
пролог грядущего распада им-
перии: все знали о существова-
нии сильных центробежных 
тенденций в Прибалтике, Фин-
ляндии и на Украине. Практиче-
ская реализация этих тенден-
ций привела бы к неизбежным, 
продолжительным и кровавым 
территориальным спорам.  Со-
гласиться с этим означало пре-
небречь национальными инте-
ресами и утратить статус вели-
кой державы. Тютчев считал 
польский вопрос «династиче-
ским роком» Дома Романо-
вых.  

Ф.И. Тютчев. Дагерротип работы неизвестного мастера. Петербург 1848—1849 гг.

А К Ц Е Н Т

Мы вступили в зону исторической 
турбулентности. И в этот момент к нам 
на помощь приходит Тютчев

А К Ц Е Н Т

Поэт говорил очень жестко: 
Как перед ней ни гнитесь, господа,
Вам не снискать признанья от Европы 

Анна Попова: 
Коронавирус 
ведет себя как 
«привычный 
нам сезонный 
вирус»
Ирина Невинная  •  
rg.ru/art/2404894
Заболеваемость COVID-19 в 
России, как и другими ОРВИ, 
снижается вторую неделю под-
ряд, сообщила глава Роспотреб-
надзора Анна Попова. С одной 
стороны, очень хорошая но-
вость, похоже, шестая волна ко-
ронавируса близка к заверше-
нию. При этом не стоит рассла-
бляться. Судя по всему, оконча-
тельно уходить коронавирус не 
собирается, а специалисты по-
прежнему говорят о возмож-
ном новом всплеске зимой. По-
этому необходимо соблюдать 
все рекомендации, а также сво-
евременно делать ревакцина-
цию. 

Светлана

За аварию 
на экзамене 
в ГАИ ответит 
инспектор, 
а заплатит — 
казначейство
Владимир Баршев  •  
rg.ru/art/2405718
Сдавая экзамен на права, кан-
дидат в водители не заметил по-
меху и совершил аварию. Суд 
решил, что отвечать за поби-
тую машину должен не только 
он, но и инспектор, который эк-
замен принимал и мог исполь-
зовать дополнительные педали. 
Как отмечает автор, это первый 
такой случай в судебной пра-
ктике. По закону водителем 
считается тот, кто управляет 
авто. А также обучающий во-
ждению. Экзаменатор по зако-
ну водителем не считается, но 
именно он — по регламенту — 
контролирует дублирующие 
педали. Мне кажется, что надо 
прописать в законе ответствен-
ность экзаменатора, хотя фор-
мально за рулем сидит не он.

Алексей

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям 
обсуждать на нашем сайте 
яркие публикации 
в газете: WWW.RG.RU

АВТО  Россияне требуют 
от автосалонов скидки
rg.ru/art/2405460

ДЕТИ  Как помочь ребенку 
справиться с постоянным 
состоянием тревожности
rg.ru/art/2406229

ЗДОРОВЬЕ  Какие продукты 
поднимают тонус, а от чего 
хочется спать
rg.ru/art/2406404

КОСМОС  65 лет назад 
был запущен первый 
искусственный спутник 
Земли. Как это было
rg.ru/art/2406118

ПРЕМИЯ  Кого и чем удивил 
первый в 2022 году 
Нобелевский лауреат
rg.ru/art/2405929

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
Медаль «За взятие приступом 
Варшавы 25 и 26 августа 
1831 года». 

Стихотворения Ф. Тютчева. 
СПб.: тип. Э. Праца, 1854 г. 
Прижизненное издание.

... И целый мир, как опьяненный ложью,

Все виды зла, все ухищренья зла!..

Нет, никогда так дерзко правду божью

Людская кривда к бою не звала!..

И этот клич сочувствия слепого,

Всемирный клич к неистовой борьбе,

Разврат умов и искаженье слова —

Все поднялось и все грозит тебе,

О край родной! — такого ополченья

Мир не видал с первоначальных дней...

Велико, знать, о Русь, твое значенье!

Мужайся, стой, крепись и одолей!

Август 1863

Великосветский салон. 1830-е годы. Неизвестный художник. 

УЖАСНЫЙ СОН ОТЯГОТЕЛ НАД НАМИ
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